
Средства 
массовой 
агрегации
Законопроект 
о товарных 
агрегаторах 
подправили 
ко второму чтению

Чиновники и правительственные 
эксперты согласовали поправ-
ки к закону «О защите прав потре-
бителей», регулирующие рабо-
ту агрегаторов товаров и услуг, 
крупнейшим из которых счита-
ется «Яндекс.Маркет». По мне-
нию участников рынка, в законо-
проекте появилось корректное 
распределение ответственности 
между агрегатором и продавцом, 
а сами поправки максимально 
учитывают интересы потребите-
лей и специфику бизнеса таких 
сервисов.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались 

поправки к закону «О защите прав 
потребителей», подготовленные и 
согласованные на площадке «От-
крытого правительства». Текст за-
конопроекта дополняется пунктом 
об обязанности агрегатора довести 
до сведения потребителя информа-
цию о себе и продавце, при этом из 
него исключен ряд подпунктов, ко-
торые вызвали резкую критику экс-
пертов и участников рынка.

Законодательное определе-
ние агрегатора в новеллах ко вто-
рому чтению звучит как «агрега-
тор информации о товарах (услу-
гах)». То есть такие сервисы будут 
предоставлять сведения именно о 
конкретных предложениях, пре-
доставленные продавцом или ис-
полнителем. «Необходимо отгра-
ничить  информацию о конкрет-
ном предложении от любой ин-
формации, которая может распро-
страняться через агрегатора (рекла-
ма, обзоры, справочная информа-
ция)»,— говорится в примечании к 
этой поправке.

Согласно таблице поправок, из 
них исключили нововведения, 
предписывающие обязательный 
возврат агрегатором предопла-
ты потребителю, если сервис пре-
доставил ему недостоверную ин-
формацию,— на это ранее предла-
галось отвести десять дней. Кро-
ме того, принятый в первом чте-
нии  проект по сути уравнивал про-
давца и агрегатора в отношении 
ответственности за достоверность 
информации о товаре, против че-
го также протестовали участники 
рынка.
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Бери больше — Китай дальше
Визит Си Цзиньпина в Москву оказался богатейшим на соглашения и перспективы

Президент РФ Владимир Путин вчера 
принял в Москве председателя КНР Си 
Цзиньпина. Российский лидер успел не 
только наградить гостя орденом Свя-
того апостола Андрея Первозванно-
го, но и обсудить с ним внешнеполити-
ческие темы — в частности, возможные 
пути деэскалации ситуации на Корей-
ском полуострове. Не обошли стороной 
и экономические отношения: участни-
ки переговоров создали несколько ин-
вестиционных фондов, обсудили иници-
ативу об упрощении процедур торговли 
в Евразии, а также подписали соглаше-
ние о совместном производстве муль-
тфильма «Крош и Панда».

Визит Си Цзиньпина в Москву прошел в 
рабочей атмосфере: на четвертый год сбли-
жения стороны перешли от заключения 
сделок по мегапроектам (многие из кото-
рых в итоге оказывались пустышками) к 
менее зрелищным, но более практичным 
контактам. Не в последнюю очередь благо-
даря такой политике товарооборот между 
странами за первые четыре месяца 2017 го-
да вырос почти на 37%. При этом Россия ста-
ла единственной крупной страной, с кото-
рой у КНР в 2016 году было заметное увели-
чение торговли — на 3,9%.

Тон политической части встречи задало 
испытание баллистической ракеты КНДР 
(см. материал на стр. 6). «Наши министры 
иностранных дел подписали совместные 
заявления по проблемам Корейского полу-
острова»,— рассказал по итогам встречи в 
Кремле Си Цзиньпин. Москва и Пекин при-
звали Пхеньян соблюдать резолюции Совбе-
за ООН и выдвинули предложение о «двой-
ном замораживании» северокорейских ра-
кетно-ядерных испытаний и американо-юж-
нокорейских военных учений. Были сдела-
ны совместные заявления о необходимо-
сти разрешения конфликтов в Афганистане 
и Сирии, а также соблюдения соглашения 
по иранской ядерной программе. Кроме то-
го, Владимир Путин и Си Цзиньпин призва-
ли к объективному расследованию обстоя-
тельств апрельской химической атаки в Си-
рии и высказались за «выработку междуна-
родной конвенции о борьбе с актами хими-
ческого и биологического терроризма».
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Британский суд  
глубоко копнул
Строитель Алабяно-Балтийского тоннеля 
признан банкротом

Как стало известно ”Ъ“, суд в Великоб-
ритании признал банкротом экс-главу 
НПО «Космос» Андрея Чернякова, нахо-
дящегося в розыске за хищение креди-
та Банка Москвы (присоединен к группе 
ВТБ). Банкротство инициировал креди-
тор, который получит в качестве возме-
щения долгов поручителя Чернякова, 
оцениваемых в 30 млрд руб., средства, 
вырученные от реализации его активов 
по всему миру.

Решение о несостоятельности Андрея 
Чернякова 3 июля принял суд по делам о бан-
кротствах Англии и Уэльса. Соответствующее 
заявление в суд Банк Москвы подал в середи-
не марта этого года, а господин Черняков тог-
да же получил на руки повестку с вызовом на 
слушания. Однако разбирательство, которое 
должно было пройти 9 мая, перенесли, так 
как перед слушаниями представители ответ-
чика заявили, что в Мещанском райсуде Мо-

сквы оспаривают законность договора пору-
чительства, из-за которого господин Черня-
ков в итоге оказался должен Банку Москвы 
около 30 млрд руб.

Речь идет о событиях 2011 года, когда НПО 
«Космос», строившее тогда Алабяно-Балтий-
ский тоннель в Москве, получило от банка бо-
лее 11 млрд руб. на пополнение оборотных 
средств. Поручителем по кредиту выступил 
лично глава компании Андрей Черняков. Од-
нако обслуживать кредит «Космос» вскоре пе-
рестал, а Андрей Черняков уехал сначала в 
Германию, в которой имел вид на жительство, 
а затем перебрался в Лондон. Выбор Великоб-
ритании, очевидно, объяснялся тем, что МВД 
России, возбудившее в отношении экс-гла-
вы «Космоса» уголовное дело о хищении им 
кредитных средств (ч. 4 ст. 159 УК), объявило 
предпринимателя в международный розыск. 
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Жидким ракетам  
нужна твердая рука
Владимир Дегтярь выдвинут  
на генеральную конструкторскую работу

Как стало известно ”Ъ“, в ближайшее 
время гендиректор Государственного ра-
кетного центра (ГРЦ) имени Макеева Вла-
димир Дегтярь будет назначен генераль-
ным конструктором жидкостных боевых 
ракетных комплексов. Кандидата на этот 
пост искали почти два года — в правитель-
стве не одобрили ни одну из представ-
ленных кандидатур. Назначение господи-
на Дегтяря ставит точку в формировании 
института генеральных конструкторов по 
приоритетным направлениям вооруже-
ний и военной техники. Нынешнюю долж-
ность Владимир Дегтярь оставит.

О том, что Владимир Дегтярь в ближайшее 
время будет представлен к назначению ген-
конструктором жидкостных боевых ракет-
ных комплексов, 

”
Ъ“ сообщили источники в 

ракетной отрасли и подтвердил собеседник в 
аппарате правительства. По их словам, канди-
датов на этот пост искали последние два года, 

некоторых из них господин Дегтярь рекомен-
довал лично, но кадровый совет военно-про-
мышленной комиссии отклонил всех. Затя-
гивать этот вопрос в правительстве больше не 
хотели, говорит один из собеседников 

”
Ъ“, на 

одном из совещаний вице-премьер Дмитрий 
Рогозин сообщил, что если найти оптималь-
ного кандидата в генконструкторы не удает-
ся, то назначать нужно Владимира Дегтяря.

Последний принял это предложение 
прохладно, поскольку уходить с нынешней 
должности не хотел, говорит его знакомый. 
Однако и в «Роскосмосе», которому ГРЦ име-
ни Макеева структурно подчиняется, госпо-
дину Дегтярю рекомендовали не спорить, а 
определиться с преемником: совмещение 
должностей генконструктора по направле-
нию и руководителя предприятия в Белом 
доме признано нецелесообразным. 
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Владимир Путин вчера наградил председателя КНР Си Цзиньпина орденом Святого апостола Андрея Первозванного 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

НЕОЧИЩЕННА Я «СИЛА СИБИРИ»
ГА З О П Р О В О Д  В  К И ТА Й  З А РА Б О ТА Е Т  РА Н Ь Ш Е  А М У Р С КО Г О  Г П З

«Газпром» собирается начать поставки газа в Китай по «Силе Сибири» 
в конце 2019 года — минимум на год раньше запуска Амурского ГПЗ. 
Это означает, что первый газ для КНР не будет очищен от гелия и эта-
на до товарного состояния. По мнению аналитиков и источников ”Ъ“, 
Китаю, который исходно хотел сам перерабатывать российский газ, 
такой вариант даже выгоднее.

«Газпром» и китайская CNPC договорились о точной дате начала поставок 
по газопроводу «Сила Сибири» в Китай — 20 декабря 2019 года, заявил глава 

российской компании Алексей Миллер. Таким образом, поставки могут начаться 
всего с годовым опозданием от изначального, весьма оптимистичного прогноза 
«Газпрома» от 2014 года.

«Газпром» и CNPC подписали контракт на поставку 38 млрд кубометров газа 
в год по газопроводу «Сила Сибири» в мае 2014 года, он вступил в силу через 
год. Поставки должны были начаться спустя четыре года, то есть в мае 2019 
года, но у сторон было право отложить их начало еще не более чем 
на два года. с9
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За первую половину 2017 го-
да зарплаты на российском рын-
ке труда выросли в среднем 
на 2%, подсчитали в компании 
HeadHunter. С учетом инфляции 
это означает сокращение реаль-
ных зарплат сотрудников средне-
го звена, что частично расходит-
ся с данными Росстата. Прогнозы 
экспертов на второе полугодие 
разнятся — по их оценкам, по ито-
гам 2017 года реальные зарпла-
ты изменятся в диапазоне от ми-
нус 1% до плюс 3,5% — на фоне 
сохранения невысокой безрабо-
тицы — 5,1–5,2%.

По данным HeadHunter, по ито-
гам первого полугодия 2017 года у 
трех из четырех категорий работни-
ков зарплаты увеличились в сред-
нем на 2% относительно аналогич-

ного периода прошлого года. Ме-
сячный доход специалиста вырос до 
48 тыс. руб., сотрудника начального 
уровня — до 29 тыс., ведущего спе-
циалиста — до 83 тыс. руб. Зарплаты 
руководителей подросли значитель-
нее — на 3% — и достигли в среднем 
112 тыс. руб.

Судя по этим цифрам, получается, 
что в реальном выражении с учетом 
инфляции 4,4% реальная зарплата 
всех этих категорий сократилась. Од-
нако Росстат в целом по экономике 
рисует иную картину: рост реальных 
зарплат в январе—мае на 2,9%. Такое 
расхождение, по словам аналитика 
ЦМАКПа Игоря Полякова, может объ-
ясняться тем, что рекрутеры, как пра-
вило, не учитывают максимальные и 
минимальные зарплаты на рынке, а 
также бюджетный сектор.

По данным HeadHunter, отраслью 
с самыми высокими средними зар-
платами стал нефтегазовый сектор 
(128 тыс. руб.). На втором месте — 
сфера ИТ (75 тыс. руб.), на третьем — 
сфера управления активами (74 тыс. 
руб.). Самая низкая среднеотрасле-
вая заработная плата — в сельском 
хозяйстве: 26 тыс. руб.

В Москве в тройку самых высо-
кооплачиваемых профессий вхо-
дят специалисты по созданию про-
дуктов и услуг, финансовому моде-
лированию и консалтингу (167 тыс., 
159 тыс. и 150 тыс. руб. соответствен-
но). За последние полгода самые за-
метные повышения зарплаты прои-
зошли у работников, отвечающих за 
предпроектную подготовку и согла-
сование проектов (21%), строительст-
во трубопроводов (20%) и бренд-ме-

неджмент (19%). В городах с населе-
нием менее миллиона человек ситу-
ация выглядит иначе — больше все-
го зарабатывают специалисты, зани-
мающиеся кредитными рисками и 
программированием на языке Java и 
HTML (109 тыс., 95 тыс. и 90 тыс. руб. 
соответственно).

Схожие оценки динамики зар-
плат в первом полугодии дает и 
управляющий партнер рекрутинго-
вой компании «Агентство Контакт» 
Марина Тарнопольская. По ее сло-
вам, в среднем зарплаты увеличи-
лись на 2–3% в номинальном выра-
жении — максимальный рост был 
зафиксирован в рознице и электрон-
ной коммерции (плюс 3–5%).

Во втором полугодии, по сло-
вам директора департамента ана-
литических бизнес-решений Head-

Hunter Натальи Даниной, зарпла-
ты продолжат расти — по итогам 
2017 года они прибавят примерно 
3% в номинальном выражении. «За 
вычетом прогнозируемой инфля-
ции в размере 4% в реальном выра-
жении зарплаты сократятся на 1%, 
что на фоне падения этого показа-
теля в 2015 году (минус 10%) и 2016 
году (минус 5%) выглядит позитив-
ной динамикой»,— говорит она. 
Более оптимистичный прогноз да-
ет Игорь Поляков: по его оценке, по 
итогам года реальные зарплаты вы-
растут на 3–3,5%. «Показатель безра-
ботицы останется примерно на ны-
нешнем уровне 5,1–5,2%, так как 
увольняемые сотрудники продол-
жат уходить в теневой сектор эконо-
мики»,— отмечает он.

Анастасия Мануйлова

Зарплаты не дотянули до инфляции
По итогам полугодия трудовые доходы «белых воротничков» выросли лишь на 2%

Компания «РТ-Проектные техно-
логии» (РТ-ПТ) подписала госкон-
тракт на информатизацию си-
стемы госзакупок — теперь она 
будет отвечать за техническое 
сопровождение единой инфор-
мационной системы (ЕИС) в этой 
сфере. При этом РТ-ПТ выполня-
ет функции проектного офиса по 
обновлению ЕИС, для поддержа-
ния работоспособности старой 
версии компания на полгода най-
мет прежнего господрядчика, а 
реализацией новаций, включая 
каталог госзакупок и расчет ре-
ферентных цен, займутся новые 
субподрядчики.

По данным 
”
Ъ“, «дочка» «Росте-

ха» — «РТ-Проектные технологии» 
— подписала контракт с казначей-
ством на сопровождение единой 
информационной системы госзаку-
пок (ЕИС). Смену генподрядчика ин-
форматизации госзакупок — ранее 
этим занималась выбранная на кон-
курсе в 2015 году группа компаний 
«Ланит» — инициировал в начале го-

да первый вице-премьер Игорь Шу-
валов по предложению Минфина и 
казначейства, объяснив передачу за-
каза на 350 млн руб. в год «Ростеху» 
риском потери данных при проведе-
нии нового конкурса.

По данным 
”
Ъ“, у РТ-ПТ ушло не-

сколько месяцев, чтобы погрузиться 
в проблематику ЕИС. Как рассказал 

”
Ъ“ гендиректор РТ-ПТ Сергей Ярош, 

заказ перейдет к новому подрядчику 
мягко: «Ланит» останется субподряд-
чиком РТ-ПТ на полгода, чтобы обес-
печить работоспособность старой 
версии системы, а новый функцио-
нал реализует другой субподрядчик 
— «Онланта».

Сама «дочка» «Ростеха» — де-фак-
то проектный офис работ по запуску 
обновленной ЕИС. РТ-ПТ входит в си-
стему «Ростеха» в качестве «антикри-
зисного управляющего» непрофиль-
ными и проблемными активами го-
скорпорации, и, по словам ее ру-
ководителя, у компании накоплен 
«опыт анализа их закупочной и про-
дажной деятельности в условиях не-

полных и недостаточных данных — 
он и будет ключевой компетенцией, 
необходимой при анализе и внедре-
нии основных направлений инфор-
матизации госзакупок». Сам Сергей 
Ярош — выходец из банковской сфе-
ры, по его словам, в РТ-ПТ ему прихо-
дилось выполнять функции «финан-
сового спецназа», чтобы вернуть «Ро-
стеху» контроль над активами и до-
ходами госкорпорации.

Сама передача заказа на обслу-
живание ЕИС от одного подрядчи-
ка де-факто цепочке субподрядчи-
ков принесет РТ-ПТ лишь 6% цены 
госконтракта. Но контроль над тех-
ническим воплощением ЕИС позво-
лит РТ-ПТ уже на коммерческой ос-
нове предложить госзаказчикам и 
господрядчикам сопрягаемые с ней 
информационные системы и серви-
сы, а также оптимизировать закупоч-
ную деятельность самого «Ростеха». 
Прототипом новой системы долж-
на стать информационно-аналити-
ческая система (ИАС) закупок ле-
карств, также разработанная «Росте-

хом». В частности, подрядчикам РТ-
ПТ предстоит внедрить в ЕИС меха-
низм расчета референтных цен для 
формирования начальной (макси-
мальной) цены торгов, уже реали-
зованный в ИАС при закупках ле-
карств. По оценке Федерального каз-
начейства, нынешних мощностей 
его центров обработки данных для 
расширения требуемого функцио-
нала ЕИС достаточно.

Напомним, ЕИС, с 1 января 2016 
года работающая на zakupki.gov.
ru,— ключевой инструмент повыше-
ния эффективности госзакупок. В Бе-
лом доме рассчитывали с помощью 
нее перевести все госзакупки в элек-
тронный вид еще осенью 2016 года, 
но выяснилось, что это невозможно: 
для нормирования закупок и контр-
оля цен на закупаемые товары ну-
жен каталог товаров, работ и услуг. 
Его разработку курировало Минэко-
номики, где жаловались на объем за-
дачи — каталог должен включать в 
себя описания всех позиций, заку-
паемых государством (3,9 трлн руб. 

в год). Из-за неготовности каталога 
и системы переход на электронные 
процедуры сначала пришлось сдви-
нуть на 1 января 2018 года, а затем 
и на начало 2019 года: как объяснял 
глава федерального казначейства Ро-
ман Артюхин, год понадобится для 
окончательной отстройки системы 
и обучения работе с ней заказчиков.

Хотя основные правила создания 
каталога госзакупок между ведомст-
вами согласованы, обсуждение дета-
лей продолжается. Так, «Ростех» на-
правил в Белый дом свои предло-
жения по совершенствованию ме-
тодологии формирования каталога, 
которая, в частности, предполагает 
учитывать логистические услуги от-
дельно от стоимости товаров, работ 
и услуг, по крайней мере для малых 
и средних российских поставщиков 
вне зависимости от их территори-
ального расположения, чтобы мак-
симально привлечь их к поставкам 
и дать им самим данные о спросе и 
ценах на их продукцию.

Олег Сапожков

«Ростех» принял госзакупки к исполнению
«Дочка» госкорпорации подписала госконтракт по их информатизации

экономическая политика

 мониторинг
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миллиард рублей собрали российские таможенные органы в федеральный бюджет в июне 2017 
года, сообщила Федеральная таможенная служба (ФТС). Это на 1,7% меньше, чем было собрано в июне прош-
лого года (377 млрд руб.) Всего за шесть месяцев этого года сумма поступлений составила 2,084 трлн руб. Это 
на 6% больше, чем было годом ранее: в январе—июне 2016 года таможенные поступления составляли 1,96 трлн 
руб. План по перечислениям в бюджет на 2017 год для таможенного ведомства ранее был установлен на уров-
не 4,21 трлн руб. Однако недавними поправками к бюджету-2017 он был увеличен до 4,48 трлн руб.— в основном 
за счет улучшения прогноза нефтегазовых доходов. В 2016 году ФТС собрала в бюджет 4,4 трлн руб.

ПРОИЗВОДСТВО

Июнь вернул стагнацию 
в промышленность

Бурный рост промпроизводства в 
мае 2017 года (по данным Росстата), 
подогревший сомнения независимых 
аналитиков в репрезентативности 
текущей промышленной статистики 
(см. ”Ъ“ от 19 и 30 июня), вероятнее 
всего, сменится обнулением динами-
ки выпуска в июне, но не охладит ди-
скуссию. Переход Росстата с января 
2017 года на новые классификаторы 
видов экономической деятельнос-
ти (ОКВЭД2) и видов продукции 
(ОКПД2) заставил экономистов 
отмечать ошибки в первичной стати-
стике ведомства, повысив ценность 
опросных (опережающих) показате-
лей состояния промышленности для 
оценки динамики выпуска.

Например, соответствую-
щий индекс Росстата фиксирует 
снижение предпринимательской 
уверенности в добывающих отраслях 
в апреле—июне 2017 года после 
всплеска в первом квартале, а 
в обработке показатель остается 
отрицательным, показав новое 

ухудшение в июне (см. график). 
Среди факторов, ограничивающих, 
по мнению руководителей компаний, 
рост производства в добыче и об-
работке, по-прежнему преобладают 
недостаточный внутренний спрос, 
экономическая неопределенность 
и высокие налоги. После всплеска 
в мае резкое снижение в июне (до 
50,3 пункта, фактически стагнации) 
продемонстрировал и индекс PMI 
Markit. «Слабое расширение выпуска 
и увеличение новых заказов наряду 
с падением занятости и экспорта 
являются основными источниками 
ухудшения положения предприятий. 
Оценка PMI в июне свидетельствует, 
что сильный импульс начала года 
фактически исчез, что указывает 
на слабые перспективы роста в тече-
ние всего года»,— отмечают авторы 
исследования.

Схожую динамику в июне 
показывают и другие опережающие 
индикаторы. «Фактическая динамика 
выпуска в июне 2017 года вновь 
не смогла продемонстрировать ста-
тистически бесспорный рост. Очи-
щенный от сезонного и календар-
ного факторов баланс фактических 
изменений производства оказался 
даже ближе к нулевой линии, чем 
в предыдущие месяцы»,— отмеча-
ет автор конъюнктурных опросов 
промышленности ИЭП имени Егора 
Гайдара Сергей Цухло.

Судя по косвенным признакам 
(электропотреблению, перевозкам 
грузов железной дорогой и PMI), 
«в июне производственная актив-
ность осталась на уровне мая»,— 
заключили и в ЦМАКПе. По оценкам 
ИНП РАН, рост промпроизводства 
со снятой сезонностью в июне в 
сравнении с маем составил 0,1%.

Алексей Шаповалов
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Инвесторы, планирующие взять 
в концессию объекты водо- и те-
плоснабжения, смогут предла-
гать изменения условий конкур-
са, если выявят несоответствие 
между заявленным и фактиче-
ским состоянием объекта,— 
с  таким предложением выступил 
Минстрой, разработав поправ-
ки к закону о концессиях. Кро-
ме того, ведомство предлага-
ет компенсировать инвесторам, 
инициировавшим проведение 
конкурса, до 3 млн руб. затрат 
на подготовку предложения — 
и обещает создать реестр недо-
бросовестных концессионеров. 

Минстрой предлагает разрешить 
потенциальным инвесторам настаи-
вать на изменении условий конкурса 
по итогам проверки состояния объ-
ектов тепло- и водоснабжения, кото-
рые они собираются взять в концес-
сию. Согласно поправкам, если инве-
стор выявит несоответствие заявлен-
ного и фактического состояния объ-
екта, он может направить предло-
жения о внесении изменений в кон-

курсную документацию и условия 
соглашения. В случае отказа вносить 
правки инвестор вправе отозвать 
свое конкурсное предложение и по-
лучить обратно внесенный задаток. 

Как пояснил 
”
Ъ“ глава Минстроя 

Михаил Мень, возможность осма-
тривать имущество «крайне востре-
бована» — сложно принимать реше-
ния без возможности реально оце-
нить его состояние, а «данные, пре-
доставленные муниципалитетом, 
могут недооценивать уровень из-
носа и необходимый объем вложе-
ний». Председатель правления Наци-
онального центра ГЧП Павел Селез-
нев пояснил 

”
Ъ“, что «доступ к такой 

информации у потенциального кон-
цессионера формально есть, одна-
ко качество такого технологическо-
го аудита в большинстве муниципа-
литетов оставляет желать лучшего». 
Впрочем, по его словам, активные 
игроки на этом рынке уже научи-
лись управлять такими рисками, из-
начально «закладывая пессимистич-
ный сценарий при оценке необходи-
мого объема затрат». 

Минстрой также готов создать ре-
естр недобросовестных концессионе-
ров — в него предлагается включать 
инвесторов, с которыми соглаше-
ние расторгнуто по решению суда, а 
запись в реестре станет основанием 
для отказа в допуске к участию в кон-
курсах. Исключать из реестра будут 

через два года — при отсутствии но-
вых нарушений условий договоров. 

Кроме того, законопроект предус-
матривает компенсацию затрат ин-
вестора (когда конкурс проводится 
по его предложению), если по ито-
гам отбора победителем стал дру-
гой участник. Покрыть затраты ини-
циатора на подготовку предложе-
ния должен будет победитель кон-
курса. Величина этих затрат будет 
зафиксирована и не должна превы-
шать 3 млн руб.— как отмечают раз-
работчики проекта, такая сумма «со-
ответствует рыночным ценам». «Это 
справедливо, ведь инициатор кон-
курса потратил существенные ре-
сурсы на то, чтобы подготовить заяв-
ку и запустить саму процедуру кон-
курса»,— говорит Михаил Мень. По 
его мнению, это «позволит активи-
зировать частную инициативу и уве-
личить число инвесторов в ЖКХ». В 
Национальном центре ГЧП выступа-
ют даже за расширение этого меха-
низма, предлагая компенсировать 
за счет победителя конкурса затра-
ты на регистрацию и оформление 
имущества (если их понес муници-
палитет) с возможностью включе-
ния их в тариф. «Это стало бы стиму-
лом для муниципалитетов, не имею-
щих бюджетных ресурсов для пред-
проектной подготовки будущих кон-
цессий»,— полагает Павел Селезнев.

Евгения Крючкова

Концессионерам дадут право передумать
Они смогут менять условия конкурса после проверки объекта

Сборы ФТС в федеральный бюджет
(млрд руб.) 
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Глава Минстроя Михаил 
Мень рассчитывает, что 
либерализация правил за-
ключения концессий в ЖКХ 
повысит интерес инвесто-
ров к таким активам   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Жидким ракетам 
нужна твердая рука

Нежелание господина Дегтяря по-
кидать пост объяснимо: вся его карье-
ра непрерывно связана с предприяти-
ем в Миассе. Он пришел туда сразу по-
сле окончания Челябинского политех-
нического института в 1972 году.

Начав с инженера и конструктора 
второй категории, он дослужился до 
генерального директора и генераль-
ного конструктора. По меркам ракет-
ной отрасли он считается долгожите-
лем, бессменно занимая пост главы 
ГРЦ имени Макеева с 1998 года. Новая 
должность расценивается как повы-
шение, говорит собеседник в прави-
тельстве, «он будет обладать всеми не-
обходимыми полномочиями для про-
движения и реализации своих идей, 
а по статусу приравнен к члену колле-
гии военно-промышленной комис-
сии, возглавляемой Дмитрием Рого-
зиным». В ГРЦ имени Макеева запрос 

”
Ъ“ оставили без ответа, в «Роскосмо-

се» от комментариев воздержалась.
Напомним, что институт генераль-

ных конструкторов сконцентриро-
ван примерно на 20 приоритетных 
направлениях создания сложных си-
стем вооружения и военной техники. 
Кандидатов утверждает военно-про-
мышленная комиссия РФ, а назнача-
ет лично президент Владимир Путин. 
Например, в декабре 2015 года гене-
ральным конструктором по твердото-
пливным ракетам стал экс-гендирек-
тор Московского института теплотех-
ники (МИТ) Юрий Соломонов, а в ян-
варе 2016 года генеральным конструк-
тором по авиационным комплексам 
и их вооружению был назначен Сер-
гей Коротков, покинувший из-за это-
го РСК «МиГ». Назначение господина 
Дегтяря завершит процесс комплек-
тования института генеральных кон-
структоров: остальные направления 
уже получили своих руководителей.

ГРЦ имени Макеева — крупней-
ший разработчик жидкостных бал-
листических ракет в России. Создан-
ная в Миассе ракета Р-29РМУ2 «Сине-
ва», оснащенная боевыми блоками 
среднего класса мощности, на дан-
ный момент является одной из са-
мых надежных боевых ракет, состо-
ящих на вооружении у флота (в 2008 
году одна из них продемонстрирова-
ла дальность стрельбы на расстояние 

свыше 11,5 тыс. км). Не менее удач-
ной вышла и ее дальнейшая модифи-
кация Р-29РМУ2.1 «Лайнер», выпуска-
ющаяся сейчас серийно на Краснояр-
ском машиностроительном заводе. 
Оба этих проекта, как говорят в ГРЦ, 
были реализованы при непосредст-
венном участии Владимира Дегтяря.

Одной же из главных его заслуг 
в отрасли считают реализацию про-
екта «Сармат» — тяжелой шахтной 
жидкостной ракеты, которая долж-
на быть принята на вооружение 
РВСН в 2019–2020 годах. По словам 
военного источника 

”
Ъ“, при разра-

ботке проекта госпрограммы воору-
жений на 2011–2020 годы Владимир 
Дегтярь сумел доказать руководству 
Минобороны необходимость созда-
ния новой жидкостной ракеты, ко-
торая бы заменила советские РС-20В 

«Воевода». Тогда его главным против-
ником выступал Юрий Соломонов, 
возглавлявший МИТ, он считал бо-
лее перспективными проекты, свя-
занные с твердотопливными носи-
телями. Тем не менее господину Дег-
тярю удалось побороть в дискуссиях 
оппонента, и разработка РС-28 «Сар-
мат» была включена в госпрограмму. 
Бросковые испытания новой ракеты 
должны состояться в четвертом квар-
тале 2017 года (см. 

”
Ъ“ от 3 июля).

По данным 
”
Ъ“, на новой должно-

сти господин Дегтярь продолжит ку-
рировать все существующие проек-
ты ГРЦ, параллельно занимаясь раз-
работкой перспективных носите-
лей. Речь идет о новой баллистиче-
ской ракете, которая будет устанав-
ливаться на подводные лодки пято-
го поколения типа «Хаски», а также 
о новой жидкостной МБР, которая 
должна быть принята на вооруже-
ние РВСН после 2030 года.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Вступающих в граждане 
приведут к присяге
Депутаты дополнили законопроект  
об отмене гражданства для террористов

Думский комитет по госстро-
ительству и законодательст-
ву доработал ко второму чте-
нию законопроект, который 
позволит отменять решения 
о предоставлении гражданст-
ва осужденным за терроризм 
и экстремизм. Теперь для по-
лучения гражданства РФ необ-
ходимо будет принести прися-
гу и подписать ее. Редакция ко 
второму чтению уже согласова-
на с МВД и государственно-пра-
вовым управлением (ГПУ) адми-
нистрации президента, сказали 

”Ъ“ в комитете. 
Большинство членов думского 

комитета по законодательству под-
держали вчера подготовленный ко 
второму чтению текст законопроек-
та, который позволит отменять ре-
шения о предоставлении граждан-
ства осужденным за терроризм и 
экстремизм. Проект «приравнива-
ет» совершение таких преступле-
ний к сообщению заведомо ложных 
сведений при вступлении в граж-
данство РФ. Правда, суд должен бу-
дет подтвердить, что обративший-
ся за гражданством «не имел наме-
рения нести обязанности, установ-
ленные законодательством РФ для 
гражданина РФ», а собирался осу-
ществлять деятельность, «представ-
ляющую угрозу основам конститу-
ционного строя РФ». 

Ко второму чтению проект до-
полнили нормой о принесении 
присяги перед вступлением в граж-

данство РФ (ее также надо будет под-
писать). Произнося присягу, в част-
ности, человек обязуется соблю-
дать Конституцию РФ и другие за-
коны, исполнять обязанности гра-
жданина и защищать свободу и не-
зависимость РФ (подробнее см. 

”
Ъ“ 

от 3 июля). Приноситься она долж-
на «в торжественной обстановке пе-
ред гербом и флагом РФ» и в присут-
ствии представителя МВД. Только 
после этого ведомство будет прини-
мать решение о выдаче гражданст-
ва. От принесения присяги освобо-
ждаются не достигшие 14 лет, недее-
способные и те, кто в силу ограниче-
ний по здоровью не сможет прочи-
тать или произнести текст присяги. 

Члены комитета с поправками в 
целом согласились. Правда, комму-
нист Юрий Синельщиков отметил, 
что один из фрагментов законопро-
екта «написан не очень вразуми-
тельно»: «Заявитель не имел наме-
рения нести обязанности, и дальше 
говорится, что это основания для… 
(отмены решения о предоставлении 
гражданства.— “Ъ“)?» «Мы сейчас 
поправки смотрим, а это (то, что за-
читал депутат.— “Ъ“) мы уже приня-
ли в первом чтении. Это было внесе-
но, в том числе, руководителем ва-
шей фракции»,— заметил глава ко-
митета Павел Крашенинников. Го-
сподин Синельщиков «надеялся на 
корректировку» нормы. Павел Кра-
шенинников в ответ еще раз разъяс-
нил логику законодателей. «Все ге-
ниально, ну что вы пристали, Юрий 

Петрович (Синельщиков.— “Ъ“)»,— 
иронично заметил член комитета 
от ЛДПР Сергей Иванов и поинтере-
совался, почему за нарушение при-
сяги не предусмотрена ответствен-
ность. Если получивший гражданст-
во РФ нарушит закон, то подвергнет-
ся ответственности в соответствии с 
законодательством РФ, пояснил го-
сподин Крашенинников, если же 
он совершит преступления терро-
ристической или экстремистской 
направленности, то может быть от-
менено решение о выдаче ему граж-
данства. «Гениально»,— еще раз ска-
зал господин Иванов. 

Отвечая на вопрос 
”
Ъ“, почему 

присяга будет приноситься до при-
нятия решения о выдаче граждан-
ства, глава комитета сказал, что 
«присяга должна быть не только 
формальным актом, но и юридиче-
ским»: «Она должна носить право-
вой характер и являться последним 
юридическим фактом для получе-
ния гражданства». Правовой кол-
лизии, по его мнению, вокруг нор-
мы не будет. Если человек подаст 
неполный пакет документов, его 
просто не пригласят на принесе-
ние присяги. Если же среди подан-
ных бумаг окажутся подложные, но 
не по вине человека, то ему обязаны 
будут дать гражданство, говорит го-
сподин Крашенинников. По его сло-
вам, законопроект ко второму чте-
нию согласован с МВД и ГПУ. Госду-
ма рассмотрит его 12 июля. 

Софья Самохина

Политологи предсказывают 
тихие выборы
Везде, за исключением  
Кировской области, Бурятии и Карелии

За последний месяц «все боль-
ше» проявилась «установка фе-
дерального центра на тихие 
региональные кампании», но 
«массированное освещение 
выборов в США и Франции по-
высило спрос на интересные 
и непредсказуемые выборы», 
говорится в докладе «Минчен-
ко консалтинг». Вчера подписи 
муниципалов впервые собрал 
выдвиженец ПАРНАС — депу-
тат Ярославской облдумы Сер-
гей Балабаев. Его регистрация 
кандидатом в губернаторы по-
зволит ярославским властям 
продемонстрировать плюра-
лизм, но «не более того», счи-
тают эксперты.

Сценарии губернаторских кам-
паний за прошедший месяц «не-
сколько изменились»: «установка 
федерального центра на тихие ре-
гиональные кампании, лишенные 
интриги и не создающие новой по-
литической повестки», проявля-
ется «все больше», считают экспер-
ты «Минченко консалтинг». Одна-
ко «массированное освещение госу-
дарственными СМИ президентской 
гонки в США и Франции повысило 
спрос обывателей на интересные и 
непредсказуемые выборы». Сейчас 
конкуренция в губернаторской кам-
пании «ниже, чем в 2015-м, но вы-
ше, чем в 2016 году», отмечается в 
докладе. Ситуация может изменить-
ся по итогам регистрации кандида-
тов: «В ряде регионов сильные оппо-
ненты врио губернаторов сталкива-
ются с риском непрохождения му-
ниципального фильтра». При этом в 
случае их нерегистрации «есть риск 
протестной переориентации их 
электората на одного из оставшихся 
в бюллетене оппозиционных кан-
дидатов».

Конкурентных выборов авторы 
доклада ожидают только в трех ре-
гионах из 16: Бурятии и Кировской 
области (где конкуренцию врио мо-
гут составить соответственно выд-
виженцы КПРФ Вячеслав Мархаев 
и Сергей Мамаев) и Карелии (оппо-
нента врио Ирину Петеляеву выдви-
нули справороссы). В прошлом ме-
сяце в этот перечень также входи-

ла Марий Эл, но в конце июня ре-
спубликанские коммунисты заяви-
ли о поддержке врио главы регио-
на Александра Евстифеева. «После 
отказа КПРФ от выдвижения своего 
кандидата Марий Эл выпадает из чи-
сла конкурентных регионов»,— ре-
зюмируют эксперты. А Сергей Мама-
ев, который планировал выдвигать-
ся в республике, теперь будет бал-
лотироваться в Кировской области, 
что «без сомнений» сделает регион 
«электорально горячей точкой», счи-
тают эксперты.

В ряде регионов «усиливается не-
определенность в будущем сцена-
рии кампании». Например, в Свер-
дловской области прохождение Ев-
гением Ройзманом муниципально-
го фильтра будет «зависеть от сдел-
ки в верхах — наподобие той, кото-
рая позволила Алексею Навально-
му стать кандидатом в мэры Москвы 
в 2013 году». К тому же остается от-
крытым вопрос о его выдвижении 
от «Яблока». Глава ЦИКа Элла Пам-

филова ранее заявила, что «яблочни-
ки» «злоупотребили своим правом», 
выдвинув кандидата после срыва 
конференции областного отделе-
ния и приостановки его деятельнос-
ти (см. 

”
Ъ“ от 1 июля).

«Неопределенный» сценарий по-
ка и в Ярославской области, полага-
ют авторы доклада. Отметим, что де-
путат Ярославской облдумы Сергей 
Балабаев, выдвинутый ПАРНАС в гу-
бернаторы, вчера сдал в избирком 
собранные в свою поддержку подпи-
си муниципальных депутатов. Это 
первый случай в истории партии, 
когда кандидату в главы региона 
удалось собрать необходимое коли-
чество подписей в свою поддержку. 
В Ярославской области для выдви-
жения требуются подписи 62 муни-

ципальных депутатов не менее чем в 
15 муниципальных районах и город-
ских округах, при этом 88% муници-
палов избраны от «Единой России». 
Сергей Балабаев признал существо-
вание определенных «сложностей» 
при сборе подписей и подтвердил 

”
Ъ“, что его поддержали в том числе 

депутаты-единороссы.
Политтехнолог Андрей Стано-

вой сказал 
”
Ъ“, что господин Бала-

баев работает в облдуме с 2013 го-
да и «активно взаимодействовал с 
местными депутатами на всех уров-
нях». «В том, что единороссы стави-
ли за него подписи, нет ничего не-
нормального»,— подчеркнул го-
сподин Становой. Политолог Алек-
сандр Кынев считает, что шансы на 
регистрацию у господина Балабае-
ва «вполне нормальные», но его до-
пуск на выборы стоит считать жела-
нием региональных властей «про-
демонстрировать широким жестом 
всю глубину политического плюра-
лизма, не более того».

Политолог Евгений Минченко го-
ворит, что у врио главы Ярославской 
области Дмитрия Миронова, несмо-
тря на «высокий уровень федераль-
ной поддержки», есть «проблема с 
повесткой», поскольку у него «от-
сутствует хозяйственный опыт». «В 
этом смысле регистрация кандида-
та от ПАРНАС для него подарок. Она 
актуализирует тему безопасности, 
внешнего врага, нацпредателей»,— 
считает господин Минченко. По его 
мнению, этот посыл может стать од-
ним из ключевых в кампании — 
«есть враги страны, но мы их реги-
стрируем и будем побеждать их в 
честной борьбе».

Наталья Корченкова;  
Александр Тихонов,  
Ярославль

Гендиректору ГРЦ имени 
Макеева Владимиру  
Дегтярю и его опыту  
в ракетостроении решено 
найти новое применение

В Госдуме нашли  
поле для реформ
В аппарате нижней палаты появятся новые управления

Реформа думского аппара-
та коснется одного из самых 
крупных управлений Госдумы 
— по информационно-техноло-
гическому и документацион-
ному обеспечению: его долж-
ны раздробить на несколько 
частей. Начальники четырех 
из 11 прежде существовавших 
управлений с начала созыва 
уже сменились. В Госдуме уве-
ряют, что цели «зачистить» ап-
парат от тех, кто работал при 
предшественниках, не стоит. 
Эксперт констатирует: Вяче-
слав Володин всегда «старал-
ся расставить на ключевых, да 
и не на ключевых постах своих 
людей».

В Госдуме распоряжением спи-
кера Вячеслава Володина ликвиди-
ровано самое крупное управление 
информационно-технологическо-
го и документационного обеспече-
ния. Его курировал заместитель гла-
вы аппарата — управделами Госду-
мы Игорь Дивейкин, а возглавлял с 
прошлого созыва Вячеслав Якушев. 
Его разобьют на три самостоятель-
ных управления, которые будут за-
ниматься вопросами информаци-
онно-технологического обеспече-
ния, документооборотом и «обще-
ственной приемной» Госдумы, ко-
торые будут подчинены разным за-
местителям руководителя аппарата 
нижней палаты в зависимости от их 
профиля. К примеру, курирующая 
управление по связям с обществен-
ностью Ольга Ситникова будет отве-

чать и за технологическую часть ин-
формационной работы. В аппарате 
Госдумы заявили 

”
Ъ“, что дробление 

необходимо для «упрощения управ-
ленческих процедур». Кадровый во-
прос не решен.

Еще одного крупного управле-
ния — правового — изменения кос-
нуться не должны, уверяют в Госду-
ме. В нем только выделен отдел по 
сопровождению депутатских ини-
циатив. Как писал 

”
Ъ“ 8 июня, от-

дел был придуман в качестве заме-
ны специальной НКО — центра за-
конотворчества, его предлагал со-
здать Вячеслав Володин, но потом 
отказался от идеи. Причиной отка-
за в Госдуме называли «нежелание 
выбивать дополнительные средства 
из бюджета в середине года». Преж-
ние спикеры аналогичные центры 
создать также не могли, уверял дру-
гой собеседник 

”
Ъ“ в Госдуме.

С начала седьмого созыва смени-
лись начальники четырех из 11 су-
ществовавших думских управле-
ний, в том числе финансово-эконо-
мического. Собеседник 

”
Ъ“ в дум-

ском аппарате говорит, что цели «за-
чистить» тех, кто работал при пред-
шественниках, нет. Он приводит в 
пример начальника международно-
го управления Михаила Пашкова, 
который перешел в Госдуму вслед 
за Джахан Поллыевой из админист-
рации президента (она возглавляла 
аппарат с 2012 по 2016 год при спи-
кере Сергее Нарышкине). При этом 
в конце прошлой недели из аппара-
та все же уволился экс-начальник 

аналитического управления Анд-
рей Петров, приглашенный на эту 
должность при прошлом спикере. 
Господин Петров продолжит рабо-
ту ответственным секретарем Рос-
сийского исторического общества, 
которое возглавляет господин На-
рышкин (см. 

”
Ъ“ от 4 июля). В дум-

ском аппарате говорят, что Андрей 
Петров не обращался с предложени-
ем обсудить новый формат работы 
в Госдуме. Из управления, которое 
он возглавлял, оставили 12 сотруд-
ников, а у созданного на его основе 
экспертно-аналитического управ-
ления появился новый начальник 
Ян Ваславский, близкий к новой ко-
манде, и дополнительный штат (30 
человек).

Политолог Михаил Виноградов 
считает, что Вячеслав Володин мо-
жет формировать внутри аппарата 
«ожидание того, что они находятся 
в сильной и перспективной коман-
де», а остальные «сами постепенно 
ищут способы нового трудоустрой-
ства». «Каждое подразделение — это 
ресурсы и влияние, и тут не долж-
но быть людей, в которых председа-
тель не уверен,— считает политолог 
Николай Миронов.— Володин всег-
да так делал: старался расставить на 
ключевых, да и не на ключевых по-
стах своих людей. Потому и сущест-
вует понятие 

”
володинские“, то есть 

люди, лояльные лично ему. Раньше 
у него было широкое поле деятель-
ности, теперь поле сузилось, но суть 
осталась прежней».

Максим Иванов

Бери больше — Китай дальше

В ходе встречи на высшем уровне, 
как и предполагал 

”
Ъ“ (см. номер от 

3 июля), был утвержден план дейст-
вий по реализации положений Дого-
вора о добрососедстве, дружбе и со-
трудничестве на 2017–2020 годы.

Визит китайской делегации в Мо-
скву был ознаменован и подписани-
ем нескольких контрактов. В част-
ности, Владимир Путин рассказал, 
что «приняты решения об увеличе-
нии поставок российской пшени-
цы, в финальной стадии согласова-
ние документа о допуске на рынок 
Китая и других зерновых культур». 
Он добавил, что в прошлом году экс-
порт российской сельхозпродукции 
в Китай вырос на 17% и превысил от-
метку $1,6 млрд. По словам минист-
ра энергетики Александра Новака, 
в финальной стадии находится ут-
верждение технико-экономическо-
го обоснования Тяньцзинского неф-
теперерабатывающего завода, кото-
рый с 2020 года должен начать при-
нимать от «Роснефти» по 9 млн тонн 
нефти в год.

Новые фонды для финансирова-
ния различных проектов создадут 

Внешэкономбанк и Государствен-
ный банк развития Китая (ГБРР), Рос-
сийский фонд прямых инвестиций 
(РФПИ) и ГБРР, а созданный ранее 
совместный фонд РФПИ и Китайской 
инвестиционной корпорации будет 
докапитализирован на $1 млрд. По 
словам источников 

”
Ъ“ в Москве, его 

капитал был давно выбран, и обе ор-
ганизации настаивали на необходи-
мости докапитализации, ссылаясь 
на большое число заявок. Меморан-
дум о создании совместного фонда 
также подписали Газпромбанк и ком-
пания «Чайна Чэнтун Груп».

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ходом 

двусторонних переговоров, также 
заметил, что большой энтузиазм у 
китайской стороны вызвало выдви-
нутое Владимиром Путиным в ходе 
визита в Пекин 14–15 мая предложе-
ние о заключении Евразийского со-
глашения об упрощении процедур 
торговли. Оно предполагает упро-
щение таможенных и бюрократиче-
ских процедур на пути следования 
товаров по суше из Китая в Европу 
и Евразию. «Китайцы даже предло-
жили подключить к этому процессу 
Шанхайскую организацию сотруд-
ничества»,— отметил источник 

”
Ъ“.

Целый ряд соглашений был 
заключен и в области культуры. 
Так, в Китае при поддержке «Пер-
вого канала» будет создан телека-
нал «Катюша», который, как бы-
ло объявлено, «познакомит зрите-
лей КНР с фильмами о российских 
ученых и исследователях, об уни-
кальной природе и живописных 
уголках России». А группа компа-
ний «Рики» и подразделение глав-
ной китайской телерадиокорпора-
ции CCTV Animation договорились 
совместно производить на базе рос-
сийского сериала «Смешарики» се-
риал «Крош и Панда».

«Отход от мегапроектов в сторо-
ну рутинного рабочего сотрудниче-
ства говорит о том, что отношения 
двух стран все больше определяют-
ся не только политикой, но и эконо-
микой,— заявил 

”
Ъ“ заместитель 

директора ИСАА МГУ Андрей Кар-
неев.— Мы наконец-то начали по-
степенно выбираться из проблем, 
уже не нуждаемся в инвестициях 
любой ценой и можем позволить се-
бе двигаться в отношениях с Китаем 
медленнее, но зато тщательно про-
рабатывая каждую идею».

Михаил Коростиков
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Если сильные оппоненты губернато-
ров не будут зарегистрированы,  
есть риск протестной переориента-
ции их электората на одного из остав-
шихся в бюллетене оппозиционных 
кандидатов
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В Кировской области бывше-
му заключенному Алексею Гал-
кину грозит два с половиной го-
да лишения свободы за ложный 
донос. Такое обвинение выдви-
нул следователь, проверявший 
его заявление о пытках и избие-
ниях в колонии. В Кировской об-
ласти будет слушаться еще одно 
похожее дело. Правозащитники 
приводят и другие примеры по-
добных обвинений в разных реги-
онах, отмечая, что привлечение 
к ответственности заключенных 
в ответ на их жалобы становится 
тенденцией.

Сегодня судья Кирово-Чепецко-
го районного суда Кирова вынесет 
приговор по делу Алексея Галкина, 
бывшего заключенного ИК-20, по-
жаловавшегося на избиения со сто-
роны руководства колонии. Проку-
рор попросил признать его винов-
ным в заведомо ложном доносе и 
назначить наказание в виде двух с 
половиной лет лишения свободы. 
37-летний Алексей Галкин несколь-
ко раз судим и провел в местах ли-
шения свободы 17 лет. Зимой этого 
года он вышел на свободу и отпра-
вился в офис правозащитного фон-
да «За права человека». «Он приехал 
в тюремной робе, с порога поднял 
ее и сказал: 

”
У меня нет двух ребер“. 

Это было видно»,— вспоминает со-
трудница фонда Анастасия Зотова.

Ребра, по словам Алексея Галкина, 
начали гнить после очередного изби-
ения, и врачи их удалили. Перед осво-
бождением осужденный высказал не-
довольство по поводу того, что медко-
миссия признала его здоровым. «По-

сле этого меня вызвал начальник опе-
ративной части и ударил несколько 
раз по лицу. А спустя пять дней меня 
сфотографировали на паспорт. На фо-
тографии хорошо виден отек»,— го-
ворит господин Галкин. Он написал 
о побоях жалобу на имя главы СКР 
Александра Бастрыкина.

«Следователь, который работал по 
этой жалобе, поручил провести след-
ственные действия в колонии сотруд-
никам ФСИН — есть такая возмож-
ность в законах, и ее стоит убрать. 
Они решили, что заключенный упал 
с турника,— говорит 

”
Ъ“ адвокат 

Петр Курьянов.— После проверки СК 
отказал Галкину, а заодно возбудил 
против него дело о ложном доносе 
— статья 306 УК РФ». В суде потерпев-
шим выступил начальник оперча-
сти ИК-20. Алексей Галкин проходил 
лечение и два раза не приехал в суд. 
«Тогда потерпевший подал ходатай-
ство о назначении меры пресечения 
в виде ареста. Судья его удовлетво-
рил, и Галкина поместили в СИЗО Ки-
рова»,— говорит господин Курьянов. 
По его словам, в Кировской области 
ждут вынесения приговора по этому 
делу, так как есть другое аналогичное 
дело, возбужденное против заклю-
ченного из ИК-6 Эдуарда Горбуно-
ва. Он заявил об изнасиловании па-
яльником и палкой. «По его словам, 
в этом участвовал сам начальник ко-
лонии. Проверка не нашла подтвер-
ждения его слов»,— говорит адвокат.

«Мне кажется, что президентский 
Совет по правам человека должен 
ехать не только в Карелию, но и в Ки-
ровскую область, где сюжетов для не-
го не меньше»,— комментирует член 

СПЧ Андрей Бабушкин. Зампредседа-
теля ОНК Кировской области Артур 
Абашев указал 

”
Ъ“, что заключенные 

боятся жаловаться: «Они отказывают-
ся с нами говорить, либо сообщают, 
что все нормально. Так что про изби-
ения мы узнаем, только когда они ос-
вобождаются». Он подтверждает, что 
в области следователи обычно деле-
гируют полномочия по опросу сви-
детелей в ИК оперативникам, работа-
ющим в этих колониях. «Получается 
абсурд: первичные объяснения берут 
сотрудники колонии»,— говорит он.

«Мы считаем, что это новая тен-
денция — возбуждать уголовные де-
ла за ложный донос в отношении за-
ключенных, которые жаловались 
на избиения и даже на изнасилова-
ния»,— сообщил 

”
Ъ“ руководитель 

фонда «За права человека» Лев Поно-
марев. Он напомнил, что в 2015 году в 
Мордовии был осужден на год заклю-
ченный из ИК-10 Александр Решетов, 
заявивший об избиении. В 2016 году 
на два с половиной года был осужден 
заключенный ИК-17 Саратовской об-
ласти Сергей Хромов. В этом году уже 
как минимум четыре подобных дела. 
В Пермском крае возбуждено дело о 
ложном доносе в отношении заклю-
ченного ИК-12 Виталия Бунтова. В Ка-
релии возбуждено дело в отношении 
заключенного ИК-7 Кобы Шургая. Он 
заявил о пытках в конце прошлого 
года, когда шла проверка по заявле-
нию о пытках Ильдара Дадина, осу-
жденного за неоднократное наруше-
ние правил проведения митингов и 
впоследствии оправданного. Следо-
ватели не нашли доказательств пы-
ток в Карелии. ФСИН неоднократ-

но указывала, что и господина Дади-
на можно обвинить в ложном доно-
се, но этого не произошло. «Более то-
го, руководитель Общественного со-
вета при ФСИН режиссер Владимир 
Меньшов поставил вопрос: почему 
ФСИН не обвиняет Дадина в ложном 

доносе. Вот такие у нас правозащит-
ники»,— говорит господин Понома-
рев. Проверки жалоб заключенных 
из карельских колоний до сих пор 
продолжаются. В фонде опасаются, 
что появятся другие подобные дела. 
«У нас в стране около 700 колоний, по-

рядка 300 СИЗО, большинство — нор-
мальные, но есть несколько десятков 

”
пыточных зон“. И каждый приговор 

за 
”
донос“ будет намеком заключен-

ным, чтобы они не жаловались»,— го-
ворит господин Пономарев.

Анастасия Курилова

Великобритания в отличие от Гер-
мании обвиняемых России не выда-
ет. Фактически избежав преследова-
ния полиции России, господин Чер-
няков попал под суд по иску Банка 
Москвы. Британский суд, признав 
решение Мещанского райсуда о взы-
скании с господина Чернякова всех 
кредитных средств как с поручите-
ля, заставил его раскрыть данные о 
своих активах по всему миру, после 
чего кредитор начал их аресты.

Представ перед судом по делу о соб-
ственном банкротстве, господин Чер-
няков попросил заместителя судебно-
го распорядителя господина Гарвуда 
отклонить заявление представителей 
Банка Москвы. Он снова обратил вни-
мание служителя Фемиды на то, что 
пытается через суд дезавуировать по-
ручительство по кредиту, а кроме того, 
подал встречный иск к Банку Москвы, 
в котором сумма требований превы-
шает заявленную самой финансовой 
структурой. Однако распорядитель 
Гарвуд сообщил явно расстроенно-
му господину Чернякову, что его пре-
тензии к кредитору никак не относят-
ся к сути рассматриваемого сейчас де-
ла, так как в его основу уже легли всту-
пившие в законную силу решения су-
дов России и Великобритании. 

Господин Черняков был признан 
британским правосудием банкро-
том. В ближайшее время будет на-
значен управляющий, который про-
ведет ревизию активов должника и 
организует их распродажу.

Отметим, что все имущество, 
имевшееся в Великобритании у го-

сподина Чернякова, уже было изъ-
ято и реализовано судебными при-
ставами. От продажи автомобилей, 
в том числе Rolls Royce, бытовой тех-
ники, домашней утвари и коллек-
ции алкоголя, кредитор получил бо-
лее £300 тыс. Теперь на аукционы 
среди прочего будут выставлены жи-
лой комплекс в стиле римского па-
лаццо во Флоренции, принадлежа-
щий господину Чернякову. Располо-
женный на 4 га земли объект из 11 
жилых строений с 60 комнатами, а 
также многочисленными нежилыми 
постройками оценивается в $47 млн. 
Еще около $3 млн стоят трехкомнат-
ные апартаменты бывшего олигар-
ха в комплексе Fairooz Tower, аре-
стованные судом Дубая. Кроме того, 
обеспечительные меры приняты в 
отношении его денег и другого иму-
щества на Кипре, Британских Вир-
гинских островах, в Швейцарии, Гер-
мании и Австрии.

Защитники господина Черняко-
ва вчера были недоступны для ком-
ментариев. «Банк удовлетворен ре-
шением банкротного суда Англии и 
Уэльса в отношении Андрея Черняко-
ва как поручителя по кредитам НПО 

”
Космос“. ВТБ не видит со стороны го-

сподина Чернякова никакого стрем-
ления к диалогу и действий, направ-
ленных на погашение задолженно-
сти. С учетом этого ВТБ продолжит от-
стаивать свои интересы в рамках су-
дебных разбирательств с господином 
Черняковым и его структурами для 
возврата задолженности в полном 
объеме»,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе группы ВТБ.
Николай Сергеев

Британский суд глубоко копнул

Нижневартовский районный суд 
(ХМАО) вчера полностью оправ-
дал учредителя нефтесервисной 
компании «Аган-Бурение» (обслу-
живала «Газпром нефть») Михаи-
ла Голубева, который обвинялся 
в злоупотреблении полномочия-
ми, мошенничестве, отмывании 
денежных средств и неправомер-
ных действиях при банкротстве 
предприятия. По версии следст-
вия, господин Голубев незакон-
но продал имущество компании 
на 200 млн руб. В прениях гособ-
винитель просил приговорить не 
признававшего вину предприни-
мателя к семи годам колонии.

Процесс по делу учредителя нефте-
сервисной компании «Аган-Бурение» 
Михаила Голубева проходил в Нижне-
вартовском суде с осени 2015 года. В 
предъявленном бизнесмену обвине-
нии было несколько эпизодов. По вер-
сии следствия, в 2013 году, когда ком-
пания находилась в процедуре бан-
кротства, господин Голубев, действуя 
в интересах управляющей компании 
«Геотек-ВБК» («Аган-Бурение» являлось 
ее структурным подразделением), без 
согласия временного управляюще-
го заключил договор, по которому 
большая часть основных средств ЗАО 
была продана сторонней коммерче-
ской организации. На начальном эта-
пе следствие определило размер при-
чиненного ущерба — 12 млн руб., од-
нако по ходу расследования эта циф-
ра возросла до 200 млн руб. Действия 
Михаила Голубева правоохранители 
квалифицировали как «злоупотре-
бление полномочиями с причинени-
ем тяжких последствий» (ч. 2 ст. 201 УК 
РФ). В результате конкурсный управ-
ляющий смог продать обанкротив-

шуюся фирму всего за 1,8 млн руб. 
Собственно, по его заявлению СУ СКР 
ХМАО и возбудило уголовное дело.

В ходе следствия в деле появлялись 
все новые эпизоды и статьи УК РФ. В 
частности, предпринимателю Голу-
беву инкриминировали «мошенни-
чество в особо крупном размере» (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) и «легализацию денеж-
ных средств, нажитых преступным 
путем» (ч .2 ст. 174 УК РФ). Речь шла о 
том, что бизнесмен якобы в результа-
те незаконного возмещения налога 
на добавленную стоимость (НДС) по-
хитил более 42 млн руб. бюджетных 
средств, которые обналичил и при-
своил через ряд подставных фирм.

Кроме того, Михаилу Голубеву след-
ствие инкриминировало «умышлен-
ную невыплату зарплаты своим работ-
никам» (ч. 1 и ч. 2 ст. 145.1 УК РФ), долг 
по которой к моменту возбуждения 
уголовного дела достиг 28 млн руб. 
Впрочем, в конце концов долг был по-
гашен, а суд прекратил уголовное пре-
следование бизнесмена по этой статье 
в связи с истечением сроков давности.

Напомним, что ЗАО «Аган-Буре-
ние» было зарегистрировано в ноя-
бре 2004 года. Нефтесервисная ком-
пания занималась оказанием услуг 
по бурению скважин, их капиталь-
ному ремонту, а также строительны-
ми и монтажными работами. В 2009 
году ЗАО попало в сложную финан-
совую ситуацию из-за отсутствия за-
казов на строительство поисково-раз-
ведочных скважин. В результате объе-
мы бурения уменьшились в 3,5 раза, 
началась волна увольнений. В 2011 
году правительство Югры включило 
ЗАО «Аган-Бурение» в список системо-
образующих компаний регионально-
го значения с целью вывода ее из кри-
зиса. Однако спасти нефтесервисную 
компанию не удалось.

В ходе прений гособвинитель зая-
вил, что вина бизнесмена собранны-
ми следствием доказательствами по 
всем эпизодам доказана, и просил суд 
путем частичного сложения наказа-
ний по разным статьям УК РФ приго-
ворить Михаила Голубева к семи годам 
лишения свободы. В последнем слове 
предприниматель Голубев настаивал 
на своей непричастности к инкрими-
нируемым ему деяниям, банкротство 
компании объяснял «сложившимися 
обстоятельствами» и просил его пол-
ностью оправдать. Так и произошло: 
Нижневартовский райсуд пришел к 

выводу о невиновности бизнесмена. 
Михаил Голубев, во время следствия и 
суда находившийся под арестом, был 
выпущен из-под стражи.

Прокуратура намерена обжало-
вать приговор. В свою очередь, адво-
кат Михаила Голубева Алексей Кирса-
нов отметил: «Следует отдать должное 
тому, что суд детально вник во все ню-
ансы уголовного дела». «Каждый эпи-
зод разбирался подробно и отдельно 
от других. Оправдательный приго-
вор свидетельствует только об одном 
— по делу было проведено объектив-
ное и доскональное судебное разби-
рательство»,— сказал адвокат.

Юрий Сенаторов

Банкротству 
нефтесервисной 
компании  
нашлось оправдание
Суд признал невиновным учредителя 
фирмы, обслуживавшей «Газпром нефть»

Жалобы заключенных рассматривают как доносы
Заявившие о побоях и издевательствах получают новые тюремные сроки

Появились первые фигуранты 
в уголовном деле о хищении бо-
лее 500 млн руб. при строитель-
стве в Калининграде футболь-
ного стадиона «Арена Балтика» 
к чемпионату мира по футболу 
2018 года. Суд санкционировал 
арест бывшего министра строи-
тельства Калининградской обла-
сти Амира Кушхова, заместителя 
главы регионального управления 
капитального строительства Сер-
гея Трибунского и заместителя 
гендиректора компании «Глоба-
лэлектросервис» Хачима Эристо-
ва. «Надо быть безумцем, чтобы 
заниматься криминалом на нахо-
дящемся под микроскопом объ-
екте» — так через своего адвоката 
прокомментировал ”Ъ“ уголов-
ное дело господин Кушхов.

По данным 
”
Ъ“, уголовное дело 

по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество 
в особо крупном размере) было воз-
буждено калининградскими право-
охранительными органами еще в 
августе 2014 года. К тому времени 
выигравшее аукцион на подготовку 
площадки на острове Октябрьский 
под строительство стадиона «Арена 

Балтика» к ЧМ-2018 ОАО «Глобалэ-
лектросервис» уже практически за-
вершило земляные работы. В част-
ности, для укрепления слабых грун-
тов было отсыпано почти 1,6 млн ку-
бометров песка. А в сентябре 2014 
года Амир Кушхов и Сергей Трибун-
ский приняли эти работы у компа-
нии Хачима Эристова. Якобы имен-
но тогда ОЭБиПК УМВД России по го-
роду Калининграду и получил пер-
вые сигналы о том, что на строитель-
стве объекта совершаются махина-
ции со стройматериалами. По дан-
ным 

”
Ъ“, речь шла о том, что одна из 

фирм субподрядчиков поставляла 
на площадку под будущий стадион 
песок, якобы не соответствующий 
техническому заданию. Это подтвер-
дила и проведенная экспертиза. В 
итоге предполагаемые мошенники, 
по подсчетам следствия, заработали 
на этом более 500 млн руб.

Впрочем, сами строители с этим 
были категорически не согласны. По 
словам представителей «Глобалэлек-
тросервиса», песок субподрядчик по-
ставлял качественный, но на болоти-
стой местности, где строится стади-
он, он очень быстро начал менять 

свою структуру. Отметим, что госпо-
да Кушхов, Трибунский и Эристов в 
то время проходили по делу в качест-
ве свидетелей, а само расследование 
довольно быстро угасло.

Реанимировали расследование 
лишь после того, как материалы де-
ла были переданы в следственный 
департамент МВД. На прошлой не-
деле сотрудники ГУЭБиПК прове-
ли серию обысков в правительст-
ве Калининградской области и мо-
сковском офисе ОАО «Глобалэлек-
тросервис», были изъяты докумен-
ты и электронные носители инфор-
мации. Кроме того, были задержаны 
Хачим Эристов, Сергей Трибунский 
и Амир Кушхов. При этом послед-
ний, по словам врио губернатора 
Калининградской области Антона 
Алиханова, после отставки в декаб-
ре 2016 года якобы подался в бега. 
Впрочем, адвокат Алим Хамирзов, 
защищающий господина Кушхова, 
заявил 

”
Ъ“, что его клиент ни от ко-

го не скрывался. «Несколько меся-
цев назад он перенес операцию в Ка-
бардино-Балкарии, а затем уехал в 
Москву к младшему сыну, где его 28 
июня в 6 утра и задержали»,— рас-

сказал господин Хамирзов. По его 
словам, обвинение его клиенту по-
ка не предъявлено, он находится в 
статусе подозреваемого и от дачи по-
казаний не отказывается. По словам 
защитника, после обыска в кварти-
ре Амира Кушхова его самого доста-
вили в следственный департамент 
МВД, где допрашивали до 9 часов 
вечера. Адвокат Хамирзов добавил, 
что его клиент отрицает причаст-
ность к каким-либо хищениям, за-
являя, что «надо быть безумцем, что-
бы заниматься криминалом на нахо-
дящемся под микроскопом объекте, 
где каждый шаг контролируется де-
сятками проверяющих».

Впрочем, эти и другие доводы 
строителя с 31-летним стажем Куш-
хова и его защиты не убедили Твер-
ской суд Москвы. Экс-министра, так 
же, как и двоих его предполагаемых 
сообщников, заключили под стра-
жу. Причем Сергею Трибунскому из-
бежать этой участи не помогли даже 
якобы данные им признательные 
показания о том, что подписывать 
акты приемки выполненных работ 
его заставлял Амир Кушхов.

Олег Рубникович

По пескам их узнаете их 
Арестованы фигуранты дела о хищении средств  
при строительстве стадиона к ЧМ-2018

Правительство региона включило  
ЗАО «Аган-Бурение» в список системо- 
образующих компаний регионального 
значения с целью вывода ее из кризиса, 
однако спасти фирму не удалось

В соответствии с судебным решением все активы Андрея  
Чернякова (на фото) будут обращены для погашения его долгов 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

с1
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Вчера в Московском окружном 
военном суде на процессе по де-
лу об убийстве Бориса Немцова 
началось обсуждение последст-
вий вынесенного ранее присяж-
ными обвинительного вердикта. 
Впрочем, до предлагаемых го-
собвинением наказаний подсу-
димым дело не дошло: заседа-
ние было посвящено изучению 
персональных данных обвиня-
емых, в том числе их характе-
ристик с места службы, работы 
и учебы. Среди прочего выясни-
лось, что ряд фигурантов имеют 
госнаграды, никто из них не яв-
ляется психически больным, ал-
коголиком или наркоманом. За-
то один из обвиняемых не смог 
вспомнить, в каком звании про-
ходил воинскую службу.

Перед началом заседания адво-
кат обвиняемого Темирлана Эскер-
ханова Анна Бюрчиева успела обна-
дежить находившихся в зале родст-
венников подсудимых, сказав им, 
что «будет просить об отмене вердик-
та». «Вот смотрите,— адвокат показа-
ла пальцем в развернутые страни-
цы копии опросного листа.— Мно-
гие графы остались пустыми, пото-
му что члены коллегии не ответи-
ли в них 

”
да, виновен“ или 

”
нет, не-

виновен“, а лишь указали, как раз-
делились голоса при голосовании». 
Госпожу Бюрчиеву сразу окружи-
ли журналисты. «Глядите,— продол-
жала адвокат.— Только тут есть над-
пись 

”
да, доказано“, а в остальных 

ответах этого нет! Поэтому будем 
просить еще о роспуске коллегии!» 
В этот момент в зал вошли прокуро-
ры, и беседа прервалась.

Гособвинители начали с того, что 
сообщили судье Юрию Житнико-
ву о своем намерении приступить 
к изучению данных, характеризую-
щих подсудимых, и результатов их 
судебно-психиатрических экспер-
тиз. Отметим, что по ходу процесса 
с участием присяжных не разреша-
ется оглашать персональные данные 
подсудимых.

Судья согласился, но в этот мо-
мент неожиданно слово попросил 
адвокат Заура Дадаева Марк Кавер-
зин. «Мне стало известно, что сегод-
ня подсудимых завели в какую-то 
комнату, где к ним пришел следо-
ватель с понятыми и проводил ка-
кие-то следственные действия,— 
заявил защитник.— Я не понимаю, 
почему так происходило, тем бо-
лее что подзащитным сказали, что 

это было сделано с вашего разре-
шения». Председательствующий не 
ответил, предложив адвокату сесть 
на место.

Прокурор Алексей Львович на-
чал с того, что огласил справку о се-
мье Темирлана Эскерханова, а также 
копию его трудовой книжки. В по-
следней, в частности, говорилось, 
что Эскерханов служил в органах 
внутренних дел. «Где служили?» — 
спросил судья обвиняемого. «В РОВД 
Шелковского района Чечни»,— от-
ветил тот. «В каком звании?» — уточ-
нил господин Житников. «Не помню 
уже»,— ответил подсудимый, вызвав 
смех в зале.

После этого прокурор Львович 
сообщил, что Эскерханов проис-
ходит «из хорошей семьи, воспи-
тывался в национальных традици-
ях, богобоязнен и соблюдает тради-
ции ислама». А из служебной харак-
теристики следовало, что подсуди-
мый «регулярно участвовал в спе-
цоперациях, выезжал на места пре-
ступления, участвовал в задержа-
ниях членов НВФ, за что был награ-
жден медалью Жукова, но в декабре 
2013 года подал в отставку из орга-
нов МВД».

Затем прокурор Мария Семенен-
ко огласила материалы на Хамзата 
Бахаева. Как выяснилось, тот нахо-
дится в разводе и имеет шесть детей. 
«А где мать детей, Ева Салаудиновна 
Бахаева?» — поинтересовалась у под-
судимого госпожа Семененко. «От-
куда мне знать, я в разводе»,— отве-
тил Бахаев, воздев руки к небу. «А де-
ти с кем?» — продолжила прокурор. 
«Они живут с сестрой»,— сказал под-
судимый Бахаев.

Затем слово вновь взял проку-
рор Львович, который огласил от-
вет на запрос следователя Игоря 
Краснова главе Росгвардии Викто-
ру Золотову о подсудимом Дадаеве 
и его характеристике. В ответе зна-
чится, что тот служил добросовест-
но, к обязанностям относился от-
ветственно, был награжден орде-
ном Мужества.

После этого были зачитаны 
справки из СИЗО, в которых были 
перечислены повреждения, обнару-
женные у обвиняемого Заура Дадае-
ва после задержания. «Какие-то воз-
ражения есть?» — спросил Дадаева 
председательствующий. «Да,— от-
ветил тот.— Еще много наград бы-
ло, я участник боевых действий, ве-
теран... Раньше весил 68 килограмм, 
потом 75».— «Ну, по наградам еще 

ваши защитники могут зачитать»,— 
перебил подсудимого судья.

После этого перешли к данным на 
Анзора Губашева. Как выяснилось, 
при поступлении в СИЗО жалоб на 
здоровье у подсудимого не было, но 
были зафиксированы повреждения, 
полученные «в период задержания». 
Сведений о привлечении Губашева 
к уголовной ответственности нет, на 
учете у невролога он не состоял.

Затем прокуроры огласили справ-
ки из больниц и от участковых, в ко-
торых значилось, что подсудимые За-
ур Дадаев, Хамзат Бахаев, Темирлан 
Эскерханов, Анзор и Шадид Губаше-
вы психических расстройств не име-
ют, характер своих действий осозна-
вали и в применении медицинских 
мер не нуждаются. Не выявили спе-
циалисты у фигурантов и призна-
ков алкоголизма и наркозависимо-
сти. Это обстоятельство вызвало ре-
плику Шадида Губашева. «На протя-
жении всего процесса нас представ-
ляли присяжным наркоманами, ал-
коголиками,— сказал он,— а сейчас 
зачитывают, что всего этого не было. 
Почему раньше это зачитано не бы-
ло? Можно к людям как к людям от-
носиться?»

После прокуроров судья Житни-
ков предложил выступить адвока-
там. Но защитники ответили, что бу-
дут готовы к следующему заседанию.

В завершение слушаний Заур Да-
даев решил повторить оставленный 
без ответа вопрос своего адвоката, 
заявив, что «не понял», в связи с чем 
перед началом заседания его и дру-
гих подсудимых посетил следова-
тель из ГСУ СКР.

Председательствующий Житни-
ков ответил, что следователь ведет 
проверку в связи с некоторыми заяв-
лениями, допущенными одним из 
подсудимых. Позже в Следственном 
комитете РФ уточнили, что повер-
ка проводится в отношении Эскер-
ханова по ст. 297 УК РФ («Неуваже-
ние к суду, выразившееся в оскор-
блении участников судебного разби-
рательства») после его оскорбитель-
ных высказываний в суде в отноше-
нии представителя следствия.

Алексей Соковнин

На обвиняемых в убийстве 
Бориса Немцова навели справки
Прокуроры сообщили суду данные на подсудимых

В сентябре 2017 года в 13 реги-
онах РФ стартует пилотная про-
грамма Минобрнауки по оценке 
профессионального уровня учи-
теля. В частности, педагогам из 
Чеченской Республики, Ярослав-
ской и Томской областей будет 
предложено подтвердить ква-
лификацию с помощью онлайн-
трансляции урока и сдачи теста 
на знание своего предмета. Об 
этом во вторник рассказала за-
мминистра образования и науки 
РФ Татьяна Синюгина на совеща-
нии с региональными министра-
ми в Сочи. Глава ведомства Ольга 
Васильева предложила строить 
систему взаимоотношений меж-
ду педагогами по примеру Мин-
здрава. По итогам апробации 
планируются изменения в зако-
нодательстве.

«Давайте скажем друг другу чест-
но: с разрушением системы методи-
ческих отделений у нас очень рез-
ко поползли и оценочные результа-
ты»,— обратилась к представителям 
региональных министерств образо-
вания глава Минобрнауки Ольга Ва-
сильева на совместном совещании 
во вторник в Сочи, посвященном 
оценке качества образования. По ее 
словам, сейчас в России необходимо 
вернуть систему наставничества сре-
ди педагогов и создать качественные 
центры повышения квалификации 
учителей в каждом субъекте. «Ког-
да мы перестали заниматься настав-
ничеством, результат не заставил се-
бя ждать. Я считаю, что у нас много 
школ, которые нуждаются в такой 
помощи, и можно подумать о моде-
ли методической помощи»,— доба-
вила госпожа Васильева. Министр 
предложила ориентироваться на мо-
дель Министерства здравоохране-
ния. «На общественных началах есть 
главный специалист в любой обла-
сти — главный акушер, главный оф-
тальмолог, которые выезжают на по-
мощь, когда случается какая-то беда, 
и в регионах есть свои главные спе-
циалисты. Эта модель себя оправды-
вает»,— заключила Ольга Васильева. 
«У нас существует эта система, ког-
да главные внештатные специали-
сты, например, оказывают помощь 
в организационной деятельности,— 
подтвердили 

”
Ъ“ в Минздраве.— 

При необходимости, например при 
чрезвычайных ситуациях, главные 

внештатные специалисты выезжают 
на место происшествия и оказывают 
консультационную и методическую 
поддержку».

«Если мы будем заниматься про-
фанацией в институтах повышения 
квалификации, куда учителя при-
ходят, лишь бы получить диплом,— 
это ни для кого не секрет,— и мате-
риал обучения не соответствует их 
потребностям, никакого професси-
онального роста не будет»,— сказал 
в своем выступлении глава Рособр-
надзора Сергей Кравцов. Он сооб-
щил, что у службы есть «определен-
ный план с министерством» по изме-
нению системы подтверждения про-
фессионализма педагогов.

Уже в сентябре 2017 года старту-
ет пилотная программа новой мо-
дели аттестации педагогов, рас-
сказала на совещании замминис-
тра образования и науки РФ Татья-
на Синюгина. Изменения в систе-
ме повышения квалификации свя-
заны с разработкой и внедрением 
системы профессионального роста 
учителей. В 2015 году соответствую-
щее поручение ведомству было да-
но по итогам госсовета. «Для того 
чтобы эта система заработала нам 
необходимо доработать професси-
ональные стандарты педагога, это 
позволит выделить уровни квали-
фикации и построить модель ро-
ста от выпускника педагогическо-
го вуза до педагога-наставника». По 
ее словам, на первом этапе в апро-
бации новой модели примут учас-
тие 13 регионов. Среди них регио-
ны Северного Кавказа: Чеченская 
Республика, республики Ингуше-
тия, Адыгея, Кабардино-Балкарская 
Республика. В проекте также при-
мут участие Татарстан, Хабаровский 
край, Ленинградская, Курганская, 
Томская, Московская, Ярославская, 
Волгоградская и Рязанская области. 
Госпожа Синюгина рассказала, что 
новая модель подтверждения уров-

ня профессионализма предпола-
гает тест на знание своего предме-
та, а также экспертную оценку веде-
ния урока. Педагогам будет предло-
жено провести онлайн-трансляцию 
занятия со школьниками, за кото-
рой будут наблюдать сторонние экс-
перты, или записать урок на видео 
и разместить в специально создан-
ной системе. «Это позволит увидеть 
проблемные участки и станет пер-
вым этапом выстраивания нацио-
нальной системы учительского ро-
ста, которая в конечном итоге при-
ведет к перезагрузке и реорганиза-
ции работы в наших институтах по-
вышения квалификации и институ-
тах развития образования»,— сказа-

ла Татьяна Синюгина. Она уточни-
ла, что по итогам апробации в зако-
нодательство планируется внести 
изменения. При этом на переход-
ный период, рассчитанный до 2020 
года, у учителей останется возмож-
ность подтвердить квалификацию 
традиционным способом, в регио-
нальном центре.

Сопредседатель профсоюза «Учи-
тель» Всеволод Луховицкий счита-
ет, что новая система потребует фи-
нансовых затрат, в том числе на зар-
платы привлеченных экспертов, 
«это как сейчас с оценкой учебни-
ков: за очень тяжелую работу платят 
очень небольшие деньги, и экспер-
ты вынуждены от нее отказываться». 
Кроме того, записанное видео или 
трансляция не может передать всех 
нюансов работы учителя, отмеча-
ет он, «нужно ставить как минимум 
пять камер в разных точках класса, 
чтобы видеть каждое лицо ребен-
ка, всю работу, которая идет в клас-
се, и дети неизбежно будут стеснять-
ся записи». По мнению господина 
Луховицкого, повсеместное внедре-
ние новой модели в предложенном 
виде «труднореализуемо».

Анна Макеева,  
Валерия Мишина

Приоткрытый урок
Реформу системы повышения квалификации учителей 
начнут с онлайн-трансляции из Чечни

Росстандарт не нашел наруше-
ний в работе контролирующих 
парковку в Москве комплексов 
«Паркрайт». Проверка была про-
ведена после жалобы общест-
венников, указавших, что произ-
веденная недавно модернизация 
приборов привела к изменению 
их эксплуатационных качеств. 
Таким образом, почти 500 ком-
плексов продолжают патрулиро-
вать столичные улицы.

Мобильные комплексы фикса-
ции нарушений правил парковки 
(раньше применялись «Парконы», 
теперь — только «Паркрайты»), на-
помним, эксплуатируются столич-
ным Центром организации дорож-
ного движения (ЦОДД) на протяже-
нии нескольких лет. «Паркрайты», 
используя спутник, фиксируют ко-
ординаты места нарушения, одна-
ко из-за плотной городской застрой-
ки сигнал не всегда проходит, в ито-
ге возникает риск, что водителю 
придет ошибочный штраф в разме-
ре 3 тыс. руб. В 2015 году приборы 
были модернизированы. К «Парко-
нам» подключили дублирующую си-
стему, которая отслеживает ошибки 
при определении координат (если, 
к примеру, по спутнику автомобиль 
мгновенно переместился на сосед-
нюю улицу). В этом случае наруше-
ние не оформляется, а постановле-
ние не выносится.

Тем не менее модернизация выз-
вала недоумение общественников, 

в частности эксперта по фотовидео-
фиксации Григория Шухмана, кото-
рый обратился с письмом в Росстан-
дарт. Суть претензий сводилась к то-
му, что документацией «Паркрай-
та» не предусмотрено подключение 
прибора к бортовому компьютеру 
автомобиля: технология не проходи-
ла проверку в 2013 году, когда ком-
плекс утверждался в качестве средст-
ва измерения.

Центральное межрегиональное 
территориальное управление Рос-
стандарта провело внеплановую 
проверку применения мобильных 
комплексов. Для этого проводи-
лись «дополнительные натурные 
испытания комплексов», рассказа-
ли 

”
Ъ“ в ведомстве. «Модернизация 

не оказывает влияния на метроло-
гические характеристики комплек-
сов и касается только дальнейшего 
использования результатов изме-
рений,— сообщили 

”
Ъ“ в Росстан-

дарте.— Внешний вид, идентифи-
кационные признаки метрологи-
чески значимой части программ-
ного обеспечения, метрологиче-
ские и технические характеристи-
ки комплексов соответствуют опи-
санию типа, технической и эксплу-
атационной документации».

Окончание проверки подтверди-
ли и в столичном ЦОДД. «Установле-
на законность применения системы 
фотовидеофиксации, никаких на-
рушений в использовании мобиль-
ных комплексов 

”
Паркрайт“ нет,— 

заявили 
”
Ъ“ в организации.— ЦОДД 

строго соблюдает федеральный за-
кон 

”
Об обеспечении единства из-

мерений“».
В пресс-службе компании ООО 

«Технологии распознавания» (произ-
водитель мобильных «Паркрайтов» 
и «Автоураганов», одних из самых 
распространенных камер в Москве) 
«не сомневались, что этот инцидент 
благополучно завершится». «Мы на-
прямую заинтересованы в мини-
мальном количестве ошибок,— под-
черкнули в компании.— Качест-
во работы комплекса улучшилось. 
От этого выиграли все. Безусловно, 
мы понимаем, что контроль парков-
ки — тема, которая волнует всех ав-
товладельцев Москвы, и мы благо-
дарны, что общественность нерав-
нодушна к любым изменениям, свя-
занным с этой темой».

Господин Шухман назвал от-
вет  Росстандарта «отпиской». 
«Я по-прежнему уверен, что прин-
цип действия прибора изменил-
ся, а значит, модернизированный 

”
Паркрайт“ утвержденному типу 

не соответствует,— говорит он.— 
Это же было подтверждено ранее 
и заключением Всероссийского на-
учно-исследовательского инсти-
тута физико-технических и ради-
отехнических измерений». Григо-
рий Шухман планирует обратиться 
в Росстандарт за дополнительными 
разъяснениями.

Иван Буранов

Штрафы за парковку  
прошли тест на точность
Росстандарт не нашел в работе «Паркрайтов» нарушений

Педагогам будет предложено провести 
онлайн-трансляцию занятия со школь-
никами, за которой будут наблюдать 
сторонние эксперты, или записать 
урок на видео и разместить  
в специально созданной системе

Вчера в суде говорилось, 
что кавалер медали Жу-
кова Темирлан Эскерха-
нов (справа) не раз уча-
ствовал в спецоперациях 
против незаконных воо-
руженных формирований 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Северокорейская проблема ста-
ла ключевой темой вчерашней 
встречи лидеров России и Китая 
Владимира Путина и Си Цзиньпи-
на. Отреагировав на сообщение 
о запуске КНДР баллистической 
ракеты, лидеры двух государств 
выдвинули инициативу деэскала-
ции конфликта на Корейском по-
луострове. В основных чертах она 
соответствует мартовскому пла-
ну КНР по «двойному заморажи-
ванию», предполагающему вза-
имные уступки Пхеньяна и Сеула. 
Переговоры прошли на фоне про-
тиворечивых данных о послед-
нем испытании Северной Коре-
ей ракеты «Хвасон-14»: Сеул не 
исключает, что Пхеньян вплотную 
приблизился к возможности на-
несения ядерного удара по США, 
однако в Москве убеждены, что 
эти расчеты сильно завышены.

«Стороны предлагают КНДР в ка-
честве добровольного политическо-
го решения объявить мораторий 
на испытания ядерных взрывных 
устройств и тестовые пуски балли-
стических ракет, а США и Республи-
ке Корея соответственно воздержи-
ваться от проведения крупномас-
штабных совместных учений»,— со-
общил вчера МИД России. Предложе-
ние было согласовано с китайской 
стороной в ходе визита в РФ предсе-
дателя КНР Си Цзиньпина (подроб-
нее см. материал на стр. 1).

Де-факто Москва присоединилась 
к выдвинутому в марте министром 
иностранных дел КНР Ван И предло-
жению о «двойном замораживании». 
В совместном заявлении МИДов двух 
стран запуск северокорейской раке-
ты осуждается, но общий тон скорее 
примирительный: дипломаты при-
зывают все заинтересованные сто-
роны начать переговоры на основе 
принципов, «включающих неприме-
нение силы, отказ от агрессии, мир-
ное сосуществование, намерение 
прилагать усилия по денуклеариза-
ции Корейского полуострова в целях 
комплексного урегулирования всех 
проблем, включая ядерную».

О новом запуске северокорейской 
ракеты стало известно вчера утром. 
«В девять часов (три часа ночи по мос-
ковскому времени.— 

”
Ъ“) 4 июля 106 

года чучхе в северно-западном рай-
оне нашей страны был проведен за-
пуск межконтинентальной балли-
стической ракеты 

”
Хвасон-14“,— гла-

сит сообщение на сайте Централь-
ного телеграфного агентства Кореи 
(ЦТАК).— Ракета пролетела за 39 ми-
нут по намеченной полетной орбите 
и точно ударила в указанную аквато-
рию в Корейском восточном море (се-
верокорейское название Японского 
моря.— 

”
Ъ“)». «Высший руководитель 

нашей партии, государства и армии 

товарищ Ким Чен Ын лично наблю-
дал за процессом испытательного за-
пуска и на весь мир объявил о блестя-
щем успехе»,— подчеркивает ЦТАК.

Точной информации о характери-
стиках ракеты нет. По информации 
Минобороны Южной Кореи, она вы-
летела с полигона в провинции Се-
верный Пьёнган, поднялась на вы-
соту 2,8 тыс. км и пролетела около 
930 км. В ведомстве заявили: при оп-
тимальной баллистической траекто-
рии «Хвасон-14» вполне может прео-
долеть 8,5 тыс. км и поразить, напри-
мер, Западное побережье США. Впро-
чем, генштаб Южной Кореи уточнил, 
что требуется дополнительное изуче-
ние ракеты. «Пока мы характеризуем 
ее как промежуточную между сред-
ней и большой дальностью»,— сооб-
щил источник газеты Korea Herald в 
правительстве Южной Кореи. Тем 

временем в сообщении командова-
ния Тихоокеанского флота США за-
пущенное устройство называется 
«наземной ракетой средней дально-
сти». Напомним, межконтиненталь-
ными называют ракеты с дальностью 
полета свыше 5,5 тыс. км, а средней 
дальности — от 1 тыс. до 5,5 тыс. км.

На обязательной в таких случа-
ях экстренной встрече Совета наци-
ональной безопасности Южной Ко-
реи президент страны Мун Джэ Ин 
осудил запуск. «Я выражаю глубочай-
шее разочарование и сожаление в 
том, что Северная Корея совершила 
очередную провокацию всего через 
несколько дней после того, как мы с 
президентом США Дональдом Трам-
пом призвали ее этого не делать»,— 
заявил господин Мун. Дональд Трамп 
был более лаконичен. «Северная Ко-
рея запустила очередную ракету. Это-
му парню что, больше нечем занять-
ся в своей жизни?» — спросил он в 
Twitter, имея в виду Ким Чен Ына. 
Осудил запуск и МИД Китая.

Минобороны России тем време-
нем подчеркнуло, что запуск «опас-
ности для РФ не представлял». Рос-
сийские военные, ссылаясь на дан-
ные, зафиксированные системой 
предупреждения о ракетном напа-
дении, сообщили: «Хвасон-14» под-
нялась на высоту 535 км и пролетела 
около 510 км, упав в центральной ча-
сти Японского моря. «Параметриче-
ские данные полета цели соответству-
ют ТТХ баллистической ракеты сред-
ней дальности»,— заявили в Минобо-
роны РФ. Таким образом, российские 
специалисты сочли расчеты коллег из 
Южной Кореи сильно завышенными.

Если же верными окажутся ко-
рейские подсчеты возможностей ра-
кеты, то это будет означать, что Пхе-
ньян вплотную приблизился к це-
ли достичь с ее помощью континен-
тальной территории США. «Корейцы 
надеются как можно скорее проско-
чить 

”
окно уязвимости“ и прийти к 

ситуации, когда возможность нане-
сти по ним военный удар перестанет 

рассматриваться,— пояснил 
”
Ъ“ ве-

дущий научный сотрудник Институ-
та Дальнего Востока РАН Константин 
Асмолов.— В таком случае, по расче-
там руководства КНДР, американо-се-
верокорейские отношения приобре-

тут характер американо-китайских, 
то есть страна из разряда государств-
изгоев переместится в разряд труд-
ных партнеров».

Михаил Коростиков,  
Иван Сафронов

«Хвасоном» хвастают как могут
Пхеньян объявил об испытаниях межконтинентальной ракеты, но в Москве этому не поверили

Углубление сотрудничества Евросою-
за с Кубой будет способствовать модер-
низации кубинской экономики и демо-
кратизации страны. Об этом говорится 
в проекте резолюции, которая должна 
быть принята сегодня в Европарламенте. 
Хваля Гавану за ряд достижений, депу-
таты при этом критикуют США за сохра-
нение торгового эмбарго и ужесточение 
 политики на кубинском направлении.

Согласно тексту проекта резолюции, ко-
торый вчера вечером обсуждался членами 
Европарламента, а сегодня, как ожидается, 
будет принят ими в ходе голосования, отно-
шения с Кубой имеют для ЕС стратегическое 
значение. В документе, в частности, отмеча-
ется: в период с 2009 по 2015 год экспорт ев-
ропейской продукции на Кубу вырос вдвое. 
Евросоюз сейчас — крупнейший инвестор и 
экспортер товаров в республику, а также ее 
второй по величине торговый партнер (по-
сле Венесуэлы). В 2016 году товарооборот до-
стиг €2,46 млрд.

При этом в ближайшее время, как утвер-
ждают европарламентарии, сотрудничество 
выйдет на принципиально новый уровень. 
Ранее оно регулировалось документом, при-
нятым странами ЕС еще в 1996 году. Однако, 
как заявила докладчик от комитета по ме-
ждународным делам Европарламента Эле-
на Валенсиано, отношения давно вышли за 
установленные тогда рамки. В итоге 6 декаб-
ря прошлого года, спустя почти два года по-
сле начала переговоров, ЕС и Куба подписа-
ли масштабный договор, подразумевающий 
«усиленный политический диалог, улучшен-
ное двустороннее сотрудничество и совмест-
ные действия в многосторонних вопросах».

Как ожидает Европарламент, соглашение 
поспособствует улучшению условий жиз-
ни и социальных прав кубинских граждан, 
а также политическим реформам в стране. 
При этом парламентарии рекомендуют вла-
стям стран ЕС оказывать всяческую помощь 
Кубе в экономических и политических пре-
образованиях. Так, в будущем ЕС планиру-
ет отправить на Кубу официальную парла-
ментскую делегацию, а также наращивать 
экспорт товаров с Кубы.

Одной из предпосылок к потеплению от-
ношений стала политика кубинского прави-
тельства, вызвавшая одобрение Евросоюза. 
Так, Европарламент одобрил начало в 2016 
году на Кубе публичных дебатов, посвящен-
ных «концептуализации экономической и 
социальной модели» и созданию «нацио-
нального плана экономического и социаль-
ного развития до 2030 года». В тексте проекта 
резолюции также упоминается участие Ку-
бы в урегулировании конфликтов в латиноа-
мериканских странах (например, посредни-
чество при заключении мирного соглаше-
ния между правительством Колумбии и по-
встанцами FARC).

Помимо этого Европарламент «отмеча-
ет усилия Кубы по включению в националь-
ное законодательство основных принципов 
ООН, касающихся прав человека», а также 
тот факт, что страна подписала 11 из 18 кон-
венций ООН в этой области. Тем не менее, 
как говорится в проекте резолюции, ситуа-
ция с правами человека (например, аресты 
граждан за мирную политическую деятель-
ность) «по-прежнему вызывает беспокойст-
во» ЕС. Недовольны депутаты и высокой сто-
имостью интернет-услуг на Кубе: Европарла-
мент рекомендует кубинскому правительст-
ву «принять дополнительные меры для рас-
ширения бесцензурного доступа и прав на-
селения на цифровую информацию». При 
этом в резолюции оговаривается, что Евро-
союз может приостановить действие прош-
логоднего соглашения, если кубинская сто-
рона будет нарушать обязательства в области 
прав человека.

Похвалив и одновременно предупредив 
Гавану, евродепутаты послали однозначный 
сигнал в Вашингтон. В проекте резолюции 
политика США по отношению к Кубе под-
вергается критике. Депутаты считают, что 
экономическую блокаду острова необходи-
мо прекратить, так как она мешает норма-
лизации отношений. В проекте резолюции 
также осуждаются применяемые Вашингто-
ном односторонние меры, которые «имеют 
экстратерриториальные последствия» — на-
пример, санкции в отношении европейских 
предприятий за торговлю с Кубой. «Это огра-

ничивает экономическую активность на Ку-
бе и продолжает оказывать серьезное (не-
гативное.— 

”
Ъ“) воздействие на население 

острова»,— поясняют авторы документа.
Расхождения в позициях США и ЕС уси-

лились после того, как 16 июня в Майами 
американский президент Дональд Трамп за-
явил об ужесточении политики Вашингто-
на в отношении Гаваны. Напомним, пред-
шественник господина Трампа Барак Оба-
ма взял курс на нормализацию отношений 
с Кубой — в двух странах открылись посоль-
ства, а также были смягчены многие огра-
ничения в торгово-экономической сфере. 
Дональд Трамп же запретил все двусторон-
ние сделки, приносящие выгоду правитель-
ству Кубы, военным, разведывательным си-
лам и органам безопасности страны, а так-
же ужесточил правила поездок американцев 
на остров.

«Политические элиты Европы имеют бо-
лее сбалансированное и объективное пред-
ставление о Кубе, нежели большая часть 
американской элиты,— заявил 

”
Ъ“ профес-

сор политических наук университета штата 
Техас Рио-Гранде-Вэлли (UTRGV; США) Арту-
ро Лопес-Леви.— Европейская политика за-
ключается не в дестабилизации кубинской 
политической системы, а в ее подталкива-
нии к демократизации и либерализации». 
Что касается Дональда Трампа, то он, по сло-
вам собеседника “Ъ“, «вместо того чтобы рас-
ширять торговлю с Кубой, как это делает Ев-
ропа, устроил медиашоу ради катарсиса неу-
ступчивых кубинских мигрантов».

В результате смены политики Белого до-
ма, как отметил Артуро Лопес-Леви, перед 
Евросоюзом открылись возможности для 
укрепления своих позиций на Кубе посред-
ством «стимулирования инвестиций, тор-
говли и туризма». Собеседник 

”
Ъ“ резюми-

ровал: сотрудничество Брюсселя и Гаваны 
не заставит Дональда Трампа отказаться от 
«одностороннего взгляда» на международ-
ную повестку, однако постепенно создаст но-
вые условия, с которыми предприниматель-
ским кругам США и бюрократии страны в бу-
дущем все-таки придется считаться.

Арина Халина, Павел Тарасенко

ЕС добавляет свободы острову
Европарламент считает сотрудничество с Кубой шагом к ее демократизации

Новые лидеры Франции — президент 
 Эмманюэль Макрон и премьер-министр 
Эдуар Филипп — в начале этой недели 
синхронно выступили перед парламента-
риями с программными речами, расска-
зав, какой они намерены сделать страну, 
придя к власти. 

Первым с торжественной речью в Вер-
сальском дворце перед двумя палатами пар-
ламента выступил Эмманюэль Макрон. Но-
вый президент стал третьим главой государ-
ства, собравшим сразу обе палаты: до него 
к парламентариям подобным образом об-
ращался Никола Саркози, а после париж-
ских терактов в ноябре 2015 года — Фран-
суа  Олланд.

Об угрозе терроризма вспомнил и Эм-
манюэль Макрон, пообещав уже осенью от-
менить режим чрезвычайного положения. 
Президент дал понять, что не намерен идти 
на поводу у сторонников излишнего ужесто-
чения законодательства в области безопас-
ности и посягать на личные свободы гра-
ждан. «Дать отпор террористам — не значит 
каждое утро менять конституцию»,— заявил 
он. Фактически обещание завершить режим 
ЧС стало одной из трех конкретных мер, об-
народованных президентом. Он также поо-
бещал ввести во Франции частично пропор-
циональную систему выборов в Националь-
ное собрание и сократить на треть число де-
путатов и сенаторов (сейчас их 925).

В остальном же полуторачасовая речь Эм-
манюэля Макрона была полна сложных и из-
ящных оборотов и, как заметили журнали-
сты, больше напоминала лекцию по полит-
философии. Президент говорил о свободе, 
ответственности, справедливости, доверии, 
морали, солидарности, исторической памя-
ти. «Нужно отдавать себе отчет: кто мы, поче-
му мы здесь, что нас держит?» — призывал 
господин Макрон депутатов и сенаторов. 

По конкретным предстоящим реформам 
президент прошелся лишь поверхностно. Об-
ращаясь к премьеру Эдуару Филиппу, он по-
шутил: «Франция не та страна, которая сама 
по себе готова к реформам. Простите, госпо-
дин премьер-министр, что вынужден сказать 
вам это сегодня. Франция — это страна, кото-
рая держит оборону». Впрочем, судя по после-
дующей речи самого премьера, проверка на 
прочность реформами ожидает французов по 
целому ряду направлений.

В своем вчерашнем часовом выступлении 
в Национальном собрании премьер, в отли-
чие от президента накануне, перечислил 
конкретные меры, которые намерены при-
нять власти. Особое внимание было уделено 
реформам в сфере здравоохранения: как ожи-
дается, власти поднимут цену на пачку сига-
рет с €7 до €10, расширят список обязатель-
ных детских прививок, а также возьмут на се-
бя расходы на ряд медуслуг, за которые сей-
час французы вынуждены платить сами. Пре-
мьер также анонсировал сокращение бюд-
жетного дефицита, налоговую и судебную ре-
формы и дополнительные 15 тыс. мест в пе-
реполненных тюрьмах, реформу школьных 
выпускных экзаменов (аналог ЕГЭ) и план 
по инвестициям в экономику дополнитель-
ных €50 млрд. Кроме того, он сообщил, что на 
днях власти представят программу борьбы с 
нелегальной миграцией.

О внешней политике если и говорили, то, 
скорее, мельком. Эдуар Филипп намекнул на 
«эгоизм» тех, кто «разворачивается спиной» к 
Парижскому соглашению по климату (имея 
в виду президента США Дональда Трампа). А 
Эмманюэль Макрон ясно выразил намере-
ние строить партнерство с ФРГ и заявил, что 
Европа нуждается в перестройке и должна 
быть оплотом мира и стабильности. Впрочем, 
детальных рецептов он приводить не стал.

Галина Дудина

Французам обещали 
солидарность  
и сигареты по €10
Президент и премьер представили парламенту 
программу реформ
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Баллистическая ракета «Хвасон-14»
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Максимальная дальность полета — 10 тыс. км
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Лидер КНДР Ким Чен Ын 
лично наблюдал за пуском 
ракеты «Хвасон-14»
ФОТО  REUTERS

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А И С Т О Р И Я  Р А К Е Т Н Ы Х  И С П Ы ТА Н И Й  К Н Д Р

В мае 1993 года КНДР успешно испытала 
баллистическую ракету средней дальности 
«Нодон-1», созданную на базе советских 
ракет Р-17 (Scud B).

31 августа 1998 года Пхеньян заявил 
об успешном запуске спутника «Кванмен-
сон-1» с помощью гражданской модификации 
баллистической ракеты «Тэпходон-1». По дан-
ным США и РФ, запуск был неудачным.

5 июля 2006 года прошли испытания 
сразу нескольких (от семи до десяти) ракет. 
В частности, США идентифицировали первый 
запуск баллистической ракеты «Тэпходон-2», 
закончившийся аварией.

5 апреля 2009 года северокорейцы 
совершили попытку запуска космического 
аппарата с помощью ракеты-носителя 
«Ынха-2» (гражданская версия «Тэпходо-
на-2»). Было объявлено о выводе спутника 
на орбиту, но внешние источники этого 
не подтвердили.

13 апреля 2012 года проведен запуск 
ракеты «Ынха-3» (версия «Тэпходона-2») 
со спутником «Кванменсон-3». Пуск вновь 
оказался неудачным: ракета развалилась 
на части и упала в Желтое море через 
несколько минут после старта.

12 декабря 2012 года «Ынха-3» 
вывела на орбиту вторую версию спутника 
«Кванменсон-3». Командование воздушно-
космической обороны США впервые подтвер-
дило успех запуска.

По данным Центра исследований в об-
ласти нераспространения ядерного оружия 
имени Джеймса Мартина, в период с 2011 
по 2016 год КНДР провела 66 испытаний 
ракет. С января по июнь 2017 года было 
зафиксировано еще 12 запусков (8 успешных).

12 февраля 2017 года вблизи 
Кусона была запущена баллистическая ракета 
средней дальности новой модификации «Пук-
кынсон-2». В ответ президент США Дональд 
Трамп заявил о готовности «разобраться» 
с КНДР. Однако 6 марта северокорейские 
военные продолжили испытания. В апреле 
США отправили в район Корейского полуо-
строва группу авианосцев.

14 мая 2017 года запущенная ракета 
«Хвасон-12» упала вблизи границы РФ. Ми-
нобороны заявило, что пуск не представлял 
«никакой опасности». Новые испытания прош-
ли 21 и 29 мая, а 8 июня КНДР произвела 
пуски крылатых противокорабельных ракет.

Евгения Чернышева



Таджикистан закрывается от «Ямала»
Российскую авиакомпанию не хотят видеть в Душанбе
Полеты из подмосковного Жуковско-
го в Таджикистан вновь могут ока-
заться в центре скандала. Хотя Москва 
и Душанбе сняли взаимные ограниче-
ния на авиасообщение, таджикские 
власти пригрозили лишить авиаком-
панию «Ямал» прав на полеты в Ду-
шанбе и Ходжент (Худжанд). В стране 
считают, что перевозчик неправомер-
но сдвинул срок начала полетов с ию-
ля на середину сентября. По данным 

”
Ъ“, решение было вынужденным: 

«Ямал» поставил один самолет на чар-
терные рейсы в Турцию, чтобы пере-
везти туристов по сорванной програм-
ме «ВИМ-Авиа».

Минтранс Таджикистана может передать 
право на полеты российской авиакомпании 
«Ямал» из подмосковного Жуковского в Ду-
шанбе и Ходжент (Худжанд) другим перевоз-
чикам, сообщил замначальника департа-
мента гражданской авиации мининстерст-
ва Анвар Нуров. Это произойдет, «если ави-
акомпания с августа не приступит к взятым 
на себя обязательствам», пояснил чиновник.

Полеты из Жуковского в Таджикистан ста-
ли причиной крупного конфликта авиавла-
стей двух стран осенью 2016 года: Душанбе 
отказался согласовать полеты российских 
авиакомпаний из Жуковского, ссылаясь на 
то, что аэропорт относится к Москве, хотя, по 
мнению Минтранса РФ, он относился к Мо-
сковской области и был региональным. По-
сле нескольких раундов переговоров, в том 
числе с участием первого вице-премьера РФ 
Игоря Шувалова, стороны договорились, что 
таджикская Somon Air возобновит полеты в 
российские регионы, а «Уральские авиали-
нии» смогут летать из Жуковского. Вопрос о 
полетах «Ямала» был отложен, окончатель-
ные договоренности были достигнуты в мае.

• Сейчас из Жуковского летают россий-
ские «Уральские авиалинии» и Pegas Fly, бело-
русская «Белавиа», киргизские «Эйр Манас» 
и Avia Traffic Company, турецкие Onur Air и 
SunExpess. Выполняются рейсы в Анталью, 
Баку, Симферополь, Рим, Ош, Бишкек, Минск, 
Душанбе, Сиань, Ходжент (Худжанд).
После согласования числа рейсов «Ямал» 

планировал приступить к полетам в Ход-

жент (Худжанд) и Душанбе с 1 июля. На сай-
те аэропорта сообщалось, что продажи биле-
тов откроются 19–21 июня, но сейчас на сай-
те авиакомпании указано, что первый рейс 
будет выполнен 16 сентября. Заместитель 
коммерческого директора «Ямала» Илья Ле-
бедев говорил, что эта дата выбрана, потому 
что авиакомпании необходимо создать «глу-
бину продаж» билетов. Но источник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией, объясняет перенос сро-
ков тем, что «Ямал» поставил один самолет 
для выполнения туристических чартерных 
рейсов в Турцию, чтобы восполнить сокра-
щение программы полетов «ВИМ-Авиа». «К 
тому же направление в Таджикистан еще 
предстоит осваивать и привлекать пассажи-
ров, тогда как спрос на Турцию очень высо-
кий, да и туроператоры должны выполнить 
обязательства перед пассажирами 

”
ВИМ-

Авиа“»,— говорит он. Напомним, что в мае и 
начале июня «ВИМ-Авиа» массово задержи-
вала рейсы из-за позднего прибытия самоле-
тов после техобслуживания. Глава Росавиа-
ции Александр Нерадько объяснял пробле-
мы «ВИМ-Авиа» тем, что она не рассчитала 

своих возможностей, нарастив за январь—
май свой пассажиропоток более чем втрое.

Господин Лебедев вчера заявил «РИА Но-
вости», что Таджикистан не может отозвать у 
«Ямала» право на полеты из Жуковского, по-
скольку перевозчиков назначают авиацион-
ные власти РФ. Поэтому этот вопрос «Ямал» 
будет решать с Минтрансом РФ, для которого 
подготовит письмо с просьбой перенести на-
чало выполнения полетов. В министерстве 

”
Ъ“ подтвердили, что вопрос передачи прав 

на полеты российских авиакомпаний в Тад-
жикистан — в компетенции авиавластей РФ.

«Если бы таджикская сторона стреми-
лась защищать своих перевозчиков от рос-
сийских конкурентов, то вряд ли она ста-
ла бы торопить 

”
Ямал“ с выходом на ры-

нок»,— говорит главный редактор «Авиа-
транспортного обозрения» Алексей Синиц-
кий. По всей вероятности, Душанбе стре-
мится за счет появления на рынке дополни-
тельных провозных емкостей снизить це-
ны на перевозки для таджикских пассажи-
ров, полагает эксперт.

Елизавета Кузнецова

В группе ВТБ определились с судьбой 
нынешнего президента ВТБ24 Михаи-
ла Задорнова в объединенном банке. 
По информации 

”
Ъ“, он станет еще од-

ним первым зампредом правления 
ВТБ и будет курировать финансы, опе-
рационную деятельность и кадры. 
От руководства розницей он отойдет 
полностью, глобальным куратором это-
го направления в объединенном банке 
станет нынешний зампред правления 
ВТБ24 Анатолий Печатников. Другие 
топ-менеджеры ВТБ24 в состав правле-
ния объединенного банка не войдут.

Об управленческой реформе в ВТБ 
”
Ъ“ 

рассказали несколько источников, близких 
к ВТБ. По их словам, вчера о грядущих изме-
нениях сотрудники были проинформирова-
ны официальным письмом. «Новая структура 
утверждена в связи с объединением с 1 янва-
ря 2018 года ВТБ и ВТБ24, который сейчас воз-
главляет Михаил Задорнов»,— уточнил один 
из собеседников 

”
Ъ“. Согласно новой схеме, 

у председателя правления ВТБ Андрея Кости-
на будут три первых заместителя: действую-
щие Юрий Соловьев и Василий Титов и Ми-
хаил Задорнов, который будет отвечать за фи-
нансы, бухгалтерию, операционную деятель-
ность, кадры. 

Зампред правления ВТБ Герберт Моос, ко-
торый сейчас курирует финансовый блок ВТБ, 
в той же должности займется стратегически-
ми вопросами и связями с инвесторами (IR), 
он будет подчиняться напрямую главе ВТБ Ан-
дрею Костину. Независимым направлением 
останутся и риски, под кураторством зампре-
да правления ВТБ Михаила Сухова. Вышед-
шая из правления ВТБ в конце мая Виктория 
Ванурина, отвечавшая за операционную дея-
тельность, по информации собеседников 

”
Ъ“, 

переходит в «ВТБ капитал». Кроме Михаила 

Задорнова в правление объединенного банка 
из числа топ-менеджеров ВТБ24 войдет Анато-
лий Печатников. Он станет глобальным кура-
тором розничного бизнеса ВТБ в должности 
зампреда правления. Владимир Верхошин-
ский, нынешний глава розницы банка ВТБ, 
останется в правлении и будет работать в ко-
манде господина Печатникова. 

В пресс-службе ВТБ вчера подтвердили со-
ответствующие изменения управленческой 
структуры в связи с объединением банков.

Определение роли господина Задорнова 
в объединенном банке было наиболее слож-

ным вопросом, указывают собеседники 
”
Ъ“. 

«По Михаилу Михайловичу (Задорнову.— 
”
Ъ“) 

мы такую работу еще не завершили,— призна-
вал 1 июня президент ВТБ Андрей Костин.— Я 
веду с ним интенсивные переговоры насчет 
его функционала, у нас пока есть расхождения 
в позициях». С момента принятия в 2016 году 
решения о присоединении ВТБ24 к ВТБ (этот 
вопрос обсуждался с 2014 года) шли дискуссии 
о месте и полномочиях Михаила Задорнова в 
объединенном банке. В 2016 году, по словам 
собеседников 

”
Ъ“, обсуждался даже вариант, 

при котором господин Задорнов мог бы раз-

делить руководство банком с Андреем Кости-
ным. «Была идея, чтобы Михаил Задорнов за-
нялся оперативным управлением банком в 
должности предправления ВТБ, а Андрей Ко-
стин в статусе президента сконцентрировался 
на стратегических вопросах,— говорит один 
из собеседников 

”
Ъ“.— Однако такую кон-

струкцию не поддержали в правительстве». В 
декабре прошлого года господин Задорнов во-
шел в правление головного банка ВТБ, и каза-
лось очевидным, что там он продолжит быть 
глобальным куратором розницы. Однако в 
конце мая он неожиданно вышел из состава 
правления ВТБ. Тогда же было объявлено, что 
набсовет ВТБ одобрил кандидатуру Анатолия 
Печатникова для избрания на должность зам-
преда правления, и он будет курировать роз-
ничный бизнес группы ВТБ. По данным собе-
седников 

”
Ъ“, продолжение карьеры господи-

на Задорнова в группе ВТБ в тот момент было 
под вопросом, был риск, что он может поки-
нуть группу после реорганизации. Через не-
сколько дней господин Костин заявил, что об-
суждает с ним новую сферу ответственности.

Эксперты сходятся во мнении, что реше-
ние назначить Михаила Задорнова курато-
ром операционных, финансовых и кадровых 
вопросов в объединенном банке — верный 
выбор. «Михаил Задорнов — очень сильный 
менеджер, который умеет определять боле-
вые точки и их выравнивать»,— считает парт-
нер Morgan Hunt Мария Янковская. «ВТБ пред-
стоит глубокая трансформация всего бизнеса 
и окончательное объединение активов,— со-
гласен владелец компании Mr.Hunt Арамис 
Каримов.— В этих условиях задачи в области 
финансов и операционной поддержке тако-
го масштабного бизнеса однозначно являют-
ся ключевыми».

Юлия Полякова, 
Ксения Дементьева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20032,35 (−23,45)
РТС 1017,59 (+8,17)
FTSE 100 7357,23 (−19,86)

DAX 30 12437,13 (−38,18)
DJIA* 21479,27 (+129,64)
NASDAQ Composite* 6110,06 (−30,36)

*03.07.17.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.07.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.07.17
Австралийский доллар 45,0796
Английский фунт 76,5660
Белорусский рубль** 30,4522
Датская крона* 90,4281

Доллар США 59,2295
Евро 67,2966
Индийская рупия*** 91,5165
Казахский тенге*** 18,3637

Канадский доллар 45,5892
Китайский юань* 87,1073
Норвежская крона* 70,8046
СДР 82,2567

Сингапурский доллар 42,8671
Новая турецкая лира 16,6938
Украинская гривна* 22,7718
Шведская крона* 69,4970

Швейцарский франк 61,4223
Японская иена*** 52,3090
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Выступая недавно в Совете федера-
ции, глава Минпромторга Денис Ман-
туров снова поднял тему фальсифика-
та на продуктовом рынке России, ска-
зав, что в молоке его доля занимает 
20%, а в рыбе — до 50%. По его словам, 
вопрос обострился из-за снижения по-
купательской способности, что приве-
ло к росту спроса на товары «с низки-
ми потребительскими свойствами».

С тем, что на полках в российских 
магазинах действительно есть това-
ры сомнительного качества, участни-
ки рынка не спорят, однако обнаро-
дованные цифры вызвали у них не-
доумение. Объяснить происхожде-
ние оценки фальсификата на рыб-
ном рынке министра призвал прези-
дент Всероссийской ассоциации ры-
бопромышленников Герман Зверев. 
В своем письме он просит раскрыть 
авторов проведенного исследования, 
материалы, которыми они пользова-
лись в работе, и методологию расче-

тов. Сам господин Зверев оценивает 
долю фальсифицированной рыбы в 
стране в 8–9%.

Не согласны с данными Дениса 
Мантурова и молочники. На текущий 
момент Национальный союз произ-
водителей молока («Союзмолоко») 
оценивает долю фальсификата на сво-
ем рынке в 6–7%. Похожие цифры (6–
8%) в начале года приводила и глава 
Роспотребнадзора Анна Попова. «Как 
в доклад министру могла попасть 
цифра 20%, мне совершенно непонят-
но»,— поражается исполнительный 
директор «Союзмолока» Артем Белов.

Дискуссии о количестве фальси-
фиката на том или ином рынке часто 
провоцируют именно чиновники, 
вбрасывая в публичную сферу циф-
ры, которые потом спешат опровер-
гать не только производители продук-
тов, но и руководство этих чиновни-
ков. Больше всего в разжигании скан-
далов на этой почве преуспел Рос-
сельхознадзор. Так, например, в октя-
бре 2015 года он заявил, что в России 
фальсифицировано почти 80% всего 
сыра. После этого потребителей успо-
каивал лично премьер Дмитрий Мед-
ведев, призвавший чиновников быть 
аккуратнее в высказываниях. В 2016 
году ведомство выдало не менее сен-
сационное заявление, рассказав о слу-
чаях фальсификации молочной про-
дукции с помощью крахмала, мела, 
мыла, соды, извести и гипса. Извес-
тие вызвало бурное возмущение в от-
расли, лидеры которой пожаловались 
вице-премьеру Аркадию Дворковичу 
и главе Минсельхоза Александру Тка-
чеву. В январе текущего года помощ-
ник главы Россельхознадзора Алексей 
Алексеенко уверенно заявил: в стране 
«устойчиво фальсифицируется» 25% 
вообще всех продуктов, кроме яиц. 
Через неделю руководитель службы 
Сергей Данкверт признал, что госпо-
дин Алексеенко «погорячился, как 
любой человек, который хочет пока-
зать значимость своей организации».

Между тем заявления по теме кон-
трафакта, не подкрепленные кон-
кретными фактами, как мне пред-
ставляется, приводят, скорее, к обрат-
ному результату: тех, кто их делает, со 
временем просто перестанут прини-
мать всерьез.

правила  
игры

Дискуссии о фальси-
фикате часто прово-
цируют чиновники, 
 публично называя 
цифры, которые 
 потом спешит опро-
вергать их собствен-
ное руководство

в фальсификацию продуктов 
проверяет корреспондент  
отдела потребительского рынка

Анатолий 
Костырев

Энергорынку срывают потолок цены
Минэнерго опасается энергодефицита в Сибири
Минэнерго предложило поправ-
ки к правилам оптового энергорын-
ка, которые, по сути, отменяют дей-
ствующий много лет потолок цены 
на мощность. Сработать механизм мо-
жет в случае дефицита генерации, ко-
торый пока на практике не возникал. 
Но, по мнению Минэнерго, такая ситу-
ация реальна уже осенью, когда будет 
определяться цена на мощность в Си-
бири на 2021 год, а в перспективе ме-
ханизм позволит поднять цену мощ-
ности до уровня, достаточного для 
инвестиций в модернизацию. Потре-
бители же считают, что изменение пра-
вил даст генерации сверхдоходы.

Минэнерго готовит проект постановления 
правительства, по сути, отменяющий верх-
ний потолок цены на мощность (price cap) 
при ежегодном конкурентном отборе (КОМ), 
уведомление появилось на regulations.gov.ru. 
Сейчас отбор работает по принципу «кривой 
эластичного спроса»: цена достигает максиму-
ма — потолка, когда суммарные заявки гене-
раторов доходят до условной «точки 1» (пред-
варительно рассчитанный объем спроса), при 
превышении предложения над спросом не 
более чем на 12% цена начинает снижаться до 
«точки 2» с минимальной ценой (price floor).

• КОМ фиксирует цену на мощность (одна 
из составляющих конечной цены электроэ-
нергии) на четыре года вперед, давая рынку 
долгосрочный ориентир. Цена КОМ на 2020 
год для первой ценовой зоны (европейская 
часть РФ и Урал) — 115,2 тыс. руб. за 1 МВт 
в месяц, во второй ценовой зоне (Сибирь) — 
190,5 тыс. руб.
Сейчас цена КОМ ограничена «отрезком 

между точками 1 и 2», проект де-факто отме-
няет это, заменяя отрезок на «прямую». При 
текущем профиците генерации это ничего не 
меняет, считают собеседники 

”
Ъ“ на рынке, 

но если возникнет дефицит мощности, то по-
правка позволит цене «уйти в неопределен-
ную область» — выше «точки 1». Глава набсо-
вета «Совета производителей энергии», руко-
водитель центра компетенций «Интер РАО» 
по торгам на оптовом рынке Александра Па-
нина подтверждает, что поправка Минэнерго 
снимает верхнее ограничение на цену КОМ.

Существенное увеличение спроса на элек-
троэнергию в Минэнерго прогнозируют уже 
в 2021 году, но только в Сибири «с учетом за-
явок ряда крупных потребителей с совокуп-
ным ростом более 2,5 ГВт по сравнению с 
2016 годом». Источник 

”
Ъ“ на рынке ждет 

«взрывных темпов роста потребления» в 
Красноярском крае, Иркутской области и Ха-

касии из-за строительства «Русалом» Тайшет-
ского, Богучанского и Хакасского алюминие-
вых заводов, освоения «Роснефтью» Ванкор-
ского месторождения.

Но, как полагают собеседники 
”
Ъ“ в отра-

сли, предложение Минэнерго может стиму-
лировать и новую волну модернизации мощ-
ностей. «Предложение решает проблему мо-
дернизации, так как провоцирует вывод ста-
рого оборудования, после чего цена КОМ мо-
жет вырасти до уровня, обеспечивающего 
окупаемость вложений»,— говорит источник 

”
Ъ“. Оно выгодно отличается от текущих ме-

ханизмов, считает он, поскольку не предпола-
гает перекрестного субсидирования (сейчас 
возврат инвестиций размазан на всех потре-
бителей). Один из собеседников 

”
Ъ“ отмечает, 

что инициатива Минэнерго похожа на рынок 
мощности Великобритании, где на КОМ «ре-
шаются вопросы финансирования как дейст-
вующей генерации, так и модернизации».

В «Совете рынка» 
”
Ъ“ подтвердили, что 

«изменение соотношения спроса и предло-
жения должно отразиться в ценах» и рост це-
ны КОМ может стать «рыночным сигналом 
к модернизации». «Для покрытия дефицита 
мощности в Сибири нужны дополнительные 
инвестиции, которые могут прийти с пред-
лагаемым изменением модели»,— говорит 

собеседник 
”
Ъ“ на рынке, добавляя, что оно 

лишь частично стимулирует выводы. Алек-
сандра Панина замечает, что «действующий 
угол наклона кривой спроса (отрезка между 
price cap и price floor.— 

”
Ъ“) не дает стиму-

лов к строительству генерации при дефици-
те мощности».

Глава ассоциации «Сообщество потреби-
телей энергии» Василий Киселев считает, что 
стимулировать дефицит мощности для Минэ-
нерго — «все равно, что призывать энергосис-
тему к саморазрушению». «Избыточные опла-
чиваемые резервы, особенно в Сибири (око-
ло 30% спроса), делают дефицит мнимым»,— 
полагает он, добавляя, что ликвидация price 
cap гарантирует генерации сверхдоходы «без 
какой-либо угрозы для системной надежно-
сти». Итоги КОМ на 2020 год показали: пока 
ожидается профицит — цены ниже price cap, 
напоминает Наталья Порохова из АКРА. Но 
отборы показывают постепенный рост цены, 
говорит она, то есть профицит постепенно бу-
дет снижаться на фоне завершения крупных 
инвестпрограмм и отсутствия новой поддер-
жки генерации. Это заметно по КОМ в Сиби-
ри, где цена на 2020 год уже на 18% выше «точ-
ки 2» (156 тыс. руб. за 1 МВт в месяц) и пока на 
14% ниже «точки 1» (218 тыс. руб.).

Татьяна Дятел

ВТБ исправляет правление
Президенту ВТБ24 нашли место в объединенном банке
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 5 июля 2017 №119   l   Коммерсантъ
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Вчера глава правительства 
Дмитрий Медведев подписал по
ручение о выделении 2 млрд руб. 
на продолжение программы по
мощи ипотечным заемщикам. 
Обсуждение продолжалос два 
месяца: профильные ведомства 
не могли договориться, сколько 
средств и каким категориям за
емщикам выделять. Впрочем, 
окончательные критерии отбо
ра заемщиков для оказания 
 помощи все еще должны быть 
определены в ближайшие дни.

Вчера Минфин объявил о том, что 
новая программа помощи ипотеч-
ным заемщикам (взамен завершен-
ной 31 мая) может быть запущена в 
июле с бюджетом 2 млрд руб. Источ-
ником финансирования станет Ре-
зервный фонд правительства. По 
 информации 

”
Ъ“, вчера премьер- 

министр Дмитрий Медведев под-
писал поручение Минстрою и Мин-
фину о выделении этих средств. «Те-
перь осталось дело за критериями от-
бора проблемных заемщиков,— го-
ворит источник 

”
Ъ“, близкий к обсу-

ждению программы.— Их нужно 
определить в самое ближайшее вре-
мя и оформить в виде нормативного 
документа».

По словам замминистра финансов 
Алексея Моисеева, новая программа 
будет «более гибкой, чем ее предыду-
щая версия». Например, раньше, если 
у заемщика площадь на 1 кв. м превы-
шала ту, что обозначена в законе, то 
он автоматически выпадал из «пери-
метра помощи». Сейчас предлагается 
создать комиссию с участием Минфи-
на, Минстроя и Агентства по ипотеч-
ному жилищному кредитованию 
(АИЖК), которая будет решать, кому 
помогать. «При этом мы должны по-

могать тем, кто попал в тяжелое поло-
жение, вне зависимости от того, явля-
ются ли эти люди заемщиками в ино-
странной валюте или в рублях»,— 
подчеркнул вчера Алексей Моисеев. 
«Критерии отбора ипотечных заем-
щиков для получения поддержки по-
ка прорабатываются», — уточнили 
вчера в пресс-службе министерства. 

• Госпрограмма помощи ипотечным 
заемщикам действовала с апреля 
2015 года по май 2017 года (но факти-
чески завершилась в марте). Из бюд-
жета на нее было выделено 4,5 млрд 
руб. Оператором программы высту-
пало АИЖК. Банки реструктуриро-
вали проблемные кредиты по ставке 
не выше 12% годовых, часть ежемесяч-
ного платежа по кредиту компенси-
ровало государство (максимум — 
1,5 млн руб.). К маю банки получили 
52,3 тыс. заявлений на реструктури-
зацию, из которых 18,5 тыс. были 
 реструктурированы, а еще 16 тыс. 
нет — из-за исчерпания выделенных 
средств, хотя соответствовали 
 требованиям.
Дискуссия о параметрах новой 

программы помощи была очень 
сложной и продолжалась с начала 
мая, когда Дмитрий Медведев дал по-
ручение проработать этот вопрос (см. 

”
Ъ“ от 15 июня). Профильные ведом-

ства — Минстрой, Минфин, Минэко-
номики и ЦБ не могли договориться о 
том, в каком виде, с каким бюджетом 
и для каких заемщиков продлевать 

программу. Спор шел и о том, из ка-
ких средств финансировать ее новую 
версию. Большинство участников об-
суждения предлагали в качестве 
источника финансирования при-
быль АИЖК, однако Минстрой эту 
идею не поддержал. «Сейчас обсужда-
ется, что на первом этапе для скорей-
шего возобновления программы 

АИЖК может профинансировать пер-
вые проекты по оказанию помощи в 
размере до 500 млн руб. из собствен-
ных средств»,— говорит один из 
источников 

”
Ъ“.

Обсуждение показывает, что, по-
нимая социальную значимость про-
блемы ипотечников, никто не хочет 
платить за программу, указывает 
главный экономист рейтингового 
агентства «Эксперт РА» Антон Табах. 
«Проблема не только в том, что про-
блемных кредитов довольно много 
— 25–30 тыс., но и в том, что государ-
ство не хочет создавать прецедент 
прямых дотаций за ошибочное пове-
дение,— считает он.— Кроме того, не-
мало случаев среди проблемных кей-
сов, где даже получение госпомощи 
не поможет вернуть кредит в полно-
ценный график обслуживания». 

В Минэкономики и ЦБ вчера сооб-
щили лишь, что основной разработ-
чик по этой программе Минстрой, и 
именно ему они направили свои 
предложения. В Минстрое вчера не 
ответили на запрос 

”
Ъ“. 

Юлия Локшина

Премьер-министр выдал ипотеку
Новая программа помощи ждет проблемных заемщиков

В первом полугодии 2017 года рос
сийские эмитенты привлекли на 
внешнем и внутреннем долговом 
рынке $27,7 млрд. Это рекордный 
результат с предсанкционного 
2013 года. Несмотря на сохраняю
щиеся секторальные санкции 
против России, на внешний ры
нок пришлось две трети от обще
го объема привлечений. При этом 
российские инвестбанки за про
шедшие четыре года потеснили 
зарубежных конкурентов, осуще
ствив почти половину всех разме
щений за отчетный период.

Агентство Dealogic подвело итоги 
первого полугодия 2017 года по при-
влечению средств российскими эми-
тентами на долговом рынке и рынке 
акционерного капитала. По оценкам 
агентства, за отчетный период рос-
сийские компании привлекли более 
$27,7 млрд, из которых $17,7 млрд 
пришлись на еврооблигации. Это в 
два с лишним раза больше показателя 
первого полугодия 2016 года, когда за 
шесть месяцев компании привлекли 
$13,2 млрд.

Такого успешного полугодия у рос-
сийских корпоративных заемщиков 
не было более трех лет. Снижение ак-
тивности российских игроков на рын-
ках капитала обозначилось в начале 
2014 года, после присоединения Кры-
ма к России. А после того как в июле—
августе западные страны ввели секто-
ральные санкции против крупных 
российских компаний и банков, ситу-
ация резко ухудшилась. В результате 
на долгие месяцы первичный рынок 
внешних заимствований оказался 
фактически закрытым для российских 
заемщиков. Только осенью 2015 года, 
на фоне снижения политической на-
пряженности и стабилизации цен на 
нефть, корпорации смогли выйти на 
первичный рынок. В 2016 году ситуа-
ция смягчилась еще больше, в резуль-
тате компании за год привлекли более 
$15 млрд — больше, чем за два предше-
ствующих года.

Впрочем, активность российских 
заемщиков все еще уступает показате-
лям 2013 года. Четыре года назад ком-
пании привлекли за первое полугодие 
более $54,5 млрд (из которых $32,5 мл-
рд — через еврооблигации). По словам 
управляющего директора «ВТБ капита-

ла» Алекса Метерелла, отставание свя-
зано с ограничениями по заимствова-
нию на международных рынках ряда 
эмитентов, которые ранее были наи-
более частыми заемщиками на зару-
бежных рынках капитала и на кото-
рых приходился основной объем раз-
мещений. Внешние рынки до сих пор 
остаются закрытыми для Сбербанка, 
Газпромбанка, ВТБ, ВЭБа, «Роснефти». В 
то же время рынок открыт для круп-
ных частных банков и компаний. «На 
рынки капитала вышло много россий-
ских эмитентов, включая и новые име-
на («Совкомфлот», ГТЛК и другие.— 

”
Ъ“), и уже сейчас показатели по объе-

му сделок превышают цифры 2016 го-
да»,— отмечает господин Метерелл.

Важным изменением стало усиле-
ние позиций российских организато-
ров размещений на внешнем рынке. 
Тройку инвестбанков возглавил «ВТБ 
капитал», который организовал евро-
облигационные займы на $4,8 млрд. 
Американский JP Morgan ($2,34 млрд) 
занял второе место, а на третьем ока-
зался российский Газпромбанк ($1,52 
млрд). В первую десятку вошли также 
Sberbank CIB (7-е место, $840 млн) и 
«Ренессанс капитал» (9-е место, $531 
млн). В общей сложности на россий-
ские инвестбанки пришлось более 
$7,7 млрд или 43% от суммарного объе-
ма размещений.

Столь высокого вклада со стороны 
российских инвестбанков в зарубеж-
ных размещения еще не было. По сло-
вам руководителя отдела анализа дол-
говых рынков Sberbank CIB Алексея 
Булгакова, самая главная причина из-
менений — появление феномена «ло-
кального бида» на российские евроо-
блигации. Согласно его оценкам, в 
первичных размещениях 2013 года на 
долю российских инвесторов в сред-
нем приходилось менее 10% от фи-
нальной книги первичных размеще-
ний еврооблигаций; в размещениях 
2017 года — 20–25%. «Увеличение спро-
са со стороны российских инвесторов 
обуславливает необходимость присут-
ствия в синдикате локальных инвес-
тиционных банков, которые имеют 
лучший доступ к локальной клиент-
ской базе по сравнению с международ-
ными банками»,— отмечает господин 
Булгаков. Впрочем, важную роль игра-
ет и опыт, который за последние годы 
наработали российские инвестбанки. 
«Российские банки приобрели значи-
тельный опыт на рынках капитала, 
профессионально подходят к реализа-
ции трансакций, поэтому как компа-
нии, так и институциональные инвес-
торы все чаще выбирают именно ло-
кальные банки для осуществления 
сделок»,— отмечает Алекс Метерелл.

Виталий Гайдаев

Рынок первичного 
импортозамещения
Еврооблигации российских компаний  
размещают и покупают российские игроки

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Как стало известно 
”
Ъ“, в ауди

торскую компанию «Эрнст 
энд Янг» пришли с проверкой 
сотрудники Федерального каз
начейства. С большой долей 
 вероятности их интерес связан 
с аудитом отчетности недавно 
рухнувшего Татфондбанка. 
ЦБ давно обвиняет аудиторов 
в небрежном подходе к анализу 
отчетности банков, чьи «дыры» 
исчисляются десятками мил
лиардов рублей.

О начавшейся внеплановой про-
верке Федерального казначейства 
(ФК) в компании «Эрнст энд Янг», вхо-
дящей в «большую четверку» аудито-
ров, 

”
Ъ“ рассказали участники рынка 

и подтвердили в самой компании. 
Источники 

”
Ъ“ на рынке аудита отме-

чают, что проверка связана с одним из 
крупных известных клиентов. По сло-
вам председателя Межрегионального 
профсоюза аудиторов, бухгалтеров и 
финансовых работников Леонида 
Блинкова, внеплановые проверки ФК 
проходят по обращению либо регули-
рующего органа, либо третьей сторо-
ны, считающей себя пострадавшей от 
действий аудитора. «С большой веро-
ятностью в данном случае проверка 
инициирована ЦБ»,— считает он.

В ЦБ отказались комментировать 
переписку с Федеральным казначей-
ством и собственную надзорную дея-
тельность. В самой аудиторской ком-
пании сообщили лишь, что внешний 
контроль качества работы аудитор-
ских организаций осуществляется 
уполномоченным федеральным орга-
ном по контролю и надзору в случаях 
и в порядке, предусмотренных зако-
ном и иными нормативными актами. 
«В этой связи полагаем, что все вопро-
сы, связанные с проведением вышеу-
казанного контроля качества работы 
аудиторских организаций, необходи-

мо адресовать непосредственно в 
уполномоченный федеральный ор-
ган по контролю и надзору, т. е. в Феде-
ральное казначейство»,— отметили в 
пресс-службе «Эрнст энд Янг». В Феде-
ральном казначействе вчера не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

С высокой долей вероятности дан-
ная проверка связана с недавним 
громким крахом второго по величи-
не банка Татарстана — Татфондбанка, 
«дыру» в балансе которого ЦБ оценил 
почти в 120 млрд руб. ЦБ знал о про-
блемах банка, но рассчитывал на от-
ветственность акционеров, крупней-
шим из которых была Республика Та-
тарстан. Впрочем, вопрос о том, на-
сколько корректно оценивал состоя-
ние банка аудитор, является откры-
тым. «При заверении отчетности ау-
дитор не мог не знать о проблемах 
банка,— отметил собеседник 

”
Ъ“ из 

крупной компании.— Но акционеры 
обещали банку масштабную докапи-
тализацию (о чем прямо указано в от-
четности ТФБ), которая не состоялась 
неизвестно по чьей вине». Аудитор 
подписал отчетность без каких-либо 
оговорок.

Внеплановые проверки по итогам 
громких крахов банков случаются не-
редко. Так, осенью 2016 года проходи-
ла внеплановая проверка ФК по обра-
щению ЦБ в отношении еще одной 
компании «большой четверки» — «Де-
лойт». Скорее всего, она была связана 
с аудитом рухнувшего в 2015 году 
Пробизнесбанка. В результате провер-
ки было приостановлено членство 
компании в СРО на один месяц. Скан-
далом для аудиторской компании 
БДО завершилось многолетнее со-
трудничество с Банком Москвы, на 
чье спасение в 2011 году государству 
пришлось выделить 295 млрд руб.

Аудиторы отмечают, что сам по се-
бе факт внеплановой проверки — 

удар по репутации компании. «Вне-
плановые проверки ФК бывают неча-
сто,— отмечает замглавы 

”
Финэкс-

пертизы“ Наталья Борзова.— Каждая 
такая проверка — стресс для аудитор-
ской компании, поскольку изначаль-
но проверяющие исходят из того, что 
что-то не так». Окончиться проверка 
может как приостановлением член-
ства в СРО, так и без предписаний 
при отсутствии нарушений. «Но без 
выявления нарушений внеплано-
вые проверки заканчиваются ред-
ко»,— заключает госпожа Борзова.

Для рынка это в любом случае не-
гативный сигнал, считают собесед-
ники 

”
Ъ“. «Можно ожидать других 

внеплановых проверок ФК по обра-
щению ЦБ,— полагает собеседник 

”
Ъ“ из крупной аудиторской компа-

нии.— ЦБ давно пытается перело-
жить ответственность за крах банков 
на плечи аудиторов, якобы прогля-
девших 

”
дыру“ в капитале, а в кон-

тексте передачи ЦБ функции надзора 
за аудиторским рынком это особен-
но вероятно».

Впрочем, не только российский 
ЦБ пытается обвинить аудиторов в 
крахе кредитных организаций. Вче-
ра Нацбанк Украины сообщил, что 
намерен инициировать вопрос об 
исключении местной «дочки» гло-
бальной аудиторской компании 
Pricewater houseCoopers из реестра 
компаний, которые могут осуществ-
лять аудит коммерческих банков в 
стране. Причина такого решения — 
некачественный, с точки зрения НБУ, 
аудит отчетности Приватбанка за 
2015 год, в частности некорректная 
оценка размера капитала. В декабре 
2016 года правительством Украины 
было принято решение о национа-
лизации Приватбанка для предо-
твращения его краха.

Вероника Горячева

Проверка заверяющих 
В «Эрнст энд Янг» пришли из казначейства

Московская биржа объявила 
о создании дочерней компании 
«МБ Инновации», которая зай
мется развитием стартапов в об
ласти новых финансовых техно
логий. В ближайшие четыре го
да на эти цели будет направлено 
1,2 млрд руб. Эксперты считают, 
что крупные проекты могут 
 потребовать дополнительных 
вложений.

Московская биржа создает своего 
рода бизнес-инкубатор для проектов в 
области новых финансовых техноло-
гий. Для этого будет учреждена 
100-процентная «дочка» — «МБ Инно-
вации». Об этом вчера крупнейшая рос-
сийская торговая площадка сообщила 
на своем сайте. Структура будет созда-
на в виде ООО в российской юрисдик-
ции. По словам председателя правле-
ния Московской биржи Александра 
Афанасьева, компания будет действо-
вать в соответствии с утвержденным 
наблюдательным советом мандатом, 
ее финансовая отчетность будет полно-
стью консолидирована в отчетность 
группы. «Сотрудничество с финтех-
стартапами зачастую требует таких 
форм соглашений, как AcquiHiring, 
совместная деятельность, опционные 
соглашения и прямое участие в капита-
ле. Стандартная корпоративная проце-
дура принятия подобных решений не 
обеспечивает оперативности, необхо-
димой для работы с этим сектором эко-

номики. Крупнейшие международные 
биржи также используют подобную 
модель при работе со стартапами»,— 
пояснил господин Афанасьев.

Приоритетами для новой структу-
ры станут развитие и поддержка «тех-
нологий распространения биржевой 
информации и создание инноваци-
онных аналитических продуктов на 
ее основе, создание технологий и 
платформ по привлечению средств 
институциональных и частных инве-
сторов для финансирования малых и 
средних предприятий, применение 
блокчейн-технологий в посттрейдин-
говых сервисах, инновационные сер-
висы для привлечения частных инве-
сторов на биржевые рынки, разработ-
ка инновационных торговых реше-
ний». Но о конкретных планах на бир-
же пока не говорят.

Для реализации этих задач в бли-
жайшие четыре года будет выделено 
1,2 млрд руб. (более $200 млн). Экспер-
ты, сталкивающиеся с практической 
стороной венчурного бизнеса, полага-
ют, что этой суммы может оказаться не-
достаточно для финансирования круп-
ных проектов. Однако все зависит от 
целей, которые перед собой поставит 
биржа. В практике венчурных инвес-
тиций считается, что для создания биз-
неса, который будет стоить более 
$100 млн, надо инвестировать $5–
10 млн, указывает сооснователь блок-
чейн-платформы Wirex Дмитрий Лаза-

ричев. «Заявленного объема инвести-
ций хватит на запуск трех-четырех 
проектов, которые могут быть как 
успешными, так и неудачными»,— от-
мечает он. Управляющий партнер 
Almaz Capital Partners Александр Га-
лицкий полагает, что этих средств хва-
тит для вложений в несколько ранних 
стартапов. «Нельзя сказать, что на на-
шем рынке поток грандиозных компа-
ний. Возможно, их десятки, не больше. 
Думаю, что главная задача в данном 
случае не столько вкладывать средст-
ва, сколько показать бизнес-сообщест-
ву, что можно добиваться результатов 
на российском рынке»,— сказал он. По 
словам замдиректора по развитию 
бизнеса компании OpenWay Сергея 
Лебедева, важно, чтобы биржа просчи-
тала, какую сумму может позволить се-
бе вложить в венчурный проект, кото-
рый «отнюдь не гарантирует стопро-
центного результата».

Согласно планам биржи, к финан-
сированию финтех-стартапов будут 
привлекаться сторонние компании — 
венчурные фонды, институты разви-
тия и др. Для оценки и выбора проек-
тов планируется привлекать внешних 
экспертов. По словам Александра Афа-
насьева, биржа также рассматривает 
возможность участия в «Ассоциации 
Финтех», учрежденной крупнейшими 
участниками банковского и платеж-
ного рынков, а также ЦБ.

Мария Сарычева

Биржа открывает инкубатор
«МБ Инновации» займется стартапами

К О Н Т Е К С Т А К Ц И И  Н А Б И Р А Ю Т  О Б О Р О Т Ы

Агентство Dealogic оценило объем привлечений российских компаний на рынке ак-
ционерного капитала. По итогам полугодия было проведено девять размещений на 
$2,33 млрд, что более чем на $1,3 млрд больше показателя за аналогичный период 
2016 года. Самыми крупными размещениями на рынке акционерного капитала ста-
ли SPO «Полюса» ($847 млн), а также IPO «Детского мира» ($324 млн). В десятку 
крупнейших андеррайтеров вошли четыре российских инвестбанка — «ВТБ капитал» 
(1-е место, $340 млн), Sberbank CIB (4-е место, $242 млн), «Ренессанс капитал»  
(7-е место, $128 млн) и Газпромбанк (9-е место, $114 млн). Виталий Гайдаев

2 миллиарда рублей
выделило правительство  
на продление программы помощи  
ипотечным заемщикам

Его поздравляет генеральный директор Российского 
фонда прямых инвестиций Кирилл Дмитриев:
— Уважаемый Михаил! Рад возможности поздравить Вас 
с днем рождения! Знаю Вас как эффективного управлен-

ца и настоящего профессионала. Пусть в жизни будет 
как можно больше радостных и счастливых мгновений, 
удача сопутствует Вам и Вашим близким, а поставлен-
ные цели непременно достигаются.

Сегодня исполняется 47 лет президенту АФК «Система» 
Михаилу Шамолину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Рублевые облигацииЕврооблигации
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Роснефть» рассмотрит возмож
ность продажи доли в рознич
ном бизнесе (включает около 
3 тыс. АЗС), который планирует
ся выделить из нефтекомпании 
в ходе реорганизации, китайс
кому конгломерату «Хуасинь» 
(CEFC). Сделка может быть под
писана не ранее 2018 года, дого
воренность носит пока предва
рительный характер. Это первая 
попытка «Роснефти» сократить 
участие в розничном бизнесе, 
на падение привлекательности 
которого уже жаловались другие 
крупные нефтекомпании.

«Роснефть» подписала соглашение 
с китайской частной CEFC, в рамках 
которого китайская компания полу-
чила «опцию» по покупке доли в ее 
розничном бизнесе, сообщила вчера 
российская нефтекомпания. Напом-
ним, в июне «Роснефть» допустила 
возможность построения холдинга 
путем выделения различных бизнес-
единиц. Пилотным проектом должен 
стать розничный бизнес, параметры 
эксперимента могут быть утвержде-
ны до конца года, говорил журнали-
стам источник в «Роснефти». По его 
словам, выделение бизнеса позволит 
создать дополнительную акционер-
ную стоимость, при этом сделка с 
CEFC может произойти не раньше 
2018 года. Кроме того, стороны пообе-
щали рассмотреть совместные проек-
ты в добыче, переработке и нефтехи-
мии, создание вертикально интегри-
рованного СП в России, а также сов-
местного инвестфонда. 

В «Роснефти» отказались от ком-
ментариев.

CEFC никогда не играла заметной 
роли в российской нефтяной отра-
сли, но инвестировала в доли в нефте-
газовых проектах в Казахстане, Чаде и 
ОАЭ, сама же «Роснефть» привлекала в 
партнерство в основном госкомпа-
нии КНР. На сайте CEFC указано, что 
она владеет более 1 тыс. АЗС, в том чи-
сле во Франции, Испании и Румынии, 
а также имеет собственные нефтяные 
терминалы. На конец 2016 года 
«Роснефть» владела около 3 тыс. АЗС. 

Весной с руководством CEFC встре-
чался советник президента РФ Сергей 
Глазьев, а уже в июне глава «Роснефти» 

Игорь Сечин договорился с основате-
лем и главой совета директоров CEFC 
Е Цзяньминем подумать над совмест-
ными проектами. Еще в 2015 году «Газ-
пром нефть» рассматривала CEFC в ка-
честве партнера в Чонском проекте, 
но сделка не была заключена, а сама 
нефтекомпания перенесла ввод ме-
сторождений с 2020 на 2021 год.

Нефтяники стабильно жалуются 
на ухудшение рентабельности роз-
ничного бизнеса из-за «налогового 
маневра», роста акцизов и снижения 
спроса, поскольку при этом они не 
могут компенсировать потери мар-
жи через рост цены, опасаясь преду-
преждений от ФАС. В частности, вес-
ной продать треть своих АЗС (около 

760 штук) грозился ЛУКОЙЛ, однако, 
по словам главы компании Вагита 
Алекперова, в итоге предложение 
было отвергнуто. «Если взять первый 
квартал, который был для нас самым 
тяжелым, то маржа дизельного то-
плива в рознице упала на 90%, бензи-
нов — на 40%. То есть в прошлом году 
в первом квартале у нас была рознич-
ная маржа дизеля 10%, в текущем — 
1%»,— заявлял в интервью 

”
Ъ“ дирек-

тор по региональным продажам «Газ-
пром нефти» Александр Крылов. 
«Роснефть» на падение маржи АЗС 
публично не жаловалась.

По мнению Александра Корнило-
ва из «Атона», «Роснефть» ищет компе-
тентного партнера в развитии розни-
цы, который поможет создать допол-
нительную стоимость в этом сегмен-
те, желательно с международным 
опытом. Однако стоит признать, что 
добычной бизнес намного более при-
былен, заключает господин Корни-
лов. Розничный бизнес приносит око-
ло $500 млн EBITDA, у «Роснефти» до-
статочно высокая доля рынка, этим и 
объясняется интерес китайцев, счита-
ет Кирилл Таченников из БКС. По его 
мнению, с помощью средств от прода-
жи «Роснефть» могла бы снизить дол-
говую нагрузку, но несущественно.

Дмитрий Козлов

Китайцев  
зовут на заправку
«Роснефть» ищет инвестора в розницу Интернетплатформа для опто

вой продажи российской еды 
в КНР Dakaitaowa, которую раз
вивает сын генпрокурора РФ 
бизнесмен Игорь Чайка, заинте
ресовала стратегических инвес
торов. Российский фонд прямых 
инвестиций (РФПИ) и Российско
китайский инвестфонд (РКИФ) 
готовы выделить Dakaitaowa 
средства и могут получить 
25% в этом бизнесе.

РФПИ и РКИФ объявили о сотруд-
ничестве с компаниями «Русский экс-
порт» и First Russian Cross-Border 
International Trading ltd (FRC), разви-
вающими платформу для электрон-
ной торговли Dakaitaowa (в переводе 
с китайского «открой матрешку»). Вче-
ра стороны заключили соглашение о 
совместной работе над развитием 
проекта и использованием его инфра-
структуры для экспорта российской 
еды для продажи в Китае. Средства 
инвесторов пойдут на развитие со-
трудничества с торговыми сетями и 
электронными площадками КНР, на 
расширение аудитории dakaitaowa.
com, уточняется в пресс-релизе.

«Русский экспорт» обеспечивает ра-
боту с российскими товаропроизво-
дителями и экспортирует их товары в 
КНР; FRC отвечает за развитие 
Dakaitaowa в Китае, а также за готовя-
щийся запуск «национального па-
вильона РФ» на электронной торговой 
площадке 1688.com (входит в Alibaba 
Group), пояснил 

”
Ъ“ председатель со-

вета директоров «Русского экспорта» и 
FRC Игорь Чайка. Поставки продуктов 
через Dakaitaowa начались в сентябре 
2016 года. «Мы вышли на системные 
продажи в 300 тонн в месяц, до конца 
года у команды стоит KPI выйти на 
500–600 тонн в месяц. Для развития 
проекта нам нужен был стратегиче-
ский партнер»,— сказал он.

По словам господина Чайки, пре-
зентация Dakaitaowa для РФПИ прош-
ла в начале июня в рамках ПМЭФ-2017, 
и сейчас подписан предварительный 
term-sheet сделки о вхождении РФПИ 
и РКИФ в капитал обоих компаний 
Dakaitaowa. «РФПИ формирует ком-
мерческое предложение по вхожде-
нию в проект, по выкупу 25%»,— ска-
зал Игорь Чайка. В ходе сделки у теку-
щих акционеров Dakaitaowa, по сло-
вам господина Чайки, уменьшится 
доля в компании за счет привлече-
ния пятого акционера. Своими парт-
нерами в Dakaitaowa господин Чайка 
ранее называл советника губернато-
ра Московской области Андрея Воро-
бьева на общественных началах Ар-
тема Семенова, его супругу Анну Ба-
рышеву и бывшего зампреда М2М 
Private Bank Олега Дмитриенко. На 
создание инфраструктуры Dakai tao-
wa затрачено около $3,5 млн, расска-
зывал ранее Игорь Чайка.

«Мы передали всю финансовую от-
четность, все текущие платежи, капи-
тальные затраты. Коллеги будут это 
анализировать и после этого примут 
решение. Для меня не столь важно, 

какое количество средств они запла-
тят за вхождение в проект. Для меня 
важно — это привлечение долгосроч-
ного инструмента для его финансиро-
вания и развития»,— сказал Игорь 
Чайка. Dakaitaowa планирует до кон-
ца 2018 года выйти на объем продаж 
$50 млн, для выполнения этого плана 
компании потребуются оборотные 
средства в аналогичном объеме. 
Лишь немногие производители сей-
час отдают товар на реализацию через 
Dakaitaowa с 90–120-дневной отсроч-
кой платежа. При этом небольшие 
компании просят авансирование в 
размере от 50% до 100% стоимости то-
вара, пояснил он. Кроме того, средст-
ва требуются и для того, чтобы расши-
рять бизнес Dakaitaowa в Китае, доба-
вил господин Чайка.

В РФПИ сообщили, что не коммен-
тируют размер доли и сумму сделки. 
Представитель РКИФ не ответил на 
вопросы 

”
Ъ“ об этом проекте.

Президент Национальной ассоци-
ации электронной торговли Алек-
сандр Иванов затруднился оценить 
перспективу Dakaitaowa, но в целом 
интерес инвесторов к подобным про-
ектам он считает логичным. «Для рос-
сийских товаров единственная воз-
можность выхода из РФ по интернету 
— это eBay, другого нет, и, конечно 
нужны новые каналы. В Китае eBay иг-
рок заметный, но не такой крупный. 
Поэтому эта тема достойна внимания 
инвесторов»,— заключил эксперт.

Владислав Новый

Матрешка нашла господдержку
РФПИ и РКИФ инвестируют  
в экспортный бизнес Игоря Чайки

Корейская Hyundai заявила, 
что по итогам года нарастит 
 производство в России на 10%, 
до 145 тыс. машин. В компании 
делают ставку на две ключевые 
модели — обновленную Solaris 
и относительно новую Creta. Ди
леры замечают, что на Creta вы
сокий спрос, и наблюдают дефи
цит машин. Пока доля рынка 
Hyundai ниже, чем у ее ключево
го конкурента Kia, что эксперты 
связывают с поздним обновле
нием флагманской модели 
Solaris.

Hyundai рассчитывает нарастить 
выпуск машин в России в 2017 году 
почти на 10%, до 145 тыс. машин, сооб-
щил вчера исполнительный дирек-
тор ООО «Хендэ Мотор СНГ» Алексей 
Калицев. По его словам, минимум 
120 тыс. машин будет выпущено на за-
воде в Петербурге (производятся 
Solaris и Creta, рост выпуска по срав-
нению с 2016 годом — 5–7%), объемы 
по моделям распределятся почти по-
ровну — 55% в пользу Solaris. На кали-
нинградском «Автоторе» Hyundai со-
берет около 25 тыс. машин различ-
ных моделей, рост производства 
здесь составит около 15%.

По итогам 2017 года Hyundai пла-
нирует нарастить продажи почти на 
5%, до 152 тыс. машин (с учетом им-
порта), и занять 10% рынка (при об-
щем объеме продаж в РФ 1,52 млн 
автомобилей). За полгода, по оцен-
ке компании, авторынок России вы-
рос на 7%, до 718 тыс. машин (офи-
циальная статистика Ассоциации 
европейского бизнеса (АЕБ) ожида-
ется в понедельник). Реализация 
Hyundai, по данным компании, в 

июне увеличилась на 22%, до 
14,7 тыс. машин (7,5 тыс. Solaris, 
4 тыс. Creta), в целом за полугодие 
продажи концерна выросли на 
10,5%, до 71,1 тыс. машин (включая 
премиальный бренд Genesis).

Сейчас авторынок начал восста-
навливаться после нескольких лет 
падения: по данным АЕБ, за ян-
варь—май продажи выросли на 5%, 
до 577,5 тыс. машин, доля рынка 
Hyundai увеличилась на 0,2 п. п., до 
9,7%. Solaris и Creta являются одни-
ми из наиболее продаваемых в Рос-
сии после Kia Rio, Lada Granta и Lada 
Vesta (о планах АвтоВАЗа на 2017 год 
см. 

”
Ъ“ от 3 июля). На фоне недозаг-

рузки автозаводов в последние годы 
завод Hyundai в Петербурге был пра-
ктически полностью загружен, при 
этом помимо моделей Hyundai там 
выпускается и модель негласного 
конкурента бренда — Kia Rio (Kia 
Motors входит в Hyundai Motor 
Group). Kia Rio — самая продаваемая 
машина в России, за пять месяцев 
продано 38,1 тыс. штук. При этом до-
ля рынка Kia больше, чем у Hyundai: 
она выросла на 1,5 п. п., до 11,9%, про-
дажи — на 20%, до 68,4 тыс. машин. В 
Kia вчера не раскрыли планов про-
даж по итогам года.

В «Авилоне» (продает, в частности, 
Hyundai) рассказали, что в июне на-
растили продажи марки на 20%: ли-
дер — новый Solaris. При этом мо-
дель Creta, по словам дилера, «пока в 
ограниченном доступе», спрос пре-
вышает предложение, что в «Авило-
не» объясняют «лучшим соотноше-
нием цена/качество в сегменте ком-
пактных кроссоверов». Но руководи-
тель продаж новых машин ГК «Авто-

мир» (продает и Hyundai, и Kia) отме-
тил, что у Kia сейчас «более выгод-
ный модельный ряд, соотношение 
цены и опций плюс дополнительная 
рекламная активность, связанная с 
Кубком конфедераций, где Kia явля-
ется спонсором». Гендиректор петер-
бургского «Максимума» (в портфеле 
дилера Hyundai, Honda, Mitsubishi и 
др.) Вадим Арустамян рассказал, что 
в марте были проблемы с продажа-
ми обновленного Solaris: ажиотаж-
ный спрос превысил объемы произ-
водства. Эта ситуация длилась около 
месяца, после чего количество ма-
шин достигло необходимых объе-
мов. Кроме того, по его словам, сей-
час снизилось число сильно убыточ-
ных моделей бренда Hyundai.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» предполагает, что разрыв до-
лей рынка Hyundai и Kia, которые 
находятся в одном ценовом сегмен-
те, образовался из-за несовпадения 
цикла обновлений моделей. Он от-
мечает, что под конец жизненного 
цикла предыдущей версии Solaris 
продажи модели шли плохо и, пока у 
Hyundai шла замена флагманской 
модели, у Kia был уже более привле-
кательный модельный ряд. Дмит-
рий Бабанский из SBS Consulting за-
мечает, что Rio — самая популярная 
модель в России, а Solaris — в Мо-
скве, при этом с учетом различных 
акций Kia дешевле на 50–100 тыс. 
руб. По мнению эксперта, в Москве, 
где покупательная способность вы-
ше, лидирует Solaris, а в регионах, 
где она просела,— Rio.

Яна Циноева;  
Герман Костринский,  
СанктПетербург

Hyundai поставила на Solaris
Компания нацелилась на 10% рынка России

У «Газпрома» была возможность 
тянуть время до 2021 года, и, судя по 
темпам строительства трубы, каза-
лось, что так и будет. Однако в 2016–
2017 годах темпы строительства «Си-
лы Сибири» ускорились: построено 
около 800 км, сварено в нитку 
1050 км, в 2018 году планируется по-
строить 600 км. Общая длина газо-
провода от Чаяндинского месторо-
ждения в Восточной Сибири до гра-
ницы с Китаем в районе Благовещен-
ска — 3,2 тыс. км.

Проблема «Газпрома» в том, что газ 
«Силы Сибири» нуждается в перера-
ботке. Если в Западной Сибири содер-
жание метана в газе составляет около 
99%, в газе с Чаянды — около 85% мета-
на, еще 4,5% — этан, 2,5% — пропан-
гексановая фракция, 6,5% — азот, 0,6% 
— гелий. Чтобы довести газ до товар-
ного состояния, «Газпром» строит воз-
ле Благовещенска Амурский ГПЗ мощ-
ностью 49 млрд кубометров. Но ввод 
первой очереди — 2021 год, следует из 
ОВОС завода на сайте «Газпром перера-
ботка Благовещенск». В «Газпроме» 
точные сроки ввода ГПЗ не указали. 

«Все необходимые вопросы, свя-
занные с началом поставок в указан-
ную дату, отрегулированы подписан-
ным (сегодня) дополнением к кон-
тракту»,— заявил 

”
Ъ“ представитель 

«Газпрома» Сергей Куприянов, отве-
чая на вопрос, означает ли несовпаде-
ние сроков поставок и ввода ГПЗ, что 
в КНР в первые годы пойдет нетовар-

ный газ. Ряд собеседников 
”
Ъ“ в отра-

сли полагают, что это будет именно 
так. По существующей практике кон-
тракты «Газпрома» не предполагают 
прямых штрафов за поставку газа, не 
соответствующего техусловиям, но 
потребитель на этом основании мо-
жет отказаться от объемов. Тогда «Газ-
пром» обязан в денежной форме ком-
пенсировать определенный процент 
поставок (зимой больше, летом — 
меньше). Но, судя по словам господи-
на Куприянова, CNPC от объемов от-
казываться не собирается, так что 
штрафов «Газпром» платить не будет.

Один из собеседников 
”
Ъ“ дал по-

нять, что изначально «Газпром» плани-
ровал синхронизировать ввод первой 
очереди Амурского ГПЗ и начало по-
ставок газа, но CNPC просила начать 
поставки раньше. По контракту по-
ставки наращиваются до 38 млрд кубо-

метров постепенно за пять лет и в пер-
вый (2020) год составят 5 млрд кубоме-
тров, во второй — 8 млрд кубометров. 
То есть объемы нетоварного газа не бу-
дут очень велики, если ГПЗ введут без 
существенных задержек. Технологи-
ческую проблему может составить ге-
лий, но большую часть его «Газпром» 
хочет улавливать на месторождении с 
помощью мембранной технологии.

«Скорее всего, в параметрах кон-
тракта есть денежная составляющая, 
которая стимулирует 

”
Газпром“ уско-

рить начало поставок»,— полагает гла-
ва Rupec Андрей Костин. По его мне-
нию, китайцы будут только рады эта-
ну в газе: сырье будет более калорий-
ным, а параметры поставок в контрак-
те указаны в объемных единицах, а не 
энергетических. Аналитик отметил, 
что у Китая есть возможность разба-
вить первые партии газа другим им-
портом и собственной добычей в об-
щей системе. Хотя в такой интерпре-
тации поставка нетоварного газа в 
КНР выглядит приемлемой для «Газ-
прома» и даже повышает доходность 
проекта (компания начнет возвра-
щать инвестиции на год раньше), мно-
гие собеседники 

”
Ъ“ отнеслись к это-

му скептически. Они напоминают, 
что CNPC изначально хотела покупать 
жирный (неочищенный) газ, чтобы 
создать свою переработку. «Это выгля-
дит как временное решение до по-
стройки ГПЗ, но китайцам выгоднее, 
чтобы оно стало постоянным»,— счи-
тает один из источников 

”
Ъ“.

Юрий Барсуков

Неочищенная «Сила Сибири»
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Китайский рынок остается 
самым привлекательным 

для экспортеров газа
— Алексей Миллер,

глава «Газпрома», 30 июня 2016 года

Ц И Т А Т А

3,4 процента  
на столько, по данным Росстата, выро-
сли средние цены на бензин в России 
в мае по сравнению с началом 2017 года. 
Рост цен на дизтопливо составил 2,9%
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Правительство Украины утвер-
дило условия конкурса по прода-
же частот 2600 и 1800 МГц для 
внедрения связи четвертого 
 поколения 4G с начальной стои-
мостью около $242 млн. Власти 
готовы предложить частоты 
2600 МГц любому покупателю, 
тогда как диапазон 1800 МГц по-
лучат «Киевстар», «МТС Украина» 
и «Астелит».

Начальная стоимость диапазона 
частот для внедрения 4G на Украине 
составит 6,3 млрд грн ($242,4 млн, или 
14,2 млрд руб.), решил вчера Кабмин 
Украины. Как уточнил глава Нацио-
нальной комиссии, осуществляющей 
регулирование в сфере связи и ин-
форматизации (НКРСИ), Александр 
Животовский, стоимость частот диа-
пазона 2600 МГц составит 2,3 млрд 
грн ($88,5 млн, или 5,2 млрд руб.) и 
еще 4 млрд ($153,8 млн, или 9 млрд 
руб.) будет стоить диапазон 1800 МГц.

Диапазоном 2600 МГц сейчас рас-
полагает компания «ММДС Украина», 
принадлежащая холдингу СКМ Рина-
та Ахметова, и этот ресурс будет пере-
дан государству. Частоты в этом диапа-
зоне будут реализовываться без огра-
ничений относительно того, кто мо-
жет их купить, подчеркнул господин 
Животовский. Право выкупа диапазо-
на 1800 МГц НКРСИ планирует предо-
ставить действующим трем операто-
рам связи на этих частотах. В целом на 
двух тендерах будет выставлено 
230 МГц спектра, из которых 120 МГц 
будут закреплены между «большой 
тройкой» украинских операторов, а 
остальные будут предложены для сво-
бодной продажи. Тендер планируется 
провести до октября 2017 года.

Среди претендентов на лицензии 
4G «Киевстар» (принадлежит холдин-
гу Veon), «МТС Украина» (бренд Voda-
fone) и «Астелит» (бренд Lifecell), кото-
рым владеет турецкая Turkcell. Эти 

компании сейчас занимают диапазон 
GSM и 3G. В конце марта информа-
гентство УНИАН сообщало, что для 
ускорения запуска сети 4G эти опера-
торы договорились о перераспреде-
лении частот — рефарминге — в диа-
пазоне 1800 МГц. Они должны будут 
сдать все свои частоты в этом диапазо-
не общим количеством 2х75 МГц, а ре-
гулятор выставит их на конкурс. Кро-
ме того, покупатель частот дополни-
тельно уплатит предыдущему вла-
дельцу до 25% их стоимости. В пресс-
службе «Киевстара» отметили, что ре-
гулятор обеспечивает операторам 
право приоритетного выкупа частот 
по квотам и стоимости, определен-
ной Кабмином Украины. «Таким обра-
зом, у операторов будут равные воз-
можности по запуску 4G на уже ис-
пользуемых частотах»,— говорит он. 
Основная проблема, которую решит 
рефарминг,— большая чересполоси-
ца частот, что мешает развертыванию 
как 3G, так и LTE, пояснил консуль-
тант в области телекоммуникаций Ро-
ман Химич.

В МТС отказались комментировать 
предложенные Украиной условия по-
лучения лицензий на 4G. В пресс-
службе «Киевстара» пояснили, что на-
чальная цена спектра в диапазоне 
1800 МГц вполне соответствует инди-
каторам цен по результатам проведен-
ных последних аукционов в Европе.

По данным AC&M Consulting, на 
конец первого квартала 2017 года вся 
абонентская база Украины составля-
ла 57,7 млн подключений. Из них або-
нентская база «Киевстара» насчиты-
вала 26 млн пользователей, «МТС Ук-
раина» — 20,9 млн, к «Астелиту» было 
подключено 8,9 млн абонентов, еще 
1,9 млн приходилось на других опе-
раторов.

Условия конкурса идут вразрез с ин-
тересами операторов, считает Роман 
Химич «Использование частот в диапа-
зонах 1800 МГц и особенно 2600 МГц 
делает строительство 4G-сетей чрезвы-
чайно высокорисковым проектом. 
Чем выше диапазон, тем сильнее зату-
хает сигнал, тем меньше площадь по-
крытия базовой станции»,— констати-
рует он. Таким образом, компании не 
смогут ограничиться уже существую-
щими базовыми станциями и будут 
вынуждены строить сотни новых в го-
родах, где они уже развернули 3G-се-
ти, пояснил эксперт. С другой сторо-
ны, добавил Роман Химич, условия 
конкурсов могут помочь холдингу 
СКМ монетизировать сосредоточен-
ные в его телеком-активах частоты.

Юлия Тишина

Украина оценила 4G
Частоты для LTE предложат за $242 млн

«М.Видео» первым из россий-
ских розничных продавцов бы-
товой техники и электроники 
станет торговать онлайн-касса-
ми. Их покупателями, рассчи-
тывает компания, станут инди-
видуальные предприниматели 
(ИП), которые должны перейти 
на новую контрольно-кассовую 
технику (ККТ) к июлю 2018 года. 
По оценкам «М.Видео», через 
розничный канал можно про-
дать до 15% всех онлайн-касс 
на 9 млрд руб.

«Эвотор», производитель он-
лайн-касс, и «М.Видео» заключили 
партнерское соглашение, рассказа-
ли 

”
Ъ“ в обеих компаниях. По нему 

с 5 июля ритейлер начнет продажи 
ККТ нового образца в своих 50 круп-
нейших магазинах и через интер-
нет. Ассортимент «М.Видео» будет 
включать несколько комплектов 
смарт-терминалов, а также техниче-
ские и программные решения (па-
кет установки, активация онлайн-
касс, оформление обслуживания 
оператором фискальных данных). В 
перспективе предложение онлайн-
касс может быть расширено за счет 
других производителей, говорит 
директор по развитию продуктов, 
аксессуаров и сервисов «М.Видео» 
Никита Тихвинский.

В «М.Видео» напоминают, что к 1 
июля 2018 года все организации и 
ИП, которые оказывают услуги на-
селению, должны перейти на он-
лайн-кассы, оснащенные фискаль-
ным накопителем и передающие 
расширенные данные обо всех 
трансакциях через оператора фи-
скальных данных напрямую в ФНС. 
Всего в ближайший год малым и 
микропредприятиям необходимо 
будет установить около 2 млн касс 
нового образца. Как правило, тех-
ника такого сегмента не слишком 
интересна оптовым продавцам, а 
«М.Видео» может предложить поку-
пателю даже одной кассы тот же 
уровень комфорта и сервиса, что и 
клиенту, пришедшему за смартфо-
ном или телевизором, отмечает го-
сподин Тихвинский. 

Согласно расчетам «М.Видео», че-
рез розницу может реализовываться 
до 15% новой ККТ, что с учетом трат 
покупателей на обслуживание опе-

ратора фискальных данных и ПО по-
зволит ритейлу заработать 9 млрд 
руб. По оценке главы Российской ас-
социации производителей кассовой 
техники Анатолия Вострикова, ры-
нок кассового оборудования за две 
волны подключений составит $1 мл-
рд (58,97 млрд руб. по курсу ЦБ на 4 
июля) при средней стоимости базо-
вой модели 18–20 тыс. руб., а смарт-
терминала от 28 тыс. руб. 

Директор по работе с ключевы-
ми клиентами компании «Эвотор» 
Антон Никеров указывает на то, что 
сотрудничество с розницей позво-
лит «дойти» до тех предпринимате-
лей, которые вообще никогда не 
пользовались кассовой техникой. 
«За счет партнерства с 

”
М.Видео“ 

мы диверсифицируем наш канал 
продаж и расширяем возможность 
покупки новых касс, например, за 
счет вечернего времени, когда ма-
газины еще открыты»,— поясняет 
господин Никеров. Он не исключа-
ет в будущем партнерства и с други-
ми ритейлерами. 

Президент другого производите-
ля онлайн-касс «Атол» Алексей Ма-
каров заявил 

”
Ъ“, что компания да-

же не рассматривала возможность 
продажи своей продукции через 
розницу, такой канал распростра-
нения ей неинтересен. «Крупным 
корпоративным заказчикам мы 
продаем онлайн-кассы напрямую, 

для остальных предпринимателей 
мы используем партнерский канал, 
который традиционно обеспечива-
ет наибольшее число продаж. Сей-
час наша партнерская сеть включа-
ет более 600 организаций, пред-
ставленных во всех федеральных 
округах»,— сказал господин Мака-
ров. По его мнению, большинству 
пользователей касс удобнее прио-
брести оборудование там, где пре-
доставляются также услуги по его 
настройке, подключению, инстал-
ляции ПО и обучению сотрудников.

Один из ближайших конкурен-
тов «М.Видео» «Эльдорадо» (в буду-
щем обе сети объединятся в компа-
нию «Сафмар ритейл») не собирает-
ся в ближайшем будущем вводить в 

свою товарную матрицу онлайн-
кассы, заявили 

”
Ъ“ в компании. «В 

настоящее время в сети представ-
лен и так довольно широкий ассор-
тимент товаров разных категорий: 
не только бытовая техника и элек-
троника, но и товары для дома, ав-
тотовары, сантехника, зоотовары и 
др.— мы видим большие перспек-
тивы именно в этом направлении 
на розничном рынке»,— подчерк-
нул представитель ритейлера. Кро-
ме того, добавил он, организация 
продаж онлайн-касс предусматри-
вает наличие целого ряда дополни-
тельных документов. 

Анастасия Дуленкова

Онлайн-кассам добавят сбыта
«М.Видео» будет не только их использовать,  
но и продавать

Созданная выходцами из ком-
пании «Мортон» группа «Осно-
ва» готовится начать два новых 
проекта. В многофункциональ-
ный комплекс на Садовом коль-
це и жилье бизнес-класса в Текс-
тильщиках девелопер вложит 
не менее 4 млрд руб. Однако экс-
перты называют последний 
район неудачным для данного 
формата.

Группа «Основа» готовится начать 
реализацию двух жилых проектов, 
сообщил 

”
Ъ“ управляющий партнер 

компании Олег Колченко. «Основа» 
вошла в качестве девелопера и соин-
вестора в строительство многофунк-
ционального комплекса площадью 
38 тыс. кв. м на пересечении Садово-
го кольца и проспекта Академика 
Сахарова в центре Москвы. В составе 
комплекса предполагаются апарта-
менты, офисы и необходимая ин-
фраструктура. Второй новый проект 
«Основы» — строительство жилого 
комплекса (ЖК) бизнес-класса в 1-м 
Грайвороновском проезде в районе 
Текстильщики на юго-востоке Мо-
сквы. Общая площадь будущего ЖК 
составит 20 тыс. кв. м, из которых 
18 тыс. кв. м — жилье.

Группа «Основа» была создана в 
2016 году. Ее совладельцами помимо 
Олега Колченко выступают Егор 
Храмов и Александр Ручьев. Все они 
выходцы из компании «Мортон», ра-
нее одного из крупнейших игроков 
на рынке недвижимости эконом-
класса Москвы и области. В конце 
2016 года эта компания перешла под 
контроль группы ПИК Сергея Горде-
ева. Как уточнил господин Колчен-
ко, ежегодно «Основа» планирует 
сдавать около 150 тыс. кв. м жилья. 
По его словам, планируется, что на 
девелопмент жилых проектов будет 
приходиться 30% портфеля компа-
нии, 30% — на стартапы в области IT 
и новых технологий, 40% — на про-
екты в области коммерческой не-

движимости. Ранее Александр Ручь-
ев уже анонсировал создание в рам-
ках «Основы» платформы Credo 
Capital для инвестиций в коммерче-
скую недвижимость. В круг интере-
сов новой структуры войдут поме-
щения стрит-ритейла и небольшие 
торговые комплексы в Москве и 
Подмосковье. В рамках Credo Capital 
уже создано три ЗПИФа, куда была 
внесена недвижимость совокупной 
площадью 60 тыс. кв. м, оставшаяся 
после сделки по продаже «Мортона» 
(см. 

”
Ъ“ от 21 марта).

Управляющий партнер «Метри-
ум групп» Мария Литинецкая счита-
ет, что наиболее оптимальным ре-
шением для площадки на Садовом 
кольце станет реализация много-
функционального комплекса биз-
нес-класса. «Хотя площадка распо-
ложена в Центральном округе Мо-
сквы, но Красносельский район 
нельзя назвать особо востребован-
ным среди покупательской аудито-
рии элитного или премиального 
сегмента»,— считает она. По оцен-
кам госпожи Литинецкой, мини-
мальный размер инвестиций в реа-
лизацию проекта составит 2,5–3 мл-
рд руб., стоимость реализации не 
превысит 270–310 тыс. руб. за 
1 кв. м. Партнер Colliers International 
Владимир Сергунин называет един-
ственным перспективным вариан-
том застройки этого участка разме-

щение бизнес-центра. «Минималь-
ная стоимость строительства соста-
вит 3 млрд руб., продавать здесь и 
апартаменты, и офисы можно будет 
по цене около 250 тыс. руб. за 
1 кв. м, но если развивать здание 
как арендный бизнес, после его за-
полнения рыночная стоимость объ-
екта может составить 6–7 млрд 
руб.»,— оценивает эксперт.

Владимир Сергунин оценивает 
стоимость строительства жилья в 1-м 
Грайвороновском проезде в 1–1,3 мл-
рд руб., а среднюю цену реализации 
— в 140 тыс. руб. за 1 кв. м. Общая 
продаваемая жилая площадь проек-
та при этом составит 13 тыс. кв. м, 
выручка от реализации проекта мо-
жет достигнуть 2 млрд руб., добавля-
ет он. Господин Сергунин называет 
неудачным выбор формата жилья 
бизнес-класса для этого района: по 
его мнению, более уместно здесь 
строить комфорткласс. С этим согла-
шается Мария Литинецкая. Участок 
расположен неблагоприятно, счита-
ет она: окружен промзоной, удален 
от транспортных магистралей райо-
на и перспективных станций метро, 
жилой комплекс бизнес-класса в та-
ких условиях реализовать невоз-
можно, скорее всего, речь пойдет о 
проекте комфорткласса, но и у него 
будут мощные конкуренты.

Александра Мерцалова, 
 Халиль Аминов

Жилье подводят под «Основу»
У группы новые проекты в строительстве

«Теперь агрегатор несет ответст-
венность перед потребителем за по-
несенные убытки, однако если он до-
бровольно вернул покупателю предо-
плату, ответственность с него снима-
ется,— констатирует президент Ассо-
циации компаний интернет-торгов-
ли Алексей Федоров.— Не несет агре-
гатор ее и в случае, если самовольно 
не изменял информацию о товарах и 
услугах. Если карточка товара была 
изначально сформирована продав-
цом, и агрегатор, не искажая инфор-
мации, показал ее потребителю, то от-
ветственность за информацию будет 
нести продавец. Если же агрегатор 
скорректировал и дополнил характе-
ристики, которые ввели в заблужде-
ние, то он, безусловно, виноват».

В обсуждении проекта на площад-
ке «Открытого правительства» сов-
местно с экспертами участвовало и 
Минэкономики, подтвердила пред-
ставитель этого ведомства Елена 
Лашкина. По ее словам, правительст-
во поручило разработчику проекта 
Роспотребнадзору и другим ведомст-
вам при участии экспертного совета 
при правительстве РФ подготовить 
законопроект ко второму чтению и 
доложить о результатах. В Роспотреб-
надзоре 

”
Ъ“ заявили, что выполнят 

«все процедуры, предусмотренные 
регламентом, в том числе в части пу-
бличных обсуждений и получения 
необходимых заключений».

По словам главы комитета Госду-
мы по информполитике Леонида Ле-
вина, второе чтение законопроекта 
состоится «скорее всего, в ходе осен-
ней сессии» (с 29 августа по 31 декаб-
ря 2017 года).

Текущая версия поправок удовлет-
воряет экспертов и участников рын-
ка, в том числе «Яндекс.Маркет», счи-

тающийся крупнейшим агрегатором 
рунета. По данным Mediascope, его ау-
дитория в мае составила 19,4 млн рос-
сиян 12–64 лет; кроме того, там значи-
лось около 144 млн предложений от 
21,5 тыс. магазинов. По мнению пред-
ставителя «Яндекс.Маркета», поправ-
ки максимально учитывают интере-
сы потребителей и специфику бизне-
са агрегаторов. «Мы ожидаем, что 
представленные поправки будут учте-
ны в полной мере и позволят, с одной 
стороны, обеспечить защиту потреби-
телей, а с другой — сохранить конку-
рентоспособность российских интер-
нет-магазинов и агрегаторов»,— отме-
тили в этой компании.

Поправки во многом снимают за-
мечания индустрии, предлагают хо-
роший баланс между защитой прав 
потребителей и интересами разви-
тия отрасли электронной торговли и 
вполне соответствуют европейскому 
опыту регулирования, соглашается 
руководитель аналитического отдела 
Российской ассоциации электрон-
ных коммуникаций Карен Казарян. 
Они разграничивают ответствен-
ность агрегатора и продавца и упро-
щают возможность получения ком-
пенсации, вместе с тем защищая от 
потребительского «терроризма», кон-
статирует эксперт.

Роман Рожков

Средства массовой агрегации

Какие изменения в закон 
надо внести? Мой ответ — 
никаких, этот закон нужно 

умножить на ноль
— Дмитрий Мариничев,

интернет-омбудсмен, на заседании 
 комиссии РСПП по связи  

и информационно-коммуникационным 
технологиям в апреле 2017 года

Ц И Т А Т А

В торгах на частоты LTE 
на Украине смогут поучаст-
вовать как крупнейшие 
 операторы, так и новые 
 игроки  ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО

1 миллиард долларов
составят затраты бизнеса 
 на установку онлайн-касс, подсчитала 
Российская ассоциация 
 производителей кассовой техники

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А O 1  G R O U P  С Т А Л А  Б Л И Ж Е  К  С Б Е Р Б А Н К У

Сбербанк сообщил, что выкупил доли в синдицированном мезонинном кредите, 
предоставленном для O1 Group пулом банков. Объем выкупленной доли составляет 
около $80 млн. Госбанк принимает участие в сделке одновременно как инвестор 
и агент по кредиту и по обеспечению. Ранее O1 Group привлекла синдицирован-
ный мезонинный кредит для рефинансирования займа на $200 млн, выданного 
в 2014 году со сроком погашения в мае 2017 года. Рефинансирование гарантирова-
но O1 Properties Ltd, погашение состоится 27 апреля 2020 года. До этого Сбербанк 
предоставил O1 Properties мезонинное финансирование, инвестировав $100 млн, 
купив 33% привилегированных конвертируемых акций в проектной компании, вла-
деющей бизнес-центром «Белая площадь». В конце 2016 года Сбербанк успешно 
вышел из этой инвестиции. Халиль Аминов

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Д И К С И  Ю Г »  О Б О Ж Г Л А С Ь  Н А  К О Л Б А С Е

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) возбудила по жалобе компании «Мор-
тадель» (производитель колбас) дело в отношении АО «Дикси Юг», сообщило вчера 
ведомство. Служба подозревает компанию в нарушении антимонопольного законо-
дательства, а именно навязывании условий, запрещенных законом «О торговле», 
и ограничении доступа на товарный рынок. «Мы считаем недопустимым навязыва-
ние со стороны торговых сетей экономически невыгодных условий договоров по-
ставщикам и производителям, в том числе услуг, связанных с продвижением това-
ров»,— сообщил заместитель руководителя ФАС России Андрей Кашеваров. Первое 
заседание по делу состоится в конце июля. Взаимные жалобы в ФАС «Дикси» 
и «Мортадель» подали в марте. Анастасия Дуленкова

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Ч А С Т О Т Ы  3 G  О Т К Р Ы Л И  Д Л Я  LT E

Вчера Государственная комиссия по ра-
диочастотам (ГКРЧ) разрешила развер-
тывание сетей LTE и последующих его 
модификаций в полосах 1920–1980 МГц, 
2010–2025 МГц и 2110–2170 МГц, кото-
рые сейчас используются для стандарта 
UMTS (3G), следует из сообщения Мин-
комсвязи России. Эти полосы были по-
следним диапазоном, в котором не было 
возможности строить LTE. Таким обра-

зом, в России завершился переход на 
технологическую нейтральность, первое 
решение о внедрении которой было при-
нято ГКРЧ в 2013 году.

Комиссия также приняла решение 
 выделить «МегаФону» частоты 3,4–
3,8 ГГц и 25,25–29,5 ГГц для тестирова-
ния и опытного запуска связи 5G на чем-
пионате мира по футболу 2018 года. 
Юлия Тишина

с1



культура В российский кинопрокат выходит  
триллер Грега Маклина «Операция ”Офис“»
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«Лики Пальмиры в Аквилее» — так 
называется открывшаяся в Ита‑
лии выставка сохраненных музе‑
ями артефактов из древнего си‑
рийского города. Организаторы 
не скрывают, что помимо худо‑
жественного значения проходя‑
щая в рамках проекта «Раненая 
археология» выставка имеет по‑
литический подтекст. Рассказы‑
вает Елена  Пушкарская.

 Если Пальмиру, ставшую сим-
волом злодеяний ИГИЛ (запрещен-
ная в РФ террористическая органи-
зация), а затем и борьбы с ним, пред-
ставлять не нужно — об этом чуде 

света знают сегодня и далекие от ар-
хеологии и искусства люди,— то рас-
положенная на краю Италии (у са-
мой границы со Словенией) Акви-
лея известна далеко не всем. Тем не 
менее 2 тыс. лет назад именно там 
находился важный перекресток тор-
говых путей с Запада на Восток, по 
которому двигались не только това-
ры, но и идеи и художники. Об этом 
свидетельствуют находки из архео-
логического заповедника Аквилеи, 
существующего на месте древнерим-
ского города.

Аквилея тоже жертва варварст-
ва, причем, если угодно, эталонно-
го. Прекрасный город, где находи-
лась одна из императорских рези-
денций, в 452 году разрушил Атти-

ла (уцелевшие жители, скрывшиеся 
от вождя гуннов на островах адриа-
тической лагуны, основали то, что 
потом стало Венецианской Респу-
бликой). Идея напрашивающих-
ся исторических параллелей (и тут 
и там, пусть с разницей в полто-
ра тысячелетия, под атакой оказа-
лись не только человеческие жиз-
ни, но и художественные сокрови-
ща) принадлежит директору Фонда 
Аквилеи — дипломату и почитате-
лю прекрасного Антонио Дзанарди 
Ланди, чье пребывание на посту по-
сла Италии в России запомнилось 
музейными гастролями Караваджо 
и Тициана, Бронзино и Джотто. Вот 
уже несколько лет Национальный 
археологический музей Аквилеи 

осуществляет его проект «Раненая 
археология», в рамках которого уже 
состоялись две выставки. Первая 
была из тунисского Национально-
го музея Бардо, где в марте 2015 го-
да от рук террориста погибли более 
20 человек. За ней последовала вы-
ставка древних сокровищ из столи-
цы Ирана, что после снятия с этой 
страны многолетних санкций тоже 
было очень актуально.

Однако, как подчеркнул Антонио 
Дзанарди Ланди, задумывая проект 
«Раненая археология», он имел в ви-
ду прежде всего именно Пальмиру. 
И вот теперь это замысел осущест-
вился. В экспозиции 24 экспоната, 
большая часть которых — античные 
памятники из «города пальм», предо-
ставленные Капитолийскими музе-
ями Рима, Ватиканскими музеями, 
Археологическим музеем Милана, 
иерусалимским Музеем Святой зем-
ли, а также частными коллекционе-
рами. В основном это скульптурные 
портреты. Тем, кто при слове «Паль-
мира» представляет себе образцовые 
эллинистические колоннады, будет 
особенно любопытно взглянуть на 
эти экспонаты. Жители (и особен-
но жительницы) Пальмиры украша-
ли себя на самый эксцентричный 
лад — браслеты, кольца, драгоцен-
ные застежки, иногда по несколь-
ку диадем: римляне того же време-
ни по сравнению с ними кажутся 
скромными пуританами. На одном 
рельефе, например, изображена да-
ма, облаченная вроде бы в привыч-
ные греческие одежды (хитон и ги-
матий), но на голове у нее тюрбан, 
а сверху еще и покрывало, которое 
придерживает диадема: видно, что 
Пальмира была «плавильным кот-
лом», местом соприкосновения (ко-
торое, увы, не всегда бывает мир-
ным) Запада и Востока.

По словам кураторов выставки 
Марты Новелло и Кристиана Тиусси, 
художественная и историческая цен-
ность экспонатов, датированных I–
III веками нашей эры, преумножена 
тем фактом, что впервые все они со-
браны в едином пространстве. И эта 

первая с момента освобождения 
Пальмиры европейская выставка 
предоставляет возможность увидеть 
памятники Пальмиры в подлинни-
ках, тем более уникальную, что не-
известно, как еще могут обернуть-
ся военные обстоятельства в даль-
нейшем. Впрочем, как оптимистич-
но заявил 

”
Ъ“ присутствующий на 

презентации выставки ученый-ар-
хеолог Паоло Маттие, «памятники 

(Пальмиры.— 
”
Ъ“) хотя сильно по-

вреждены, но не измельчены в по-
рошок, и с применением новых тех-
нологий Пальмиру можно восстано-
вить почти полностью». Ну а пока та-
кой, какой она была до разрушения, 
посетители выставки смогут увидеть 
Пальмиру на представленных там 
не издававшихся ранее фотографи-
ях известного итальянского фотоху-
дожника Элио Чоля.

Кроме экспонатов из «песчаной 
невесты» (еще одно поэтическое 
именование Пальмиры), в экспози-
ции есть древнеримские артефак-

ты того же исторического перио-
да из собственной коллекции Ар-
хеологического музея Аквилеи. По 
словам кураторов, они хотели про-
демонстрировать, насколько схо-
жи были столь разнящиеся геогра-
фически и культурно очаги антич-
ной цивилизации и насколько есте-
ственно между ними прочерчивает-
ся линия преемственности. Среди 
поэтических названий построенно-
го в пустыне архитектурного оазиса 
есть и «Венеция на песке». Аквилею 
же часто называют «матерью Вене-
ции» — той Венеции, что для сред-
невековой Европы была воротами 
на Восток.

«Мы хотели не только продемон-
стрировать великолепные артефак-
ты и углубить представление ученых 
об истории, но и показать, какой 
урон наносит разрушение памятни-
ков культурной, религиозной, идей-
ной и художественной идентично-
сти сирийцев, тунисцев, иранцев, 
а вместе с тем — европейцев»,— го-
ворит господин Дзанарди Ланди. 
Безусловно, здесь есть некоторая 
злободневная политическая тенден-
циозность. Но это тот случай, когда 
она совершенно не идет во вред вы-
ставочному результату.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Сияющие раны
«Лики Пальмиры» показывают в Италии

В Карловых Варах проходит 52‑й Меж‑
дународный кинофестиваль. О его про‑
грамме рассказывает Андрей Плахов.

 Если говорить об атмосфере — луч-
ше, чем на этом фестивале, просто не быва-
ет. На верхнем этаже фестивальной кон-
струкции — звезды ранга Умы Турман и Кей-
си Аффлека, крупнейшие режиссеры и ки-
нодраматурги — Кен Лоуч и Пол Лаверти: 
они и им подобные обычно получают спе-
циальные награды «за вклад» в виде хру-
стального глобуса. На нижних этажах — ог-
ромная аудитория студентов-синефилов. Но 
самое привлекательное, что эти этажи сооб-
щаются и каждый участник фестиваля чув-
ствует себя приобщенным к большому со-
бытию. Это подчеркивает и карловарская 
символика нынешнего года, запечатленная 
на обложке каталога, в рекламных буклетах, 
на майках и сумках: зритель закрывает свое 
лицо фотопортретом и может на миг почув-
ствовать себя Жан-Полем Бельмондо или 
Харви Кейтелем.

Карловарский конкурс этого года открыл-
ся «Аритмией» — кинолентой Бориса Хлеб-
никова, которая по многим признакам про-
должает лидировать в общественном мне-
нии. Актуальная картина российской жиз-
ни, настроение морального беспокойства, 
современный киноязык, крепкая режиссу-
ра и прочувствованные актерские работы 
Александра Яценко и Ирины Горбачевой — 

все ингредиенты успеха вроде бы налицо. 
Впрочем, сложно судить, насколько они убе-
дят жюри, о приоритетах которого пока до-
вольно мало известно.

Среди фильмов—конкурентов «Арит-
мии» есть румынская лента под названи-
ем «Breaking News» — не самый высокий, но 
вполне достойный образец этой яркой наци-
ональной школы. Один из героев картины, те-
левизионный оператор, погибает на съемках 
заводской аварии, другой, чудом уцелевший 
репортер, теперь готовит посвященную по-
койному передачу. И в процессе общения с до-
черью погибшего и другими его близкими по-
нимает, что совсем не знал своего коллегу: во-
просы нравственной чуткости и разрыва по-
колений усугубляются в век медиатехноло-
гий с их болезненной погоней за сенсациями.

Жанр производственной драмы пред-
ставляет среди конкурсантов французский 
фильм «Корпорация» (режиссер Николя Си-

лоля). Красавица Селин Саллетт играет жест-
кую начальницу отдела кадров, из-за кото-
рой совершает суицид уволенный сотруд-
ник, в результате ей приходится противо-
стоять одновременно административным 
санкциям и голосу совести. Израильский 

«Кондитер» (режиссер Офир Рауль Грейзер) 
прослеживает последствия командировоч-
ного романа, который завел женатый инже-
нер из Иерусалима с молодым берлинским 
кондитером. В этом фильме, отдаленно на-
поминающем по сюжетной схеме «Фран-
ца» Франсуа Озона, неплохо показана орто-

доксальная жизнь в Израиле «от шаббата до 
шаббата», но главная психологическая кол-
лизия лишена убедительности. Чувство не-
досказанности оставляет и фильм известно-
го грузинского режиссера Георгия Овашви-
ли «Хибула» — о финальных днях жизни Зви-

ада Гамсахурдии, первого президента пост-
советской Грузии. В исполнении иранского 
артиста Хосейна Махджуба он предстает бла-
городным экзистенциальным героем перед 
лицом неизбежной смерти; вопрос о том, 
что принес этот неудачливый политик сво-
ей стране, остается за кадром.

Ключевой же темой конкурса, безуслов-
но, выглядит трагедия мигрантов — вместе 
с наблюдениями о том, как эта беда обора-
чивается для кого-то источником наживы. 
Герой словацкого фильма «Черта» (режиссер 
Петер Бебьяк) Адам Крайняк вместе со своим 
мафиозным кланом промышляет контра-
бандой табачной продукции, а также чело-
веческим трафиком через украинскую гра-
ницу. В фильме выдержан жанр криминаль-
ного триллера со всеми его шаблонами, од-
нако впечатляет атмосфера окраинных по-
граничных лесов и окрестных деревень, где 
дошкольная малышня вовсю шмалит кон-
трабандные сигареты и угоняет у мамаши 
розовый «Мерседес». Словакию тут не очень-
то отличишь от Украины, и весьма иронично 
выглядит финал, в котором две страны ока-
зываются разделены новой границей шен-
генской зоны. Так ли она непроницаема, как 
трубят об этом в телерепортажах?

Действие турецкой картины «Больше» 
Онура Сайлака разыгрывается на живо-
писном берегу Эгейского моря, но проис-
ходят в ней далекие от красоты вещи. Если 
это и окраина Европы, то без всякой эйфо-
рии, присущей заброшенным идилличе-
ским уголкам. 14-летний Газа (харизматич-
ный юный исполнитель Хайят ван Эк) вы-
нужден бросить мечты об учебе и нормаль-
ной карьере под давлением жестокого от-
ца, переправляющего в Европу сирийских 
беженцев, которых держат в подвале в скот-
ских условиях. Постепенно парень погру-
жается в нелегальный бизнес все глубже 
и глубже, окончательно теряя человеческий 
облик и становясь подобием своего зверо-
подобного пращура. С той разницей, что те-
перь для наблюдения за беспомощными 
клиентами юный продвинутый герой ис-
пользует камеру видеонаблюдения: про-
гресс неумолим.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Окраина без эйфории
Главные темы кинофестиваля в Карловых Варах

Выставка впервые объеди‑
нила разошедшиеся 
по разным музеям,  
городам и странам  
пальмирские древности   
ФОТО GIANLUCA BARONCHELLI

Как и Венеция, Пальмира была  
«плавильным котлом», местом сопри-
косновения (которое, увы, не всегда 
бывает мирным) Запада и Востока

На возможный успех в Карловых 
Варах фильма Бориса Хлебникова 
«Аритмия» возможны разные  
точки зрения ФОТО ПРОВЗГЛЯД

Ключевой темой конкурса, безусловно,  
выглядит трагедия мигрантов —  
вместе с  наблюдениями о том, как эта беда  
оборачивается для кого-то источником наживы
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Во втором круге Wimbledon россиянка  
Елена Веснина сыграет с экс первой ракеткой мира  
белоруской Викторией Азаренко
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Международная федерация  
легкой атлетики (IAAF) получила 
сильный аргумент в обоснование 
своей позиции по запрету участия 
в женских соревнованиях спор-
тсменок с высоким содержанием 
тестостерона в крови. В исследо-
вании, проведенном Институтом 
Монако по спортивной медицине 
и хирургии, говорится, что спор-
тсменки, в организме которых 
вырабатывается повышенное ко-
личество мужских гормонов, по-
лучают значительное преиму-
щество перед соперницами с 
нормальным содержанием тесто-
стерона. В конце июля материа-
лы исследования будут представ-
лены в Спортивном арбитражном 
суде (CAS), решение которого мо-
жет вынудить ряд легкоатлеток 
принимать препараты для сниже-
ния уровня мужских гормонов или 
даже соглашаться на хирургиче-
ское вмешательство.

пециалисты Института Мо-
нако по спортивной медицине и хи-
рургии опубликовали в Британском 
журнале спортивной медицины ре-
зультаты исследования, целью кото-
рого было выяснение влияния повы-
шенного содержания мужских гор-
монов в организме спортсменок на 
результаты, демонстрируемые ими. 

Отметим, что речь в данном случае 
шла не о намеренном употреблении 
тестостерона (такие ситуации регу-
лируются антидопинговым регла-
ментом), а именно о естественной 
выработке андрогенов (мужские по-
ловые гормоны). Добавим также, что 
нормальное содержание тестостеро-
на в женском организме колеблется в 

диапазоне 0,1–2,8 нмоль/л. Для срав-
нения: нормальные значения у муж-
чин находятся выше 10,5 нмоль/л.

В ходе исследования, проводив-
шегося под руководством ведущего 
специалиста вышеупомянутого Ин-
ститута Монако Стефана Бермона и 
главы медицинского департамента 
IAAF доктора Пьер-Ива Гарнье, были 
изучены пробы, взятые почти у по-
лутора тысяч спортсменок, которые 
участвовали в чемпионатах мира 
2011 и 2013 годов. Данные о содержа-
нии тестостерона были сопоставле-
ны с их спортивными результатами, 
что однозначно показало: более вы-
сокий уровень мужских гормонов по-

ложительно влияет на выступление. 
Так, в беге на 400 м повышенный уро-
вень тестостерона позволяет преодо-
левать дистанцию в среднем на 2,7% 
быстрее. В беге на 400 м с препятстви-
ями выигрыш составляет 2,8%, в бе-
ге на 800 м — 1,8%, в прыжках с ше-
стом — 2,9%, в метании молота и во-
все 4,5%. Цифры, может, и не самые 
впечатляющие, но не стоит забывать, 
что в спорте высших достижений да-
же пара процентов форы может обес-
печить победу в соревнованиях.

«Специалисты, разумеется, дав-
но знали, что тестостерон может да-
вать спортсменкам возможность вы-
ступать на более высоком уровне,— 
прокомментировал результаты рабо-
ты Стефан Бермон,— но наше иссле-
дование впервые дает научно обо-
снованные доказательства этого».

Слова господина Бермона о том, 
что его исследование позволяет на-
учно обосновать влияние андроге-
нов на спортивные результаты лег-
коатлеток, являются не просто по-
пыткой похвалить себя за проделан-
ный труд. Дело в том, что оно прово-
дилось по заказу IAAF, которая уже 
много лет пытается как-то регули-
ровать ситуацию с тестостероном в 
женском спорте. Особенно актуаль-
ным этот вопрос стал в 2009 году во 
время чемпионата мира, проходив-
шего в Берлине. Тогда забег на 800 м 
выиграла южноафриканка Кастер 
Семеня. Причем к финишу в финаль-

ном забеге она пришла с большим — 
в 2,5 сек.— отрывом от ближайшей 
преследовательницы. У соперниц 
Семени тут же возникли сомнения в 
том, что она действительно женщи-
на. И правда, южноафриканка и сло-
жена скорее по мужскому типу, и го-
лос у нее очень низкий, да и вообще 
она здорово выделялась на фоне дру-
гих участниц первенства мира.

IAAF инициировала проверку на 
предмет установления половой при-
надлежности Кастер Семени. Дли-
лась она год, однако результаты ме-
дицинского исследования так и не 
были обнародованы. Но IAAF после 
долгих раздумий все же согласилась 
считать Семеню женщиной, что по-
зволило спортсменке продолжить 
выступление и даже стать олимпий-
ской чемпионкой Лондона-2012 и 
Рио-де-Жанейро-2016. К слову, в 2015 
году Кастер Семеня вступила в брак 
со своей давней подругой Виолет Ра-
себоей. Но свадебная церемония со-
стоялась только в январе этого года. 
И на ней Кастер Семеня была в муж-
ском наряде, а вот Виолет Расебоя на-
дела традиционное белое платье.

Случай с Кастер Семеней подвиг-
нул IAAF к выработке некоего обще-
го критерия, опираясь на который, 
можно было бы отделить мужчин от 
женщин. Выбор был сделан в пользу 
уровня тестостерона в крови. В IAAF 
признавали, что этот способ не иде-
альный, но отмечали, что это все же 

лучший выбор. В результате в регла-
мент были внесены изменения, по-
зволяющие не допускать к участию в 
соревнованиях спортсменок с прояв-
лениями гиперандрогении (группа 
эндокринопатий, характеризующих-
ся избыточной секрецией или высо-
кой активностью мужских половых 
гормонов в женском организме). Но 
в 2015 году индийская бегунья Дати 
Чанд, которую отстранили от турни-
ра как раз из-за аномально высокого 
содержания тестостерона, опротесто-
вала решение IAAF в CAS. И суд поста-
новил: новшества в правилах IAAF не 
могут применяться до тех пор, пока 
должным образом не будет доказа-
но, что повышенный уровень андро-
генов действительно дает легкоат-
леткам незаслуженное преимущест-
во. На выяснение этого IAAF было да-
но два года. Федерация успела прове-
сти требуемое исследование, и уже в 
конце июля его результаты будут рас-
смотрены CAS, который, вполне ве-
роятно, подтвердит правоту IAAF. И 
если это случится, то спортсменкам 
с повышенным содержанием тесто-
стерона в крови придется ради допу-
ска к соревнованиям принимать пре-
параты, снижающие уровень муж-
ских гормонов. А некоторым, таким 
как Кастер Семеня, у которой, по нео-
фициальным данным, присутствуют 
как женские, так и мужские половые 
признаки, даже идти на операцию.

Александр Петров

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Женский спорт лишают мужского
Легкоатлеток с повышенным содержанием тестостерона могут отлучить от спорта

Во вторник в бразильской Ку-
ритибе стартовал «Финал ше-
сти» Мировой лиги по волейболу. 
В число лучших команд турни-
ра пробилась и выступающая 
без ряда ведущих игроков сбор-
ная России, которая проведет 
свой первый матч в среду про-
тив Канады. Также ее соперни-
ком на групповом этапе будет 
титулованная Бразилия. Задача-
минимум — не оказаться в этой 
компании третьим лишним. Тог-
да команду Сергея Шляпникова 
ждут полуфинал и борьба за ме-
дали престижного форума, кото-
рый завершится 9 июля.

борная России уже давно не 
участвовала в «Финалах шести» Ми-
ровой лиги — с 2014 года. Да и на том 
турнире выступила неудачно, не су-
мев выйти в полуфинал. Вообще с 
тех пор команда показывала посред-
ственные результаты на всех круп-
ных соревнованиях — и на чемпио-
нате мира-2014, и на первенстве Ев-
ропы-2015, и на Олимпиаде-2016. 
Честно говоря, трудно было ожидать 
какого-то прогресса и в нынешнем 
сезоне, особенно в Мировой лиге, 
которую по разным причинам про-
пускают Максим Михайлов, Дмит-
рий Мусерский, Сергей Гранкин 
и другие ведущие игроки. Состав 
сборной поменялся кардинально, к 
тому же ее возглавил новый тренер. 
Ждать или требовать в такой ситуа-
ции больших побед, конечно, пре-
ждевременно. Тем более что и эту за-
метно обновленную команду посто-
янно беспокоили кадровые пробле-
мы, вызванные травмами и болезня-
ми едва ли не всех волейболистов за-
явки. Кажется, только диагональный 
Максим Жигалов как стойкий оло-
вянный солдатик отыграл весь пред-
варительный раунд практически без 
замен. И после двух этапов Мировой 
лиги шансы россиян на выход в «Фи-
нал шести» представлялись мини-
мальными. Но они спуртовали на 
финишном отрезке дистанции, вы-
играли три матча и получили-таки 
путевку в Куритибу, добившись по-
ложительного соотношения побед 
и поражений — 5/4. Кстати, у подо-
печных Сергея Шляпникова намети-
лась приятная серия — они заверши-
ли в свою пользу четыре последние 
встречи в Мировой лиге.

На групповой стадии «Финала ше-
сти» сборной России предстоит со-
перничать с Канадой (5 июля) и Бра-
зилией (6 июля). Безусловный фаво-
рит здесь, разумеется, хозяева сорев-
нований — действующие олимпий-
ские чемпионы. Они сохранили свой 
костяк после триумфального прошло-
го сезона, внеся незначительные кор-
рективы. Единственное серьезное из-
менение в команде — смена настав-

ника. Легендарного Бернарду Резен-
ди, больше известного как Бернарди-
нью, который 16 лет руководил сбор-
ной Бразилии и завоевал с ней кучу 
титулов, сменил Ренан Даль Зотту. Ра-
нее он в основном работал в клубах, 
так что на столь высоком уровне дела-
ет пока первые шаги.

Канада — не такой сильный оппо-
нент, как Бразилия, но и не простой. 
В четвертьфинале Олимпиады-2016 
россияне взяли верх над «Кленовы-
ми листьями» в трех партиях. Одна-
ко после Рио-де-Жанейро эта сборная 
произвела перезагрузку. Теперь ее 
тренирует француз Стефан Антига, 
который привел к победе на чемпио-
нате мира-2014 Польшу. Правда, при 
этом распался их творческий тандем 
с весьма авторитетным французским 
специалистом Филиппом Блэном, и 
сейчас Антига ассистирует канадец 
Дэниел Льюис, только в апреле завер-
шивший игровую карьеру. К слову, 
карьеру в сборной завершил, навер-
ное, самый популярный канадский 
волейболист — диагональный Гэвин 
Шмитт. Но говорят, на этой позиции 
появился какой-то суперталант — 
18-летний Шерон Вернон-Эванс. Не-
которые называют его вторым Виль-
фредо Леоном. Пока же игру коман-
ды определяет не Вернон-Эванс, а до-
игровщик Джон Перрин, блокирую-
щий Грэм Виграсс, связующий Тай-
лер Сандерс. На предварительном 
этапе канадцы одолели США (3:2), 
Болгарию (3:1), Италию (3:1) и два-
жды Бельгию (по 3:2). Это достойный 
результат. Тем не менее другая группа 
«Финала шести» все же будет послож-
нее — там борьбу за два места в полу-
финалах поведут Сербия, Франция и 
США, чемпионы Мировой лиги трех 
последних лет. Поэтому победа над 
Канадой — это главный шанс сбор-
ной России. Она почти наверняка от-
кроет дорогу уже в «Финал четырех», 
а там можно попробовать замахнуть-
ся и на медали. Жаль только, по состо-
янию здоровья в Куритибу не поеха-
ли блокирующий Илья Власов и доиг-
ровщик Денис Бирюков.

Интересно, что «Финал шести» 
пройдет на футбольном стадионе. 
Причем «Арена Байшада» принима-
ла матчи чемпионата мира 2014 го-
да. Многие наши болельщики хоро-
шо знают ее, так как именно там рос-
сийские футболисты сыграли вни-
чью 1:1 в решающем матче группо-
вого этапа с Алжиром и закончили 
свое выступление на первенстве 
планеты. Вместимость стадиона, ко-
торый является домашним для клу-
ба «Атлетико Паранаэнсе», состав-
ляет 43 тыс. человек, но на волейбо-
ле, учитывая размер площадки, тео-
ретически арена способна принять 
еще больше зрителей. И может, для 
российских волейболистов «Байша-
да» окажется более счастливой, чем 
для футболистов?

Александр Ильин

ВОЛЕЙБОЛ

На футбольном поле 
будут играть руками
В Куритибе начинается «Финал шести» 
Мировой лиги с участием  
сборной России

Второй день самого пре-
стижного теннисного тур-
нира ознаменовался рос-
сийским рекордом всех 
времен: Михаил Южный, 
дебютировавший на 
Wimbledon еще в 2001 
году, стал первым рос-
сийским теннисистом, 
выигравшим там матч 
в возрасте 35 лет. Тем 
временем фавориты осо-
бых сложностей не испы-
тали, а Роджер Федерер 
и Новак Джокович из-за 
травм соперников вообще 
провели на центральном 
корте всего лишь по одно-
му полному сету.

о вторник на 
Wimbledon в борьбу пред-
стояло вступить двум россий-
ским игрокам, которые выде-
лялись из общего ряда в силу 
своего возраста. И первым та-
ким игроком была Анастасия 
Потапова, оказавшаяся в свои 
16 лет самой юной из 128 тен-
нисисток в сетке женского 
одиночного разряда.

Рекорд Дженнифер Ка-
приати, которая в 1990 го-
ду выступила на Wimbledon 
в возрасте 14 лет и 90 дней, 
россиянка побить не сумела. 
Однако учитывая, что в жен-
ском профессиональном ту-
ре, так же как и в мужском, 
молодежи пробиваться ста-
новится все сложнее, дости-
жение Потаповой можно 
считать серьезной заявкой 
на большое будущее.

В прошлом году Анастасия 
Потапова, напомним, выиг-
рала юниорский Wimbledon, 
а сейчас прошла квалифика-
цию на взрослом. Причем, за-
нимая в мировом рейтинге 
лишь 294-е место, она во всех 
трех матчах отборочного тур-
нира обыгрывала соперниц, 
стоявших там выше себя.

Вот и в первом круге ос-
новной сетки россиянке до-
сталась опытная соперни-
ца, которую, однако, не сле-
довало считать непроходи-
мой,— 29-летняя 74-я ракетка 
мира немка Татьяна Мария. 
И прошлогодняя чемпион-
ка мира среди юниорок сра-
жалась с ней практически на 
равных до того момента, как 
в третьем гейме второго сета 
неудачно поскользнулась и 
подвернула ногу. Продолже-
ние игры успеха не имело, и 
после 1 часа 6 минут борьбы 

при счете 6:3, 2:2, 15:0 в поль-
зу Марии россиянке при-
шлось покинуть корт.

«По словам врачей, кото-
рые осматривали Анастасию 
в Лондоне, ничего страшно-
го вроде бы не произошло,— 
прокомментировал 

”
Ъ“ ситу-

ацию личный агент тенни-
систки Александр Остров-
ский.— Но более конкретно о 
сроках восстановления мож-
но будет говорить после ме-
дицинского обследования, 
которое у нас уже в среду на-
мечено в Москве».

А вот самому возрастному 
российскому участнику ны-
нешнего турнира — 35-летне-
му Михаилу Южному, напро-
тив, опыта не занимать. На 
Wimbledon он дебютировал 

в том самом 2001 году, когда 
Потапова только родилась, а 
сейчас по количеству прове-
денных чемпионатов Боль-
шого шлема (64) идет сре-
ди действующих игроков на 
втором месте после Роджера 
Федерера (70), а за всю исто-
рию — на четвертом, уступая 
также французу Фабрису Сан-
торо (70) и австралийцу Ллей-
тону Хьюитту (66).

В связи с этим стоит отме-
тить, что среди многих жур-

налистов бытует мнение, со-
гласно которому российским 
теннисистам, сумевшим до-
биться громких достижений 
и обеспечить себе надежное 
будущее в финансовом пла-
не, порой трудно мотивиро-
вать себя продолжать высту-
пления на позднем этапе ка-
рьеры. В качестве главного 
аргумента они приводят тот 
факт, что Евгений Кафельни-
ков и Марат Сафин зачехли-
ли ракетки, не доиграв даже 
до 30 лет.

Михаил Южный, конеч-
но, не побеждал на турни-
рах Большого шлема и не ста-
новился первой ракеткой 
мира. Тем не менее он име-
ет на своем счету десять оди-
ночных титулов, дважды вы-
игрывал в составе сборной 
России Кубок Дэвиса, завер-
шил 2010 год в первой десят-
ке рейтинга АТР и заработал 
более $13 млн призовых. Все 
это, однако, не мешает ветера-
ну сохранять мотивацию на 
должном уровне и время от 
времени напоминать о себе. 
Вот и сейчас Южный, занима-
ющий в рейтинге 82-е место, 
благодаря уверенной победе 
над ровесником из Франции 
Никола Маю cо счетом 6:2, 
7:5, 6:4 установил рекорд — 
стал первым российским тен-
нисистом, выигравшим на 
Wimbledon матч в 35 лет.

«Михаил действительно 
находится в неплохой форме 
и с боевым настроением про-
вел хороший матч,— подтвер-
дил 

”
Ъ“ тренер теннисиста Бо-

рис Собкин.— Маю ведь на 
траве играть умеет очень хо-
рошо (напомним, что в 2010 
году на Wimbledon этот фран-
цуз, уступивший американ-
цу Джону Иснеру после 11 ча-
сов 5 минут борьбы, стал со-
автором рекорда по продол-
жительности матчей на офи-
циальных теннисных состя-
заниях.— 

”
Ъ“). И неслучайно 

его соотечественники, подхо-
дившие ко мне после оконча-
ния встречи, отдали должное 
уровню игры Миши».

Во втором круге в со-
перники Южному достал-
ся обладатель одной из луч-
ших в мире подач — 7-й но-
мер рейтинга АТР Милош Ра-
онич, дошедший в прошлом 
году на Wimbledon до фина-
ла. И хотя уже после этого, в 
сентябре, россиянину уда-
лось сломить сопротивле-
ние канадца на St. Petersburg 
Open, предстоящий матч, по 
словам Бориса Собкина, бу-
дет крайне непростым.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Михаил Южный 
тряхнул мотивацией
Он первым среди россиян в 35 лет вышел во второй круг Wimbledon

Сомнения в принадлеж- 
ности Кастер Семени  
(на фото) к женскому полу 
вынудили IAAF ввести огра-
ничения для спортсменок 
с повышенным содержа- 
нием тестостерона в орга-
низме   ФОТО REUTERS

Свой 17-й по счету 
Wimbledon Михаил 
Южный начал 14-м 
на этом турнире  
выходом во второй 
круг
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Первый круг Wimbledon
Женщины. Елена Веснина (Россия, 15)—Анна Блинкова (Россия) 6:4, 5:7, 6:2. Виктория Азаренко (Белоруссия)—Катрин 
Беллис (США) 3:6, 6:2, 6:1. Карла Суарес Наварро (Испания, 25)—Эжени Бушар (Канада) 1:6, 6:1, 6:1. Елена Остапенко (Латвия, 
13)—Александра Соснович (Белоруссия) 6:0, 1:6, 6:3. Арина Родионова (Австралия)—Анастасия Павлюченкова (Россия, 16) 
3:6, 7:6 (8:6), 9:7. Татьяна Мария (Германия)—Анастасия Потапова (Россия) 6:3, 2:2, отказ. Анжелик Кербер (Германия, 1)—
Ирина Фалькони (США) 6:4, 6:4. Гарбинье Мугуруса (Испания, 14)—Екатерина Александрова (Россия) 6:2, 6:4. Петра Мартич 
(Хорватия)—Дарья Гаврилова (Австралия, 20) 6:4, 2:6, 10:8.Агнешка Радваньска (Польша, 9)—Елена Янкович (Сербия) 7:6 (7:3), 
6:0. Каролина Плишкова (Чехия, 3)—Евгения Родина (Россия) 6:1, 6:4. Дарья Касаткина (Россия, 29)—Чжэн Сайсай (Китай) 
6:2, 6:4. Кристина Младенович (Франция, 12)—Полин Пармантье (Франция) 6:1, 6:3. Тимеа Бачински (Швейцария, 19)—Моника 
Пуиг (Пуэрто-Рико) 6:1, 3:6, 6:0. Каролина Возняцки (Дания, 5)—Тимеа Бабош (Венгрия) 6:4, 4:6, 6:1.
Мужчины. Михаил Южный (Россия)—Никола Маю (Франция) 6:2, 7:5, 6:4. Михаил Зверев (Германия, 27)—Бернард Томич 
(Австралия) 6:4, 6:3, 6:4. Давид Феррер (Испания)—Ришар Гаске (Франция, 22) 6:3, 6:4, 5:7, 6:2. Хуан Мартин дель Потро (Арген-
тина, 29)—Танаси Коккинакис (Австралия) 6:3, 3:6, 7:6 (7:2), 6:4. Гаэль Монфис (Франция, 15)—Даниэль Брандс (Германия) 6:3, 
7:5, 6:4. Милош Раонич (Канада, 6)—Ян-Леннард Штруфф (Германия) 7:6 (7:5), 6:2, 7:6 (7:4). Новак Джокович (Сербия, 2)—Мартин 
Клижан (Словакия) 6:3, 2:0, отказ. Андрей Рублев (Россия)—Стефано Травалья (Италия) 6:7 (3:7), 6:3, 7:5, 1:6, 7:5. Роджер 
Федерер (Швейцария, 3)—Александр Долгополов (Украина) 6:3, 3:0, отказ. Александр Зверев (Германия, 10)—Евгений Донской 
(Россия) 6:4, 7:6 (7:3), 6:3. Джек Сок (США, 17)—Кристиан Гарин (Чили) 6:3, 4:6, 7:6 (7:4), 6:3. Джон Иснер (США, 23)—Тейлор 
Фриц (США) 6:4, 7:6 (7:3), 6:3. Доминик Тим (Австрия, 8)—Вашек Поспишил (Канада) 6:4, 6:4, 6:3. Григор Димитров (Болгария, 13)—
Диего Шварцман (Аргентина) 7:6 (7:4), 6:2, 6:2. Томаш Бердых (Чехия, 11)—Жереми Шарди (Франция) 6:3, 3:6, 7:6 (7:4), 6:4.
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